
ИДИОТСКАЯ 
ИСТОРИЯ
Андрей 
МАКАРЕВИЧ —  
в эксклюзивном 
интервью 
«МК»: «Зачем 
искать нового 
возмутителя 
общественного 
порядка, когда 
уже есть один».

ДИАГНОЗ 
МАКАРЕВИЧА
Восемьдесят процентов поклонников 

группы «Машина времени», те, кто слушает 
Андрея Макаревича, — идиоты. И это надо 
признать как данность. Кто это сказал? Ан-
дрей Макаревич и сказал.

Можно заняться буквоедством и уточнить. 
Главный «машинист» заявил: как данность 
надо принять то, что идиоты — 80% населения 
земли. Можно даже предположить, что на 
концерты «МВ» приходят исключительно люди 
с хорошими генами и правильными лицами. А 
можно сходить на концерт и посмотреть, так 
ли это. Бывал я на этих концертах — обычная 
публика, такие же идиоты, как я. Народ.

Тот самый народ, который, по словам 
Андрея Макаревича, «видимо, уже не спасти». 
Это неновая фраза музыканта, но сейчас он 
с ней «согласен более, чем тогда». Не тот на-
род Макаревичу достался. Народ, с его точки 
зрения, оказался внушаемым, «гораздо более 
невежественным, агрессивным, падким на то, 
что я (Макаревич) считаю мерзостью».

Но кушать-то хочется. Приходится рабо-
тать с тем, что есть. Собирать стадионы. «Пу-
блика ждет концертов с хитовой программой». 
А значит, надо отблагодарить «верных поклон-
ников», которые «столько 
лет нас слушают и, кстати 
говоря, кормят». 

Читайте 7-ю стр.
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293  ДНя  осТаеТся До сТолеТия «Мк»

Александр ЦИПКО,
главный научный 

сотрудник Института 
экономики РАН, 

доктор философских наук
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПРАВДА «КРАСНАЯ»  
И «БЕЛАЯ»

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

20 февраля Преображенский райсуд 
Москвы продлил на 72 часа задержание 
Елены Корнеевой (данные изменены), 
матери, чей ребенок был найден с паке-
том на голове на окраине лесопарковой 
зоны. Следствие само попросило от-
ложить вопрос об аресте — не все сви-
детели допрошены.

Впрочем, у следователей действи-
тельно есть повод сомневаться. Не в 
вине Корнеевой — в ее квалификации. 
Как стало известно «МК», мать брошен-
ного на верную гибель мальчика дала 
признательные показания. Но созналась 
Елена вовсе не в попытке убийства. Жен-
щина рассказала, что надела мешок на 
голову сына, чтобы проучить его за все 
жестокие выходки.

Елену Корнееву привели в зал засе-
даний в наручниках. Короткая стрижка, во-
лосы цвета баклажана, синий спортивный 
костюм. Сопровождали арестантку два 
конвоира — мужчина и женщина. На дан-
ный момент женщина находится в статусе 
подозреваемой, поэтому ее посадили не в 
клетку, а на скамейку рядом с собравшимися 
журналистами.

Читайте 5-ю стр.
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«С таким настроением к снаряду 
лучше не подходить» —  это предосте-
режение Владимира Путина в начале 
его Послания Федеральному собранию 
явно было адресовано кому угодно, 
но только не ему самому. 20 февра-
ля 2019 года Президент РФ пребывал 
в том особо уверенном состоянии, в 

котором только и стоит запускать по-
литические снаряды. Главное теперь, 
чтобы путинские залпы поразили точно 
намеченную цель, а не угодили куда-
нибудь еще. 

Все последние месяцы я бил в набат: за-
ставив россиян проглотить горькую пилюлю в 
виде пенсионной реформы, власть почему-то 

не спешила начать угощать граждан пряни-
ками. В эту среду непомерно затянувшееся 
томительное ожидание наконец подошло к 
концу. Уловив настроение масс, Путин об-
народовал целый блок решений, направ-
ленных на улучшение условий жизни самых 
малообеспеченных граждан рФ. Более того, 
ВВП не говорил об опостылевшей многим 

внешней политике до самого конца своей 
речи. Но зато что это был за конец! Доста-
лось всем. «Американским сателлитам» было 
брошено обвинение в «подхрюкивании». А 
сами американцы были грозно предупре-
ждены: «стучаться в запертую дверь россия 
больше не будет».

Читайте 2-ю стр.

БОМБАРДИР ВЛАДИМИР ПУТИН Куда улетит 
президентский 
снаряд?

Послание президента 
Федеральному собранию в 
этом году получилось нео-
жиданно очень конкретным 
и одновременно страшным. 
Граждане России узнали не 
только о том, насколько вы-
растут их пенсии и социаль-
ные пособия, но и сколько 
времени потребуется Мо-
скве и Вашингтону, чтобы 
уничтожить друг друга. Как 
оказалось, всего-то 10–12 
минут. 

Послание Федеральному 
собранию впервые зачитывалось 
в Гостином дворе, и на то были 
свои причины. обычно служащий 
для этих целей Георгиевский зал 
Кремлевского дворца уже не-
сколько месяцев находится на 
ремонте. А в Манеже, где Путин 
выступал в прошлом году, про-
ходят выставки: их демонтаж и 
монтаж потребовали бы слишком 
много времени и сил. Да и боль-
шой экран на этот раз президенту 
не требовался. осведомленные 
источники заранее предупреди-
ли, что «кина» про войнушку не 
будет: ВВП сосредоточится на 
внутренних проблемах, решение 
которых здесь и сейчас позволит 
удержать падающие рейтинги. 

Более случайной выглядела дата 
послания — среда, 20 февраля. 
Как известно, все крупные пре-
зидентские мероприятия, как-то: 
итоговые пресс-конференции, 
прямые линии, заседания Гос-
совета и т.д. — обычно проходят 
по четвергам. Но и тут желающие 
смогли найти подобающее объ-
яснение: оказывается, этот день 
ооН провозгласила Всемирным 
днем социальной справедливо-
сти. «Убежден, что мы услышим 
предложения, направленные на 
социальную защиту и установле-
ние социальной справедливости 
для большинства граждан нашей 
страны», — прогнозировал глава 
партии «Справедливая россия» 
Сергей Миронов. 

Следует отметить, что чу-
тье не подвело старого волка. 
Значительная часть Послания 
Владимира Путина действи-
тельно имела ярко выраженную 
социальную направленность и 
по форме напоминала пере-
чень поручений правительству. 
Надо поднять планку выплат на 
детей с 1,5 до 2 прожиточных 
минимумов. Увеличить пособия 
для инвалидов с детства с 5 до 
10 тыс. руб.

Читайте 2-ю стр.

Президент выступил 
с Посланием 

Федеральному 
собранию во Всемирный 

день социальной 
справедливости

«ЗАПАСОВ ВРЕМЕНИ  
НА РАСКАЧКУ ПРОСТО НЕТ»

 ФОТОРЕПОРТАЖ  
 и ВИДЕО 
 на сайте 

СТРАШНЫЕ 
ПРИЗНАНИЯ 

ИЗ «ЛОСИНОГО 
ОСТРОВА»

Мать оставленного 
в мешке малыша 

настаивает, что хотела 
лишь проучить его

Читайте 3-ю стр.
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telegram:@mk_srochnoДРОНАМ ЗАПРЕТЯТ ПОДКРАДЫВАТЬСЯ 
К ЧЕЛОВЕКУ СЗАДИ

Правила дви-
жения и пове-
дения роботов-
д р о н о в  в 
городских 
условиях и при 
встрече с людь-
ми разрабаты-
вают ученые 
Института про-
блем управле-
ния им. В.А.Трапезникова 
РАН.

Как рассказал «МК» за-
ведующий лабораторией 
систем логического управ-
ления института Сергей 
Браништов, дронам при-
дется придерживаться 
определенного алгоритма 
действий в различных си-
туациях, в том числе при 
встрече с человеком, — 
точно так же, как автомо-
билисты соблюдают ПДД 
на дорогах. 

— Моделируя сложные 
ситуации, мы исследуем 
принципы безопасного 
движения и разрабатыва-
ем основные правила, — 
поясняет ученый. — Часть 
из них касается ограни-
чения скорости при дви-
жении рядом с человеком 
или в плохо обозреваемом 
пространстве, например 

при выезде 
из-за угла. 
Другие пра-
вила будут 
регламен-
тировать 
поведение 
роботов в 
толпе и в по-
токе других 
роботов, а 

также порядок расхожде-
ния таких потоков и про-
хода узких мест. Понят-
но, что во всех подобных 
случаях приоритет будет 
отдаваться человеку. Кро-
ме того, дрон, подлетая 
к человеку сзади, чтобы 
не напугать, обязан будет 
подать осторожный звуко-
вой сигнал. 

По словам Браништо-
ва, роботам необходимо 
будет обладать способ-
ностью самоорганизо-
вываться, распределять 
приоритеты в движении 
между собой, минимизи-
руя пробки. Особенно это 
станет актуально, когда 
они превратятся в равно-
правных участников го-
родского трафика. Пока 
же действуют законода-
тельные нормы ограничи-
вающего характера.

ИМЕНИННИК ДОЕХАЛ НА НЕРАБОТАЮЩЕМ ЛИФТЕ 
ОТ ОТЕЛЯ ДО СУДА

Отсудить у столичной 
гостиницы внушительную 
компенсацию за испор-
ченный праздник удалось 
москвичу. Виной всему 
стал сломанный лифт в 
отеле. 

Как стало известно 
«МК», обиженный посто-
ялец Александр Горелик 
(имя и фамилия изменены) 
обратился в Пресненский 
суд Москвы с иском к оте-
лю «Хартвелл». Гостиница 
на Садовой-Кудринской 
улице была выбрана 
мужчиной как место для 
проведения торжества в 
день рождения. Он зара-
нее забронировал двух-
местный номер на себя и 
супругу, а также оплатил 
1600 рублей за завтрак. 
За трехдневное прожива-
ние клиент отдал 17 400 
рублей. Однако в день 
заезда выяснилось, что 
в отеле не работает лифт. 

Над сломанным подъем-
ником трудилась бригада 
монтеров. Администра-
тору постоялец сообщил, 
что поломка для него 
критична: через два дня 
он планирует закатить в 
номере вечеринку с фото-
графом и видеосъемкой, 
а тут такое! Девушка на 
стойке ресепшн заверила, 
что к торжественной дате 
все будет исправлено. Но 
у ремонтников что-то по-
шло не по плану, и лифт 
так и не заработал. В ито-
ге разгневанный клиент 
принял решение съехать 
из обманувшей его гости-
ницы и оформил бронь в 
другом, более дорогом, 
отеле на 35 тысяч рублей. 
Правда, перед отъездом 
они с женой все же поза-
втракали. К еде, кстати, 
претензий не возникло. 
Персонал гостиницы 
пытался утихомирить 

мужчину обещаниями вер-
нуть деньги. К слову, они 
ему и были возвращены. 
Причем не только полная 
стоимость брони, но еще 
и компенсация за достав-
ленные неудобства в та-
кой же сумме. Но ошибка 
отельеров была в том, что 
они слишком затянули с 
выплатой. К тому момен-
ту клиент уже подал иск с 
требованием взыскать с 
гостиницы стоимость бро-
ни у них и в новом отеле, 
деньги за завтрак, а также 
174 000 рублей мораль-
ного вреда. В целом суд 
с истцом согласился и 
признал, что неприятная 
ситуация действительно 
доставила ему нравствен-
ные страдания. Но оце-
нил их в 2000 руб. Кроме 
того, за нерасторопность 
с гостиницы был взыскан 
солидный штраф — 18 400 
руб. 

РАБОТНИКИ РЕСТОРАНА 
ПОДЛОЖИЛИ МУСУЛЬМАНИНУ 

СВИНЬЮ

Подавать в суд на ре-
сторан быстрого питания, 
где в бутерброде случайно 
попался кусочек бекона, 
собрался гость столицы, 
мусульманин по верои-
споведанию. Мужчина 
считает, что невниматель-
ный персонал заставил 
его испытывать муки со-
вести из-за совершенного 
греха. 

Как стало известно 
«МК», 32-летний мужчи-
на решил полакомиться 
гамбургером и заглянул 
в ресторан быстрого пи-
тания на Первомайской 
улице. Здесь он заказал 
бутерброд с курочкой на 
гриле, в состав которого 
входят два вида сыра, 
хрустящий лук и овощи. 
Съев половину бургера, 
мусульманин с ужасом 
заметил, что внутри на-
ходятся кусочки бекона. 

— В бургерной признали, 
что кусочки бекона оказа-
лись в моем бутерброде 
по ошибке, — негодует по-
сетитель. — Бекон значит-
ся среди ингредиентов, 
которые можно добавить 
в гамбургер за дополни-
тельную плату. Очевид-
но, новый сотрудник, ко-
торый делал бутерброд, 

перепутал что-то или за-
думался. Но разве мне 
от этого легче? Большой 
грех — есть свинину. Вдруг 
кусочек бекона попал в 
мой организм и я теперь 
грешный? 

В столице мужчина жи-
вет уже десять лет, трудит-
ся таксистом. Однако каж-
дый год ездит на родину 
вместе с русской женой. 
По словам мусульманина, 
супруга также к свинине 
не притрагивается. 

Как сообщил «МК» адво-
кат Владислав Кочерин, 
жертва гастрономической 
ошибки намерена отстаи-
вать свою правоту в суде. 
Клиент уже просил помочь 
правильно составить иск. 
К слову, случившееся дей-
ствительно может быть 
рассмотрено судом как 
нарушение правил ин-
формирования о товаре. 
Также здесь могут быть 
обнаружены признаки 
оскорбления чувств ве-
рующих. 

Свое исковое заявление 
о компенсации мораль-
ного вреда мужчина хо-
чет подкрепить роликом, 
главный «герой» которо-
го — тот самый гамбургер 
со свининой и справкой 
из ресторана. В бума-
ге питейное заведение 
признало свою ошибку и 
пообещало провести до-
полнительное обучение 
сотрудников, а с прови-
нившимся побеседовать. 
Между тем предложенный 
бесплатный обед таксист 
не счел достойной ком-
пенсацией, поскольку 
опасался нового непри-
ятного сюрприза. 

РАБОТНИКОВ-ИНВАЛИДОВ ОГРАДЯТ ОТ ОБЩЕНИЯ  
С КОЛЛЕГАМИ

Красить рабочие сто-
лы и шкафы в яркие цвета 
и расставлять в офисах 
диваны придется рабо-
тодателям, у которых тру-
дятся инвалиды. Об этом 
говорится в ГОСТе с тре-
бованиями к организации 
рабочих мест для людей с 
проблемами здоровья — 
документ утвердил Рос-
стандарт.

Больше всего особен-
ных условий предусмо-
трено для работников с 
серьезными расстрой-
ствами психики. Офисы, 
в которых работают такие 
сотрудники, бизнесменам 
надо будет обставить ме-
белью ярких, кричащих 
цветов. Причем лучше, 
если предметы интерьера 
будут разноцветными. Как 
говорится в документе, 
такой дизайнерский ход 
нужен для активизации 
эмоционально-волевой 
сферы и улу чшения 

настроения. Также рас-
красить серые рабочие 
будни инвалидов помо-
жет спецодежда ярких 
оттенков. Сам офис для 
тружеников с расстрой-
ствами ментальной сфе-
ры должен превратиться 
в настоящую мечту интро-
верта. Модные открытые 
пространства с большим 
количеством столов без 
перегородок под запре-
том. Вместо них — стан-
дартные маленькие ка-
бинеты или мастерские. 
В ГОСТе прямо сказано, 
что это необходимо для 
уменьшения контактов с 
окружающими. Если же 
дать каждому работнику 
по отдельному кабинету 
невозможно, боссам при-
дется хотя бы расставить 
столы сотрудников на 
максимально возмож-
ном расстоянии друг от 
друга. Еще одно важное 
требование — остекление 

в офисах и цехах только 
антивандальным небью-
щимся стеклом. Также в 
стандарте есть правила 
для рабочих пространств, 
предназначенных для 
людей с проблемами 
кровообращения. Им не-
обходимо установить со-
кращенную рабочую не-
делю — 35 часов вместо 
стандартных 40, с сохра-
нением полной зарпла-
ты. Также нужно, чтобы в 
офисе были диваны или 
другие возможности при-
лечь. Окна обязаны вы-
ходить на теневую сто-
рону. Мебель для таких 
сотрудников тоже под-
ходит только особенная. 
Вместо привычных шка-
фов и стеллажей лучше 
выбрать полки, которые 
можно повесить на уровне 
глаз — чтобы работнику не 
приходилось ни тянуться, 
ни наклоняться за нужной 
папкой или деталью.

ВЫГОРАЖИВАЯ ЖЕНУ-УБИЙЦУ, БЫВШИЙ СЛЕДОВАТЕЛЬ ВСПОМНИЛ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ НАВЫКИ

Отставной сотрудник 
следственного комитета 
использовал свой про-
фессиональный опыт для 
сокрытия убийства. При-
чем сначала суд отправил 
силовика за решетку, а по-
том освободил, наказав 
настоящую преступницу. 

Как стало известно 
«МК», в июле 2017 года в 
квартире на улице Марша-
ла Тухачевского разыгра-
лась настоящая кровавая 
драма. Накануне хозяин 
жилища, 35-летний экс-
сотрудник СУ СК РФ по 
СВАО Москвы Кирилл Ка-
расев и его гражданская 
жена, 36-летняя Ирина 
Ведерникова, позвали в 

гости подругу. Во время 
застолья мужчина покинул 
дам, чтобы вздремнуть в 
соседней комнате. А вы-
пившие приятельницы тем 
временем поссорились. 
Ведерникова в какой-то 
момент четыре раза уда-
рила гостью ножом. Та 
скончалась от ран.

Между тем Карасев про-
снулся и, увидев, что про-
изошло, стал думать, как 
выгородить сожительни-
цу. Экс-следователь вы-
мыл окровавленный нож 
в посудомоечной машине, 
а затем вложил в правую 
руку убитой другой нож, 
чтобы инсценировать са-
моубийство. 

Впрочем, представлен-
ная версия сразу вызвала 
вопросы у прибывших сы-
щиков. Через несколько 
дней сожительница Кара-
сева рассказала другую 
историю. Коварная жен-
щина обвинила в убийстве 
спутника жизни. И ей по-
верили. Карасева аресто-
вали, в общей сложности 
он провел в СИЗО год. 

Разоблачили обманщи-
цу на следственном экс-
перименте. Имитируя, 
как благоверный бил под-
ругу ножом, она указала 
неправильное направле-
ние движения клинка. А 
когда блюстители закона 
предложили ей пройти 

детектор лжи, отказалась. 
В итоге истинная убийца 
была вынуждена во всем 
сознаться. 

Как сообщили «МК» в 
прокуратуре Северо-
Западного округа, Хоро-
шевский суд приговорил 
Ведерникову к 8 годам 
колонии общего режима, 
а Кирилла Карасева — к 
штрафу в размере 150 
тыс. рублей. Так как муж-
чина, находясь в статусе 
подозреваемого в период 
предварительного след-
ствия, содержался под 
стражей, он освобожден 
судом от оплаты штрафа 
в связи с зачетом наказа-
ния. 

ЗАРПЛАТНЫЕ ДОЛЖНИКИ 
СОЗДАЛИ НОВУЮ СХЕМУ  

ПО ОБНАЛИЧИВАНИЮ ДЕНЕГ
Хитрую схему отмыва-

ния денег, которой вовсю 
пользуются нечистые на 
руку бизнесмены, решил 
прикрыть Минюст. Чтобы 
придать законный вид вы-
воду денег со счетов, ком-
пании подают приставам 
липовые исполнительные 
документы якобы о взы-
скании зарплаты. 

Минюст сетует на то, 
что сейчас приставы ни-
как не могут проверить, 
подлинный к ним при-
шел документ или нет. В 
криминальной схеме ис-
пользуются не судебные 
исполнительные листы, 
а так называемые удо-
стоверения комиссии по 
трудовым спорам (КТС). 
Если действовать стро-
го по закону, то получить 
такой документ имеет 
право работник, которо-
му задолжал зарплату 
работодатель. Создан 
механизм для облегче-
ния жизни труженикам — 
чтобы им не приходилось 
обивать пороги судов. В 
документе КТС указыва-
ются реквизиты фирмы 
или ИП-должника, данные 

взыскателя и сумма дол-
га. Но проблема в том, 
что такая бумага не име-
ет степеней защиты и не 
относится к особой поли-
графической продукции. 
Распечатать ее можно 
на обычном принтере и 
просто заверить печатью 
комиссии. А печати, соот-
ветственно, тоже можно 
при желании подделать. 
Этим хитроумные дель-
цы и пользуются. Как от-
мечает Минюст, липовые 
удостоверения подают 
приставам, чтобы с их 
помощью похищать или 
обналичивать под видом 
зарплатных долгов деньги 
со счетов юрлиц. А судеб-
ный пристав-исполнитель 
даже не уполномочен 
проверять подлинность 
таких документов. Если 
инициатива ведомства 
будет одобрена, у них та-
кие полномочия появятся. 
Правда, и работы, скорее 
всего, прибавится. Ведь 
чтобы проверить правди-
вость написанного в удо-
стоверении КТС, придется 
прошерстить подноготную 
работодателя.

ВИДЕО на сайте 
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Дать семьям с детьми дополни-
тельную льготу по налогу на не-
движимость. Выдать 450 тыс. 
руб. на погашение льготного ипо-

течного кредита тем, у кого родится третий 
ребенок. Доиндексировать пенсии выше про-
житочного минимума уже в 2019 году. Пока 
Владимир Путин перечислял свои социальные 
инициативы, камера несколько раз крупным 
планом показывала министра финансов Антона 
Силуанова — он судорожно облизывал сухие 
губы. Но за полтора часа Послания, видимо, 
сумел произвести необходимые калькуляции 
и смирился с неизбежным. По расчетам главы 
Минфина, в целом на «президентский пакет» 
потребуется дополнительно изыскать 100–120 
млрд руб. в год. Индексация пенсий выше про-
житочного минимума в текущем году будет 
стоить 15–20 млрд руб. Не бог весть какие 
деньги. Сразу отметим: сильно напрягаться, 
чтобы их найти, правительству не придется. 
Бюджет прошлого года был исполнен с ре-
кордным профицитом 2,8 трлн руб. На счетах 
в федеральном казначействе скопились вну-
шительные остатки. Кроме того, президент 
дал понять, что пришла пора распечатать «ку-
бышку»: естественно, не полностью, а совсем 
чуть-чуть, но на социалку и другие неотложные 
задачи, перечисленные в нацпроектах, хватит. 
«Благодаря многолетнему труду и достигнутым 
результатам мы сейчас можем сконцентриро-
вать на целях развития колоссальные финан-
совые ресурсы. Ими нужно распорядиться так, 
чтобы приумножить богатство России и благо-
получие российских семей», — подчеркнул 
ВВП, отметив, что от размещения средств ФНБ 
бюджет только в 2018 году получил 70,5 млрд 
руб.  

В тематическом блоке наиболее подробно 
Путин остановился на экологии и здравоохра-
нении. Но в принципе ничего нового не сказал. 
Опять (уже который год) речь шла про сельские 
поликлиники, доступность высокотехнологич-
ной помощи и дистанционную запись к врачу. 
Можно сделать вывод, что недавняя оптими-
зация нанесла по медицине такой сильный 
удар, что, несмотря на постоянное внимание 
президента, существенных улучшений на этом 
направлении по-прежнему не просматрива-
ется. Протесты, нарастающие в регионах в 
связи с «мусорной реформой», Кремль, по 
всей видимости, пока не беспокоят: Путин 
отметил лишь амбициозность поставленной 
задачи — впервые в истории «сформировать 
цивилизованную систему сбора и утилизации 
ТБО». А вот скупой пассаж про образование 
расстроил многих, в том числе и автора стра-
тегии развития, в русле которой, как считалось, 
движется президент, Алексея Кудрина. «Демо-
графия, здравоохранение, борьба с бедностью 
— на первом месте в Послании; это, конечно, 
здорово. Но вот чтобы ответить на вызовы в 
сфере образования, мер явно не хватило. А это 
ключевая сфера для будущего», — посетовал 
глава Счетной палаты. Действительно: снова 
говорилось про школы без водопровода и ка-
нализации (кажется, впервые эта проблема 
на уровне главы государства прозвучала еще 
3 года назад, и школ-то таких всего 1,5%) и 
одновременно ставилась задача обеспечить 
все учебные заведения выходом в широкопо-
лосный Интернет к 2021 году. Может, сначала 
все-таки с туалетами разобраться? Пользова-
тели соцсетей попеняли Путину, что и многие 
лозунги у него кочуют из одной программной 
речи в другую: например, про отсутствие вре-
мени на раскачку он за последние годы говорил 
не менее 6 раз. «Когда ж раскачаемся наконец?» 
— интересуются граждане.  

Зато относительно свежо прозвучала 
тема излишней зарегулированности бизнеса. 
ВВП не только впервые публично поддержал 
концепцию так называемой «регуляторной 
гильотины», но и обозначил сроки, в которые 
контрольно-надзорную сферу необходимо 
очистить от устаревших актов и норм, — 1 
января 2021 года. «В некоторых ведомствах 
фолианты накапливались со времен «оча-
ковских и покоренья Крыма». Но я не 2014 
год имею в виду. Со времен Грибоедова и 
раньше!» — пошутил Путин, отметив, что к 
ревизии надо приступить немедленно: ведь 
зачастую сами чиновники не знают, что там у 
них понаписано. «Я прямо не ожидал такого 
радикального шага, — порадовался инициа-
тиве Герман Греф. — Они президенту обычно 
не свойственны». По традиции в своем обра-
щении глава государства никаких конкретных 
имен не называл. Но только глухой не услышал 
в пассаже про бизнес критику Следственного 
комитета. 45% дел против предпринимателей, 
по словам ВВП, разваливаются до суда, а зна-
чит, «возбуждали их по каким-то непонятным 
соображениям». А те, кто сидит в течение 

нескольких месяцев, не могут дождаться ни 
одного допроса, притом что следователи 
спокойно уходят в отпуск. «Это как так? У него 
человек за решеткой, а он в отпуске? Такого 
точно не должно быть. Прошу Верховный суд 
и Генпрокуратуру разобраться с этим и пред-
ставить соответствующие предложения», 
— сказал Путин. 

В какой-то момент показалось, что в этом 
году Послание действительно обойдется без 
внешнеполитической части и игры мускулами, 
тем более что о последствиях выхода США из 
ДРСМД уже говорилось неоднократно. Однако 
то ли президенту потребовалась эффектная 
концовка, то ли он действительно посчитал 
важным усилить психологическое давление 
на партнеров, не имея возможности зеркально 
увеличить военный бюджет, но получилось, 
начали с индексаций пенсий, а закончили ра-
кетами. ВВП впервые пригрозил ударом по 
США (если американцы развернут «томагавки» 
в Европе) и предупредил: оружие, способное 
преодолеть требуемое расстояние за 10–12 
минут, у России уже есть. 

Елена ЕГОРОВА.  
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

ПРАВДА «КРАСНАЯ» И «БЕЛАЯ»

«Кадеты и юнкера Деникина — это не 
герои, а молодые эсэсовцы», «белые, Добро-
вольческая армия — бандиты». Этими сло-
вами профессор МГУ Сергей Черняховский 
перебивал мое выступление на собрании 
историков, в котором я призывал не пре-
давать забвению память о героизме Добро-
вольческой армии, чье трехцветное знамя 
мы сделали государственным флагом новой 
России. Произнести до конца подготовлен-
ную мной речь в защиту доброй памяти ге-
роев Добровольческой армии после реплик 
Сергея Черняховского я уже не смог. Пора, 
наверное, и мне примириться с очевидным 
фактом, что, с одной стороны, новая Россия, 
как предвидел Антон Деникин, освободилась 
от большевистской власти, но с другой — 
«белую» правду она уже не может впустить 
в свою душу, не в состоянии сказать слова 
благодарности тем, кто умирал во имя «святой 
Руси». Историческая память умирает, когда 
нет людей, которые бы несли в своем созна-
нии, передавали бы от поколения к поколению 
национальные ценности. И не забывайте: на 
выходе из советской истории у нас уже все 
— и даже те, кто совершил августовскую, 
якобы антикоммунистическую революцию, 
— были красными. Не только Гайдар, но и 
многие в окружении Ельцина считали, что их 
дедушки-красноармейцы были «на уровне 
задач своей эпохи». И, наверное, именно по 
этой причине во времена Ельцина даже не 
было попыток на словах осудить преступле-
ния вождей большевизма.

На мой взгляд, все же память о драме 
белых и об их правде нужна не только для того, 
чтобы восстановить историческую справед-
ливость. При неполноценной исторической 
памяти не может быть никакого полноценного 
патриотизма, о котором мы так много гово-
рим в последнее время. Причины поражения 
«белой» правды нам нужны хотя бы для того, 
чтобы понять, почему спустя 100 лет после 
окончания гражданской войны профессора 
МГУ могут спокойно учить студентов нена-
видеть белых и относиться к ним как к не-
кому подобию эсэсовцев. В том-то и дело, 
что нынешнее отношение к драме белых, к 
их правде коренным образом отличается от 
настроений «нулевых». Все уже забыли, что, 
придя к власти, Путин, в отличие от членов ко-
манды Ельцина, предпринимал много усилий, 
чтобы сделать правду белых национальной 
правдой новой России. Именно Путин дал до-
бро на перезахоронение в 2007 году останков 
Деникина в некрополе Донского монастыря. 
По его указанию (уже как премьер-министра) 
в 2009 году рядом с некрополем Деникина 
была сооружена стела в честь героев Белого 
движения. И самое главное, в своем высту-
плении у Поклонного креста на Бутовском 
полигоне 30 сентября 2007 года Путин осу-
дил преступления не только сталинской, но 
и всей большевистской власти, сказал, что 
«во имя пустых идеалов» были уничтожены 
«сотни тысяч, миллионы людей», и прежде 
всего «цвет нации». Все тогда шло к тому, 
чтобы, признавая и правду белых, и правду 
красных, начать национальное примирение на 
единственно возможной истине — на ценно-
стях «святой Руси», во имя которых погибали 
бойцы Добровольческой армии.

И мне думается, правду о причинах по-
ражения белых в Гражданской войне надо 
знать, ибо по этой же причине наши попытки 
реабилитировать «белую» правду в «нулевые» 
потерпели поражение. Все просто. Белые по-
терпели поражение, ибо, на самом деле, не 
было той русской нации, к которой они обра-
щались с призывом сохранить святую Русь. И 
именно потому, что распад СССР не привел к 
появлению какого-либо национального един-
ства, чувства сопричастности каждого из нас 
общим судьбам страны, потерпела поражение 
и попытка реабилитации Белого движения. 
Поразительно, но в советское время, когда 
правда красных была государственной идео-
логией, были выпущены на экран фильмы по 
мотивам «Белой гвардии» Булгакова — а на 
самом деле по мотивам «Солнца мертвых» 
Ивана Шмелева, — в которых очень сочув-
ственно и с болью рассказывалось о трагедии 
белых. Чего только стоит сцена самоубийства 
в холодной воде Черного моря мальчиков в 
белогвардейских шинелях в конце фильма 
«Бег». А сегодня более половины населения 
стоит горой за «красную» правду, считает Ста-
лина воплощением русской государственной 

идеи, а безумие его репрессий чем-то само 
собой разумеющимся.

Да, сам Деникин признавал, что они, 
белые, потерпели поражение, ибо не было 
на самом деле тех, кому были бы близки их 
идеалы великой и неделимой Руси. И в этом 
состояла «красная» правда. То, что Деникин 
называет причиной своего поражения, Лев 
Троцкий называет, в свою очередь, причиной 
своей победы. Речь идет о море «накопив-
шегося веками озлобления отсталой массы 
населения к «бывшим», к тем, кто, как писал 
по этому же поводу Александр Блок, «насило-
вал и порол девок», кто «тыкал в нос нищему 
мошной». Не могли белые, представляющие 
образованную Россию, делать ставку во имя 
своей победы на жажду расправы, «разлитую 
повсюду безграничную ненависть». А Троцкий 
в своей «Истории русской революции» честно 
признается, что мы, красные, себе позволили 
то, что не могли позволить себе белые: экс-
плуатировать традиционную ненависть тех, 
кого он называл «люмпенами», «людей с тяже-
ло двигающимися мозгами», к образованной, 
богатой, успешной России.

Антон Деникин, как видело его окруже-
ние, «мучился… бился, топал ногами, он даже 
плакал», но у него не хватало сил решиться на 
последовательный террор, на язык пулеме-
тов, который был необходим для обуздания 
зверя, проснувшегося в «Его Величестве 
русском народе». А у вождей большевизма, 
лишенных интеллигентской сентименталь-
ности, хватало воли в критической ситуации 
использовать этот язык пулеметов. Они его 
использовали для расстрела Путиловских 
рабочих, выступавших против разгона Учре-
дительного собрания в январе 1918 года, про-
тив матросов, участников Кронштадтского 
мятежа, в 1921 году, и так до бесконечности. 
Во время Гражданской войны 1918–1921 го-
дов большевики сумели подавить более 2 
тысяч различного рода восстаний крестьян, 
недовольных новой властью. И самая главная 
правда о победе красных в том, что за ней 
стоит довольно презрительное отношение 
марксистов, вождей большевизма к русскому 
народу как преимущественно крестьянской и 
мелкобуржуазной массе. Вспомните, что го-
ворил Троцкий о своем отношении к России. 
Нет у него интереса, говорил он, к историче-
ским ценностям этой «вечно запоздалой» 
страны. Ленин был еще более беспощаден 
в оценке достоинств нации, вождем которой 
он остается в глазах многих до сих пор. По 
Ленину, в русской нации, которая является 
«морем шовинистической великорусской 
швали», только меньшинство, «советизи-
рованные рабочие», близки ему. Сегодня 
даже члены КПРФ, читавшие когда-то труды 
Ленина, забыли, что для него русская нация 
была великой только в одном смысле — «ве-
ликой только своими насилиями, великой 
только так, как велик держиморда». Только 
при подобном презрительном отношении к 
русскому большинству можно было побеж-
дать в Гражданской войне.

И потому я настаиваю, что только в силу 
того, что как не было русской нации в точном 
смысле этого слова, так и нет сейчас, пода-
вляющее большинство населения современ-
ной России сохраняет советское уважение к 
вождям большевизма и к их правде. Не могут 
люди, имеющие национальное сознание, 
питать уважение к политикам, к самодерж-
цам, которые откровенно уничтожали цвет их 
нации, топтали ногами святыни их предков. 
И дело не только в том, что сегодня «белая» 
правда на самом деле несовместима с ны-
нешним антизападным психозом. Руководи-
тели Добровольческой армии были республи-
канцами, западниками. Западные ценности 
— это прежде всего ценность человеческой 
жизни. А если нет ценности человеческой 
жизни, то неизбежно и нынешнее безразли-
чие к зверству и бесовству большевизма. А 
если нет нации, то, наверное, трудно спустя 
4 поколения после почти векового коммуни-
стического эксперимента вернуться на тот 
путь, который в начале «нулевых» Путин, при-
шедший к власти, называл «магистральным 
путем человеческой цивилизации». После 
всего этого коммунистического эксперимента 
мы уже не в состоянии стать полноценной 
европейской нацией.

21 февраля — день рож-
дения у большого друга 
нашей редакции, леген-
дарного строителя Влади-
мира Иосифовича Ресина. 
Дружба эта длится столько 
же, сколько именинник нахо-
дится «на виду». 1980-е годы: 
начальник строительных 
главков (Главмосинжстроя, 
потом Главмоспромстроя), 
потом председатель Мос-
стройкомитета. В 1990-е 
и 2000-е — руководитель 
столичного стройкомплекса в 
ранге первого вице-премьера 
правительства Москвы. В 
наши дни — депутат Госдумы, 
член Комитета Госдумы по 
транспорту и строительству, 
председатель Экспертного 
совета по строительству, про-

мышленности строительных 
материалов и проблемам 
долевого строительства при 
Комитете ГД по транспорту и 
строительству.
Сейчас Владимир Иоси-
фович занимается сразу 
несколькими ключевыми 
проектами: решением 
проблемы дольщиков — 
жилищное строительство 
переводится на новые схемы 
финансирования, а про-
блемные объекты сдаются 
при помощи государства, 
и инфраструктурой утили-
зации мусора. Важность и 
сложность обоих проектов 
можно не доказывать — мы 
пишем о них почти каждый 
день. «Московский комсо-
молец» желает Владимиру 

Иосифовичу безупречного 
здоровья и бесконечных сил: 
эти проекты, как и многие 
другие, требуют именно ре-
синской решительности и его 
богатейшего опыта. С днем 
рождения, дорогой Владимир 
Иосифович!

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Перед началом Послания президента 
Владимира Путина Федеральному со-
бранию приглашенные в Гостиный Двор 
так торопились занять места поближе 
к президенту, что один из них упал на 
пол — этот момент запечатлел наш 
корреспондент.

Места в зале были распределены на не-
сколько секторов. В первый, VIP, самые высо-
копоставленные гости (Медведев, Матвиенко, 
Володин, Вайно и другие) проходили отдельно. 
Остальная публика должна была заходить в об-
щем порядке и могла рассаживаться на другие 
места свободно.

Когда двери открыли, политики, обще-
ственники и чиновники начали бежать вперед, 
чтобы сесть поближе к президенту, сразу за 
VIP-сектором. Один из гостей при этом запнулся 
и упал на пол. Кто был этот мужчина в темном 
костюме — определить по фото мы не смогли.

Гостиный Двор был выбран для оглашения 
президентского Послания в том числе потому, 
что там можно разместить большое количество 
приглашенных.

Наталия ГУБЕРНАТОРОВА.

c 1-й стр.
А как мирно все начиналось. 
Выдав порцию почти риту-
альной в нынешних россий-
ских условиях риторики на 

тему, что «время спрессовано, и его за-
паса на раскачку, на дальнейшие утряски 
и увязки просто нет», Путин последовал 
своему собственному совету и приступил 
к раздаче подарков — или, я бы даже 
сказал, мегапризов. «Благодаря много-
летнему общему труду и достигнутым 
результатам сейчас мы можем направить 
и сконцентрировать на целях развития 
колоссальные, во всяком случае, для на-
шей страны, колоссальные финансовые 
ресурсы» — сколько лет жители России 
ждали от своего президента таких слов, 
ждали и наконец дождались. Как торже-
ственно пообещал Путин: «Уже в ближай-
шее время, в этом году, люди должны 
почувствовать реальные изменения к 
лучшему».

Льготы и снижение налогов для 
семей с детьми. Новые меры по борь-
бе с бедностью, включая помощь при 
трудоустройстве и прямое выделение 
финансовых средств. Ужесточение борь-
бы с современным ростовщичеством в 
виде микрофинансовых организаций. 
Восстановление справедливости по 
отношению к пенсионерам, для неко-
торых из которых индексация пенсии 
парадоксальным образом оборачивалась 
снижением реальных доходов. Вливание 
многомиллиардных средств в систему 
здравоохранения и объявление войны 
онкологическим заболеваниям. Борьба 
за цивилизованную утилизацию мусора 
— стремясь избавить рты граждан от 
неприятного послевкусия пенсионной 
реформы, государство подготовило уве-
систый мешок с дарами.

Выслушивая весь этот набор добрых 
известий, я постоянно думал про себя: 
а как быть со стагнацией экономики, 
которая не дает гражданам возможно-
сти помочь себе своими же руками, а 
заставляет ждать спасательного кру-
га от государства? Словно уловив мои 
мысли, ВВП провозгласил: «Уже к 2021 
году темпы роста российской экономики 
должны превышать 3%, а в дальнейшем 
опережать мировые. Эту задачу никто не 
снимает». Круто, безусловно, круто. Но 
вот какими методами это будет дости-
гаться —  не с помощью ли творческого 
переосмысления показателей, в котором 
сейчас обвиняют наши статистические 
органы? Весь пафос речи Путина сво-
дился к тому, чтобы рассеять подобные 
сомнения скептиков.

Президент говорил об осторожном 
распечатывании накопленных резервов 
и их не менее осторожном — без рас-
качивания макроэкономической ситуа-
ции — направлении на стимулирование 
народного хозяйства. ВВП говорил о 
конкретных мерах по повышению про-
изводительности труда и об улучшении 
делового климата. На фоне бушующего 
сейчас громкого скандала, связанного с 
арестом крупного западного инвестора 
в российскую экономику, это звучало 
несколько двусмысленно. Но Путин был 
так красноречив и убедителен, и ему так 
хотелось верить! 

Я не мог не оценить по достоинству 
и еще одно обстоятельство. Пошел уже 
второй час программной президентской 
речи, а ВВП еще ни разу не затронул ни 
одной внешнеполитической темы. А когда 
время для внешней политики наконец 
пришло, Путин заговорил об этом как бы 
нехотя, даже извиняясь. «Россия либо 
будет суверенным государством, либо ее 
не будет вообще. Россия не может быть 
государством, если она не будет суве-
ренной. Некоторые государства могут. 
Россия —  нет», —  озвучивая этот свой 
общий тезис, ВВП, естественно, ни у кого 
не просил прощения. Но вот когда дело 
дошло до описания нынешней фазы на-
ших отношений с США, извинительных 
ноток в словах ВВП невозможно было не 
заметить: «Я вынужден, просто вынужден 
остановиться на этом чуть подробнее… 
Я говорю об этом и трачу свое и ваше 
время только потому, что мы вынуждены 
отвечать на те обвинения, которые мы 
слышим в наш адрес».

Но Путин есть Путин. Извинительного 
запала ВВП — извинительного, конечно, 
по отношению к уставшим от внешней по-
литики россиянам, а не к американцам, 
хватило ненадолго. Скоро все свелось к 
привычному рефрену «броня крепка, и 
танки наши быстры» и к не менее привыч-
ному предупреждению потенциальных 
агрессоров, что к нам лучше не лезть, а 
то хуже будет. Послать Западу примири-
тельный сигнал у Путина не получилось. 
Но ведь и Запад сейчас тоже не готов 
такой сигнал принять! 

Президент завершил свое Послание 
к Федеральному собранию традиционно: 
«Этого успеха мы обязательно добьемся!» 
Закончу традиционно свой материал и 
я: Путин произнес замечательную речь, 
теперь дело за малым — выполнить обе-
щанное. Упомянутое в предыдущем пред-
ложении «малое» на самом деле всегда 
было большим. Но сейчас оно является 
большим особенно. «Людей не обма-
нешь. Они остро чувствуют лицемерие, 
неуважение к себе и любую несправед-
ливость» —  эти слова ВВП очень точно 
характеризуют нынешние настроения в 
обществе. Граждане России перестали 
доверять власти и постоянно ждут от нее 
очередного подвоха, замаскированного 
красивыми словами. Чтобы не укрепить 
подобные настроения, Путину необходи-
мо очень точно нацелить свои снаряды. 
Ради блага страны, надеюсь, что это у 
него получится.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Президент повелел пересчитать пен-
сии неработающим пенсионерам — 
чтобы они в любом случае получали 
больше прожиточного минимума пен-
сионера в своем регионе. Цена во-
проса, сказал первый вице-премьер 
Антон Силуанов, — около 15–20 млрд 
рублей из федерального бюджета в 
этом году дополнительно. Механизм 
реализации объявленного еще дора-
батывается в правительстве.

Владимир Путин назвал результат прове-
денной с 1 января 2019 года индексации стра-
ховых пенсий неработающим пенсионерам на 
7,05% «не очень хорошим примером». Многие 
пенсионеры, которые раньше получали соци-
альную доплату к страховой пенсии до уровня 
прожиточного минимума пенсионера (ПМП) в 
родном регионе, по словам президента, «по-
чувствовали себя обманутыми» — «прибавки к 
пенсии либо вообще нет, либо она оказалось 
гораздо меньше, чем человек ожидал». Что-
бы исправить ситуацию, глава государства 
заявил: «с текущего года индексация пенсий 
и ежемесячных денежных выплат должна осу-
ществляться в любом случае сверх уровня 
прожиточного минимума пенсионера, который 
устанавливается ежегодно». 

Чтобы разобраться в том, чего ждать от 
пересчета некоторым (далеко не всем!) нера-
ботающим пенсионерам, придется вспомнить 
некоторые нюансы российского пенсионного 
законодательства.

Право на социальную доплату к 

начисленной страховой пенсии имеют те, 
чья пенсия получилась столь малой, что не 
дотягивает до регионального прожиточного 
минимума пенсионера. Этот минимум уста-
навливается раз в год бюджетом каждого 
субъекта Федерации и может отличаться как в 
большую, так и в меньшую сторону от установ-
ленного федеральным бюджетом федераль-
ного ПМП (на 2019 год он определен в 8846 
рублей в месяц). Обычно регионы стараются 
сделать так, чтобы их ПМП, до которого надо 
доплачивать пенсионерам, не превышал фе-
дерального уровня — потому что только тогда 
социальная доплата полностью финансиру-
ется из федерального же бюджета. Все, что 
сверх, — за счет бюджетов регионов.

Странно, что президент обратил внима-
ние на обиды пенсионеров только в этом году 
— любая индексация пенсий всегда приводила 
к одному и тому же результату: те, у кого стра-
ховая пенсия после пересчета оказывалась 
выше регионального ПМП, право на социаль-
ную доплату утрачивали, а их реальная «до-
бавка» оказывалась меньше ожидаемой. Но 
в этом году обида ощущалась острее, потому 
что в процессе принятия закона о повышении 
пенсионного возраста власти говорили: да, 
кому-то придется работать дольше, но зато 
нынешние пенсионеры получат солидную 
прибавку, много выше уровня инфляции. С 1 
января 2019 года страховые пенсии нерабо-
тающим пенсионерам проиндексировали на 
7,05%. То есть у россиянина, чья начисленная 
пенсия составляла, к примеру, 8000 рублей в 
месяц, после индексации она составила около 
8600 рублей в месяц. Если же региональный 
ПМП там, где он живет, равен федеральному 
ПМП (8846 рублей в месяц), этот россиянин 

никак не почувствует прибавки и будет по-
прежнему получать с учетом доплаты 8846 
рублей. 

В бюджете Пенсионного фонда на 2019 
год предусмотрен трансферт из федерально-
го бюджета на социальные доплаты: 90,7 млрд 
рублей. Число получателей таких доплат ПФ 
прогнозировал в количестве 3,8 млн человек 
по стране. 

Что же теперь? По сведениям «МК», в 
Минтруде прорабатывается 5 вариантов 
юридического оформления нового порядка 
индексации. Пока более-менее ясно, что де-
лать в этом году, сказал источник, знакомый 
с ситуацией: те 7,05% к страховой пенсии, 
которые положены пенсионеру, получавшему 
социальную доплату, будут прибавлять уже 
к региональному ПМП. То есть россиянин 
из нашего примера станет получать 8846 
рублей плюс 600 рублей в месяц. Причем 
пересчет сделают задним числом, с 1 января 
2019 года.

И тут во весь рост встает проблема т.н. 
«пограничников», то есть тех, чья начисленная 
пенсия незначительно превышает региональ-
ный ПМП (это львиная доля учителей, врачей и 
прочих бюджетников): на социальную доплату 
они права не имеют, а теперь пенсия этих 
граждан может оказаться примерно равной 
пенсиям тех, кто имел меньший страховой 
и трудовой стаж, занимался неквалифици-
рованным трудом и потому имеет мизерную 
начисленную пенсию и право на доплату. Не 
исключено, что для «пограничников» пропи-
шут какие-то особые правила. Но все детали 
станут ясны лишь тогда, когда законопроект 
поступит в Госдуму. Очевидно одно: решение 
президента усугубит пенсионную уравнилов-
ку. Но та часть пенсионеров, которая сильно 
обижена никакой индексацией, безусловно, 
получит больше. Насколько больше — зави-
сит от размера начисленной им страховой 
пенсии.

Марина ОЗЕРОВА. 
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Пересмотреть критерии уголовного 
преследования предпринимате-
лей, чтобы минимизировать случаи 
попадания под статью «кое-как 
или по непонятным соображени-
ям» предложил во время Послания 
Федеральному собранию прези-
дент Путин. «Серьезной проблемой 
для экономики» Путин назвал то, 
что сотрудники компаний, которые 
стали жертвами разбирательств, 
массово остаются без работы. Глава 
государства привел статистику, 
по которой 45% дел в отношении 
представителей бизнеса прекраща-
ется до суда. Поможет ли наказ пре-
зидента снять жесткие ограничения 
свободы предпринимательства, 
выяснял «МК».

«Добросовестный бизнес не должен 
постоянно ходить под статьей, постоян-
но чувствовать риск уголовного или даже 
административного наказания», — заявил 
Президент России. В связи с этим президент 
поручил пересмотреть определение «группа 
лиц по предварительному сговору».

Путин уже много раз во время посланий 
говорил про необоснованные преследова-
ния предпринимателей, но актуальность 
этой проблемы не ушла, подчеркивает член 
Торгово-промышленной палаты (ТПП) Анна 
Вовк. «Хочется надеяться, что предложен-
ная мера окажет положительный эффект, 
однако пока не очень понятно, с чего бы 
чиновникам сейчас вдруг бежать и что-то 
менять, — говорит она. — Едва ли те, кто 
сейчас «кормится» за счет преследования 
бизнеса, будут отказываться от своей вла-
сти над ним».

Возбужденные дела закрываются чаще 
всего из-за того, что из предпринимателей 
удается «вышибить» деньги, считает пред-
седатель общественного движения «За чест-
ный рынок» Илья Хандриков. «Причина не в 
том, что дела разваливаются за неимением 
доказательств. Если люди в погонах вце-
пились в предпринимателя, то уж мертвой 
хваткой. А в таком случае предприниматель 
вынужден искать другого покровителя, что-
бы тот решал возникшие проблемы с преж-
ним», — рассказывает эксперт. По мнению 
Хандрикова, пожелания Владимира Путина 
не изменят ситуацию: «Общественность 
узнает о возбуждении дела чаще всего в том 
случае, когда какой-то предприниматель 
не поделился деньгами. Пересмотр крите-
риев, предложенный президентом, — это за-
мечательно. Но вопрос заключается в самой 
системе. Она заточена так, что не трогают 
только тот бизнес, который в данный момент 
никому не нужен».

Тот, кто старается производить кон-
курентоспособный продукт, давать рабо-
чие места, платить достойные зарплаты, 

не должен бояться, что по каким-то ложным 
сфабрикованным обвинениям он может по-
терять весь свой бизнес и свою репутацию, 
убеждена основатель международной сети 
кофеен Анна Цфасман. «Когда обществен-
ность не понимает, с чем связана мера пре-
сечения для честных предпринимателей, 
это кардинально влияет на инвестиционный 
климат в нашей стране», — полагает она.

Отметим, что заявление Путина про-
звучало спустя пять дней после задержания 
основателя инвестиционной компании Bar-
ing Vostok Майкла Калви. Предприниматель 
подозревается в хищении 2,5 млрд рублей 
у банка «Восточный экспресс».  «Кто прав, 
кто виноват — решит суд. Однако теперь 
из каждого утюга будет звучать: вот что про-
исходит с теми, кто инвестирует в Россию», 
— прокомментировал ситуацию директор 
информационно-аналитического центра 
«Альпари» Александр Разуваев.

Изменит ли судьбу Калви и других по-
страдавших предпринимателей нынешнее 
выступление Путина? Владимир Рожан-
ковский, эксперт «Международного фи-
нансового центра», считает, что судебные 
решения могут быть приняты как в поль-
зу бизнеса, так и против него. «Ситуация 
в отношении судопроизводства по малому 
бизнесу очень разная. В регионах есть тен-
денции к кулуарности таких дел, и итогами 
их нередко становятся реальные судебные 
сроки за эфемерные правонарушения. Но в 
больших городах, где сговоры стали более 
проблематичными, эта практика постепенно 
снижается», — подчеркивает он.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Если США после выхода из Договора 
РСМД разместят свои ракеты в Ев-
ропе, Россия найдет чем ответить. 
В случае агрессии наши ракеты по-
разят не только европейские страны, 
приютившие американские раке-
ты, но и центры принятия решений 
на территории США. Об этом заявил 
президент Владимир Путин во время 
ежегодного Послания Федеральному 
собранию. Эксперт пояснил «МК», 
какое вооружение способно на такой 
удар возмездия.

Если перевести это на военный язык, 
то это удар по территории США, где располо-
жены командные пункты и «мозговые» центры 
государственного управления. Причем пре-
зидент пообещал, что подлетное время наших 
ракет до «центров принятия решения» будет со-
измеримо со временем полета американских 
ракет до России — порядка 10–12 минут.

Какие средства есть в распоряжении Рос-
сии, чтобы дотянуться до вероятного против-
ника за столь малое время? Военный эксперт 
Виктор Мураховский пояснил «МК», что речь, 
вероятнее всего, идет о баллистической ра-
кете с эффективной дальностью в пять тысяч 
километров, создать которую Путин недавно 
поручил за два года.

— Судя по всему, это реинкарнация ра-
кеты «Пионер» (РСД-10 «Пионер» или SS-20 
была запрещена ДРСМД в 1987 году, запас 
ракет уничтожен. — «МК») на современной 

технологической базе. Если ее разместить, 
например, в районе Чукотки, то это перекроет 
почти половину территории США, включая все 
тихоокеанское побережье.

В этом случае, как полагает эксперт, 
размещать ракетные комплексы, например, 
на Кубе или Никарагуа нет необходимости. 
До противника достанем и без них.

— Зачем подставлять под необоснован-
ный риск дружественные нам государства, 
когда мы спокойно можем разместить свои 
ракеты на своей территории, — утверждает 
Виктор Мураховский. — Дальности и мощ-
ности нам хватит.

Кроме того, у России есть отличный «ход 
конем» — организация морского дежурства 
поближе к берегам США. Та же гиперзвуковая 
ракета «Циркон», о которой сегодня впервые 
сказал президент, отлично подойдет как от-
резвляющая контрмера. Она летит со скоро-
стью почти в 10 тысяч километров в час.

— Эта ракета бьет на дальность до тысячи 
километров, и она вместе с близкой по габа-
ритам уже существующей ракетой «Оникс» 
отлично дополнит наш флот, дежурящий в Ат-
лантике, — подчеркивает Мураховский. — Если 
организовать такое дежурство подводными 
лодками с «Цирконами» на удалении от США 

на несколько сотен километров, то это и будет 
адекватный ответ на размещение ракет США 
в Европе.

Как заметил эксперт, в итоге это лишит 
Штаты выигрыша в подлетном времени ракет, 
на который они рассчитывают, разместив свои 
ракеты в Польше или Румынии. Никакие 10–15 
минут им уже не дадут преимущества — рос-
сийские ракеты корабельного базирования 
из Атлантики долетят до США за 5–6 минут.

Военные программы, о которых президент 
объявил в марте прошлого года, реализуются. 
Так, проведены успешные испытания крылатой 
ракеты с ядерной энергоустановкой. Весной 
этого года будет спущена атомная подлодка-
носитель подводных аппаратов неограничен-
ной дальности «Посейдон».

Министр обороны Сергей Шойгу, в свою 
очередь, подтвердил, что беспилотный под-
водный аппарат «Посейдон» уже завершил 
морские полигонные испытания. И теперь он 
в шаге от принятия на вооружение.

В конце Путин обратился уже не к Фе-
деральному собранию, а к американским 
коллегам, которые «уже пытались получить 
абсолютное военное превосходство с помо-
щью глобальной ПРО».

«Нужно оставить подобные иллюзии. 
Ответ с нашей стороны всегда будет дей-
ственным и эффективным», — подчеркнул 
он. А тем, кто «излишне увлечен идеей своей 
исключительности и своего превосходства 
над всем остальным миром» он посоветовал 
вспомнить физику и математику.

«Пусть посчитают дальность и скорость 
наших перспективных систем оружия. Мы 
просим только об этом: пусть сначала по-
считают, а уже только после этого принимают 
решения, которые могут создать дополни-
тельные серьезные угрозы для нашей страны 
и, разумеется, приведут к ответным действи-
ям со стороны России», — поставил точку 
президент.

Максим КИСЛЯКОВ.

Эксперт объяснил, каким 
оружием Россия ответит 
на американские ракеты 
в Европе

«ЦИРКОНОМ» ПО АМЕРИКАНСКОЙ МЕЧТЕ

Из года в год в Посланиях Президен-
та России Федеральному собранию 
в разных словесных формах звучит 
мысль, которую можно описать 
крылатой фразой «перестань-
те кошмарить бизнес». И каждый 
календарный год в России ознаме-
нован резонансными уголовными 
делами, возбужденными против 
крупных бизнес-фигур. Мы собрали 
выдержки из президентских посла-
ний 2012–2018 годов и некоторые 
громкие дела против акул россий-
ского бизнеса, возбужденные в год 
очередного Послания.

Послание-2012:
«Лучший способ сделать бизнес патрио-

тичным — обеспечить эффективные гарантии 
защиты собственности и выполнения дого-
воров, сделать привлекательной российскую 
юрисдикцию... Именно тогда, и только тог-
да, возможно утверждение широкого обще-
ственного уважения к предпринимательскому 
сословию...»

Дела:
Следственный комитет объявил в розыск 

предпринимателя Сергея Пугачева, в 2008 
году занявшего 605-е место в рейтинге Forbes 
с состоянием в $2 млрд, по делу о хищении 
28 млрд рублей.

Бизнесмен Алексей Козлов признан 
виновным в мошенничестве с акциями завода 
«Искож», приговорен к 5 годам колонии.

Послание-2013:
«Два года назад вместе с бизнес-

сообществом мы начали системную работу 
по улучшению делового климата в России. 
Результаты, прямо скажу, есть и хорошие. 
...Нужно идти дальше. К 2015 году должна 
быть в основном сформирована нормативно-
правовая база для благоприятного ведения 
бизнеса...»

Дело:
Российские правоохранители объяви-

ли в международный розыск девелопера 
Сергея Полонского, обвиненного в хище-
нии 2,6 млрд рублей у участников долевого 
строительства.

Послание-2014:
«Отношения бизнеса и государства долж-

ны строиться на философии общего дела, 
на партнерстве и равноправном диалоге... 
Мы не в первый раз говорим о необходимости 
новых подходов в работе надзорных, контроль-
ных, правоохранительных органов. Но измене-
ния происходят очень медленно. По-прежнему 
доминирует обвинительный уклон...»

Дело:
Председатель совета директоров ОАО 

«Акционерная финансовая корпорация «Си-
стема» Владимир Евтушенков, занимавший 
141-е место в рейтинге Forbes с состоянием 
в $9 млрд, помещен под домашний арест 
по обвинению в легализации имущества, 
приобретенного преступным путем.

Послание-2015:
«Считаю свободу предпринимательства 

важнейшим экономическим и общественно 
значимым вопросом... За 2014 год следствен-
ными органами возбуждено почти 200 тысяч 
уголовных дел по так называемым экономиче-
ским составам... При этом абсолютное боль-
шинство, 83 процента предпринимателей, 

на которых были заведены уголовные дела, 
полностью или частично потеряли бизнес. 
То есть их попрессовали, обобрали и отпу-
стили... Это прямое разрушение делового 
климата. Кроме того, полагаю, что в ходе 
следствия по экономическим составам по-
мещение под стражу нужно использовать как 
крайнюю меру, а применять залог, подписку 
о невыезде, домашний арест...»

Дела:
В Москве возбуждено уголовное дело 

о мошенничестве в особо крупном разме-
ре против совладельцев компании «Траст» 
Ильи Юрова, Сергея Беляева и Николая 
Фетисова. По версии следствия, они выве-
ли из кредитного учреждения более 7 млрд 
рублей и 18,3 млн долларов.

Бывший совладелец «Внешпромбанка» 
Георгий Беджамов обвинен в заключении 
кредитных договоров, с помощью которых вы-
вел из активов банка около 932 млн рублей.

Послание-2016:
«В Послании прошлого года речь шла 

о давлении на бизнес со стороны некоторых 
представителей правоохранительных орга-
нов. В результате таких действий часто раз-
валиваются и успешные компании, у людей 
собственность отбирают. Хочу поблагодарить 
парламентариев за поддержку законопроек-
та, который значительно усиливает уголовную 
ответственность правоохранителей за фа-
брикацию дел, в том числе с целью помешать 
работе предпринимателей...»

Дела:
Российские правоохранители объявили 

в международный розыск владельца украин-
ских энергетических компаний Константина 
Григоришина, по версии следствия, причи-
нившего бюджету РФ ущерб в 675 млн рублей 
в 2009–2010 годах.

Объявлен в международный розыск 
бывший генеральный директор ОАО «Обо-
ронэнергосбыт» Александр Змихновский, 
обвиняемый в «неправомерном завышении 
стоимости электроэнергии», поставляемой 
структурам Минобороны, и в похищении 
бюджетных денег посредством фиктивных 
договоров. Общий ущерб следствие оцени-
вало в 448 млн рублей.

Послание-2018:
«Следует убрать все, что позволяет нечи-

стоплотным, коррумпированным представи-
телям власти и правоохранительных органов 
оказывать давление на бизнес. Уголовный 
кодекс должен перестать быть инструментом 
решения хозяйственных конфликтов между 
юридическими лицами. Такие споры нужно 
переводить в административную и арбитраж-
ную плоскость...»

Дела:
Тверской суд Москвы арестовал владель-

ца группы «Сумма» Зиявудина Магомедова. 
Он подозревается в создании преступного 
сообщества, мошенничестве и растратах. 
Вместе с миллиардером взяты под стражу 
его старший брат, экс-сенатор от Смоленской 
области Магомед Магомедов, и глава ком-
пании «Интэкс» Артур Максидов.

16 февраля 2019 года Басманный суд 
Москвы принял решение об аресте по делу 
о мошенничестве основателя инвестицион-
ной компании Baring Vostok, гражданина США 
Майкла Калви.

Станислав ВАРЫХАНОВ.

В каждом Послании звучит призыв не обижать бизнес

СЛОВА ПРЕЗИДЕНТСКИЕ, 
ДЕЛА УГОЛОВНЫЕ

НЕ СТОЙ 
ПОД СТАТЬЕЙ
Президент поручил 
пересмотреть критерии 
уголовного преследования 
представителей бизнеса

Майкл Калви 
остается 

за решеткой.

Едва ли не главная задача Посла-
ния была сформулирована так: «На 
рубеже 2023–2024 годов нам надо 
попытаться вновь добиться прироста 
населения в стране».

На взгляд неспециалиста, возможность 
решения этой задачи, тем более в нынешних 
экономических условиях, выглядит более чем 
сомнительной. Но сам Путин считает ее хоть 
и сложной, но выполнимой и с этой целью 
предлагает ввести ряд новых мер поддержки 
семьи. Прежде всего это выплата пособий 
на ребенка на члена семьи вместо нынешних 
полутора в семьях с доходами до двух про-
житочных минимумов; увеличение выплат 
на инвалидов с 5,5 тыс. руб. до 10 тыс. руб.; 
а также заметное снижение налоговой нагруз-
ки и выплат по ипотеке на семьи с детьми.

Перевод начисления налогов на семьи 
с детьми на принцип «Больше детей — меньше 
налогов» предполагает освобождение от на-
логообложения на каждого ребенка по 5 кв. 
метров в квартирах и по 7 кв. метров в от-
дельных домах. Кроме того, многодетные 
семьи предлагается полностью освободить 
от уплаты налогов за участки в 6 соток. А для 
правительства и Центробанка готовится пре-
зидентское поручение снизить ставки по ипо-
теке в семьях, имеющих двух и более детей, 
до 6%. В результате для семей с детьми на-
бежит приличная экономия, причем данную 

льготу установят не на 3–5 лет, как сейчас, 
а на весь срок ипотечного кредита. Вдобавок 
родителям, у которых появился третий и по-
следующие дети, для погашения ипотечного 
кредита из федерального бюджета будет вы-
делено по 450 тыс. руб., причем заработает 
этот принцип «задним числом» — с 1 января 
текущего, 2019 года. «Деньги для этого по-
требуются большие, но они есть, и мы зна-
ем, где их взять», — под аплодисменты зала 
подытожил Путин.

— Хорошо помню, как в свое время эту 
фразу — «Деньги у нас есть» — говорил другой 
наш президент — Борис Ельцин... — подели-
лась с «МК» главный научный сотрудник 
Института экономики РАН Людмила РЖА-
НИЦЫНА.— Конечно, то, что сейчас пред-
лагает Путин, очень хорошо. И шанс поднять 
таким образом рождаемость в нашей стране 
был бы. Но беда в том, что президент не знает, 
как простой человек у нас подходит к кассе. 
И эта, казалось бы, мелочь ставит под со-
мнение самые лучшие намерения, включая 
президентские.

Непреодолимый разрыв между отличным 
планом и плачевным результатом его испол-
нения может возникнуть таким образом:

— Российская система управления та-
кова, что вначале принимают федеральный 
рамочный закон. Затем его реализацию спу-
скают в регионы. А там свои собственные 
правила — в данном случае критерии обеспе-
ченности семьи. И люди в них не вписываются, 
а потому «пролетают». Ну что, казалось бы, 
надо? Деньги есть. Закон есть. А способы его 
реализации препятствуют тому, чтобы реаль-
ный человек эти деньги получил. Вот недавно 
один мой несостоявшийся докторант решил 
завести третьего ребенка. Я говорю: «Вот 
здорово, получишь 30 тысяч!» А он: «Ничего 
я не получу! Родители оставили мне квартиру, 
а потому мне не полагается никаких выплат!» 
И точно: не получил ничего.

Не сработает, предсказывает эксперт, 
и предложенное президентом снижение ипо-
течной ставки: «Едва лишь стали говорить 
о 6%, как банки тут же повысили первый взнос. 
Так что не сомневайтесь: они свое возьмут 

всегда». А вот налоговые вычеты на жилье 
для семей с детьми, по ее мнению, вполне 
возможны — жаль только, что жилищный налог 
у нас сравнительно невелик, так что сэконом-
ленные для семейного бюджета суммы будут, 
увы, небольшими.

В целом, чтобы предлагаемые меры за-
работали, для начала нужно серьезно скор-
ректировать систему управления в стране, 
считает специалист. Да и определять кри-
терии обеспеченности семьи, дающие ей 
право рассчитывать на господдержку, надо 
по-другому:

— Чтобы получить адекватную карти-
ну, надо считать не физическое имущество 
семьи, а доход от этого имущества! К при-
меру, у инвалида для его передвижения вне 
квартиры может быть автомобиль, но это 
ведь не основание для лишения его посо-
бия. Но вести такие расчеты сложно, и у нас 
этого делать не хотят. Фактически чтобы по-
лучать гарантированные пособия, надо жить 
на лестнице!

Марина ЛЕМУТКИНА.

Чем могут обернуться хорошие предложения по поддержке семей с детьми
ЗАПЛАТИМ — И РАЗМНОЖАЙТЕСЬ

Блок, посвященный социальным 
проблемам, стал основным в По-
слании президента. Но социалка — 
преодоление бедности, рост зарплат, 
повышение доходов — по опреде-
лению затратная сфера, требующая 
дополнительных ресурсов. Министр 
финансов Антон Силуанов назвал 
требуемую сумму (100–120 млрд 
в год) и выразил готовность эти день-
ги изыскать: утвержденный осенью 
бюджет на трехлетку уже весной 
будет пересмотрен. Федеральному 
примеру должны будут последовать 
и региональные бюджеты, и без того 
туго подпоясанные.

Глава государства особо акцентировал 
внимание на проблеме бедности. «Государ-
ство должно помочь людям, помочь выйти 
из сложной жизненной ситуации», — заявил 
Путин. По его оценкам, ситуация с бедностью 
сейчас все-таки лучше, чем в 2000 году, когда 
за чертой находились 40 млн человек. В на-
стоящее время бедных в России 19,6 млн 
человек. «Но и это слишком много», — под-
черкнул глава страны.

Напомним, что в мае 2018-го президент 
подписал указ о снижении уровня бедности 
вдвое к 2024 году. В его нынешнем выступле-
нии прозвучала одна из первых конкретизаций 
политики по борьбе с бедностью. Глава госу-
дарства предложил тиражировать опыт так 
называемого социального контракта, уже при-
меняемый в ряде регионов. Суть механизма 
в том, что государство предоставляет финан-
совую поддержку каждой конкретной семье, 
живущей за чертой, — причем не символиче-
скую, а вполне реальную, в несколько десят-
ков тысяч рублей, а получатели этих средств 
берут на себя определенные обязательства: 
пройти программу переобучения, устроиться 
на работу, выйти на режим достойного со-
держания семьи. По расчетам президента, 
в течение пяти лет такой поддержкой смогут 
воспользоваться 9 млн человек. Он поручил 

запустить программу с 2020 года.
По оценке Леонтия Бызова, ведущего 

научного сотрудника Федерального научно-
исследовательского социологического цен-
тра РАН, механизм социального контракта 
увеличивает адресность социальных выплат 
и способен реально помочь молодежи и лю-
дям предпенсионного возраста, оказавшимся 
без работы. «Чтобы быть действительно эф-
фективной, величина финансовой помощи 
должна составлять не менее 20–25 тыс. руб. 
в месяц: если определить ее ниже, человек 

будет думать о выживании, ему будет не до 
учебы», — считает эксперт.

Чтобы не скатиться в бедность, нужно 
иметь стабильный и растущий доход. Во вся-
ком случае, не сокращающийся. У нас же уро-
вень реально располагаемых доходов со-
кращается шестой год подряд. 2018-й был 
закончен с показателем минус 0,2%, а прошед-
ший январь тенденцию продолжил — снижение 
в годовом исчислении составило 1,3%.

Одно из важных слагаемых дохода — за-
работная плата. Президент высказал особое 

беспокойство по поводу зарплат бюджетни-
ков, а это 40 млн занятых в экономике. Он 
указал, что их зарплаты должны расти не ниже 
уровня инфляции: «Прошу правительство 
учитывать это в своей работе». Как видим, 
президент поздно попросил: в январе 2019 
года уровень зарплат по стране (включая 
бюджетную сферу) вырос на величину ариф-
метической погрешности 0,2%, а инфляция 
составила 5%.

Но акцент сделан. За счет каких ресурсов 
поддерживать заданный уровень зарпла-
ты учителей, врачей, работников культуры? 
«Большая часть социалки — это сфера ком-
петенции региональных властей, — указывает 
заведующий кафедрой государственного 
регулирования экономики РАНХиГС Владимир 
Климанов. — Выполнение новых поручений 
президента вызовет цепочку дополнительных 
расходов бюджетов регионов».

Впрочем, глава государства уже брал 
бюджетников под особую заботу. Предыду-
щий майский (от 2012 года) указ предусма-
тривал существенное повышение их зарплат. 
Судя по многочисленным сообщениям в СМИ, 
на местах тот указ исполнялся весьма креа-
тивно: путем сокращений сотрудников, пере-
водов их на полставки и с помощью прочих 
административных уловок. У региональных 
властей, на которые пришелся основной фи-
нансовый удар по реализации указа, попросту 
не хватило средств на то, чтобы исполнить 
его по-честному.

Социальная направленность нынешнего 
послания президента, по сути, в большей 
своей части также адресована региональным 
властям. Например, указывает Владимир Кли-
манов, снижение земельного налога, анон-
сированное президентом в качестве меры 
поддержки семьи, сильно ударит по местным 
бюджетам: доходы от этого налога поступают 
именно туда. «Нас ждет лавинообразное на-
растание проблем региональных и местных 
бюджетов», — предсказывает эксперт.

Марина ТАЛЬСКАЯ.

ДОРОГАЯ БЕДНОСТЬ
Новые социальные расходы разорят региональные бюджеты

СЛУШАТЕЛИ ПОСЛАНИЯ:

Жириновский и поддерживающие 
его лица.

Элла Памфилова  
и Елена Малышева.

Никита Михалков. Николай Цискаридзе.
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В 2019 году 3 тыс. га подмосковных 
лесов будут расчищены от валежника 
и бурелома. Во многих муниципали-
тетах появятся новые места отдыха 
в лесу. А еще жителей области и мо-
сквичей приглашают принять участие 
в традиционной экологической акции 
«Лес Победы». Также на брифинге во 
вторник председатель Комитета лес-
ного хозяйства Московской области 
Иван СОВЕТНИКОВ рассказал журна-
листам, что абрамцевский дуб стал 
финалистом конкурса «Европейское 
дерево года-2019» и как реализуется 
на территории региона «закон о ва-
лежнике». 

За дровами — 
по Интернету
Начался брифинг с темы, которая на-

ходится в тренде политической повестки 
страны, — цифровизация. Об этом на днях 
говорил губернатор Московской обла-
сти Андрей Воробьев: «Цифровая эко-
номика — это тот приоритет, о котором 
говорит президент Владимир Путин. 
Наша задача — доходчиво объяснять, 
что это такое. А это прежде всего эко-
номия времени, денег. Это удобство, и, 
конечно, это истребление проявления 
любых видов коррупции на всех уровнях 
власти. Наша задача активно внедрять 
цифровые услуги. У нас сегодня готов 
такой «золотой стандарт» — поряд-
ка 50 продуктов, которые уже 
делают Московскую область 
заметным игроком и, мож-
но сказать, даже одним 
из лидеров в этом на-
правлении (цифрови-
зации. — Прим. авт.). 
Внедрение цифровых 
технологий и продук-
тов — задача каждого 
из нас, каждого мини-
стерства и отрасле-
вого ведомства. Нам 
необходимо видеть ре-
зультаты автоматизации 
всех процессов».

Иван Советников расска-
зал о внедрении цифровых тех-
нологий в лесное хозяйство Под-
московья. Московская область одной 
из первых начала масштабную оцифровку 
всех данных по лесоустройству. На портале 
РГИС (rgis.mosreg.ru) ведомство размещает 
все виды работ, в том числе где проводятся 
санитарные рубки, с конкретными адресами, 
координатами и схемами лесосек. Оцифров-
ка данных о лесах позволила перевести неко-
торые государственные услуги в электронный 
вид, например по приему лесных деклараций. 
Не выходя из дома, через Интернет можно 
даже дрова купить для собственных нужд. 

«Знаю, что в соседних регионах накануне 
отопительного сезона люди с утра занимают 
очереди, чтобы выписать в лесхозе дрова. У 
нас достаточно просто зайти на сайт Госуслуг 
и подать заявку в электронном виде», — со-
общил журналистам Советников.

Такая IT-продвинутость лесного хозяй-
ства в Подмосковье — это закономерный 
итог планомерной работы по внедрению 
цифровых технологий в регионе. 

Закон о валежнике
Много вопросов было у журналистов о 

так называемом законе о валежнике. Напом-
ним, в соответствии с этим документом с 1 
января 2019 года россияне могут бесплатно 
собирать в лесу валежник для личных нужд. 
Изменения, внесенные в Лесной кодекс на 
федеральном уровне, позволяют гражданам 

заготавливать и 
собирать упавшие 

на землю стволы де-
ревьев или их части, 

сучья и ветви. Однако 
председатель областного 

Комлесхоза объяснил, что в Москов-
ской области и раньше никто не запрещал 
это делать. Но есть определенные правила, 
и их надо соблюдать.

ВАЖНО ЗНАТЬ:
В Московской области собирать валеж-

ник (отпавшие в результате естественных 
процессов ветви, части стволов деревьев и 
кустарников) можно бесплатно и беспрепят-
ственно в любое время года, без ограничения 
по объему, с использованием любых видов 
пил и топоров.

✔ Запрещено движение транспортных 
средств вне существующих лесных дорог, 
складирование и хранение заготовленного 
валежника в лесу, повреждение и уничтоже-
ние здоровых деревьев и живого напочвен-
ного покрова.

✔ Также запрещается сбор валежника на 
лесосеках, в местах проведения лесосечных 
работ, местах складирования ранее заго-
товленной древесины, на особо охраняемых 
природных территориях (местах, где уста-
новлен прямой запрет на сбор валежника 
или вмешательство человека).

✔ Кроме того, категорически запре-
щается спиливание, срубание и срезание 
стоячих, в том числе сухостойных деревьев. 
По закону сухостой на корню к валежнику не 
относится.

«Лес Победы» 
Но, конечно, основная задача Комитета 

лесного хозяйства Московской области — со-
хранение, защита и воспроизводство лесов. 
И тут есть чем гордиться — в Подмосковье 
полностью справились с последствиями 
эпидемии короеда 2011–2013 годов. Третий 
год подряд площадь земель, где проводит-
ся лесовосстановление, превышает объем 
сплошных санитарных рубок. 

В этом году планируется расчистить от 
валежника и бурелома порядка 3 тыс. га леса. 
Первыми в списке на расчистку будут стоять 
те участки, по которым в комитет уже посту-
пает много обращений от граждан. 

«Мы хотим разместить голосование на 
«Доброделе», чтобы граждане высказались, 
где, как они считают, в первую очередь не-
обходимо убрать валежную древесину», — 
сказал Иван Советников.

Мероприятия по лесовосстановлению 
проведут в этом году на площади 3,1 тыс. 
га. Сезон посадки деревьев начнется после 
того, как полностью растает снег и устано-
вится стабильная плюсовая температура. 
Высаживать будут традиционные для лесов 
Подмосковья породы деревьев: ели, сосны и 
дубы. Пользуясь случаем, Иван Советников 
пригласил всех принять участие в тради-
ционной экологической акции по высадке 
деревьев «Лес Победы».

Он заверил журналистов, что все лесо-
посадки, сделанные в прошлые годы, имеют 
хорошую приживаемость. 

«У нас хороший посадочный материал, 
отработанная технология; единственное, 

что может повлиять на приживаемость са-
женцев, это погода: сколько влаги в почве на 
момент посадки и были ли дожди сразу по-
сле. Нормальной считается приживаемость 
80 процентов, у нас она намного выше», — 
сказал он. 
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За 2013–2017 годы леса в Под-
московье восстановили на тер-
ритории 35,7 тыс. га, в 2018 году 
эти работы провели на площади 
4,5 тыс. га.

Зоны отдыха 
Еще одна актуальная тема, которую 

обсуждали на брифинге, — создание все-
сезонных площадок для отдыха в лесу. Пла-
нируется, что за 2–3 года будет создано по-
рядка 200 таких рекреационных зон. В рамках 
пилотного проекта 6 уже открыто в конце 
прошлого года.

Цель данного проекта — переход от «ди-
кого» отдыха на природе к цивилизованному. 
Первый наносит существенный ущерб лесу 
и природе: после стихийных пикников по-
является мусор в лесу и возникают пожары. 
Второй вариант — это комфортные, хорошо 
оборудованные площадки в лесах, где можно 
провести время всей семьей или большой 
компанией и при этом не причинить никакого 
вреда окружающей среде. 

По словам Советникова, каждое лесни-
чество и каждый муниципалитет знают места 
в лесу, где граждане любят проводить вре-
мя, и какова их цель — занятие спортом или 

просто прогулка с детьми. Именно жители 
определили и подсказали местонахождение 
таких рекреационных зон. Первые места 
отдыха в лесах открылись в городских окру-
гах Подольск, Ликино-Дулево, Балашиха, 
Наро-Фоминск, Клин, Красногорск, Лухо-
вицы, а также в Воскресенском и Сергиево-
Посадском районах.

Там теперь можно покататься на конь-
ках, проложены лыжные трассы и построены 
горки для тюбинга, организованы пункты 
обогрева и горячее питание; территории 
рекреационных зон благоустроены, есть 
освещение, беседки, организованы неболь-
шие торговые павильоны, пункты проката 
снаряжения, общественные туалеты, по до-
рожкам могут проехать мамочки с колясками 
и гулять пожилые люди. 
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Дуб-патриарх, растущий в музее-
заповеднике «Абрамцево» 
(Сергиево-Посадский район), за-
воевал звание «Российское де-
рево года–2018» путем открытого 

голосования на сайте rosdrevo.ru. Подмоско-
вье богато уникальными природными объ-
ектами: в национальном реестре числится 
29 старовозрастных деревьев из Подмоско-
вья, 11 деревьев включены в перечень уни-
кальных природных объектов.

С 1 по 28 февраля проходит междуна-
родное голосование конкурса «Европейское 
дерево года–2019», где каждая страна за-
являет своего участника — национального 
победителя. Россию представляет Абрам-
цевский дуб с богатой историей, имеющий 
культурное значение. На сегодняшний день 
мы лидируем, хоть и с небольшим отрывом. 
Уже скоро предварительные результаты го-
лосования станут невидимыми для голо-
сующих, и итоги будут оглашены только на 
торжественной церемонии в Брюсселе 19 
марта 2019 года.

Проголосовать за уникальный дуб 
и за свою страну можно на сайте www.
treeoftheyear.org. 

Согласно условиям конкурса человек 
может проголосовать только один раз, ис-
пользуя свой личный адрес электронной 
почты.

Голосующий всегда выбирает двух 
претендентов (из предложенных на конкурс 
деревьев) на европейское «Дерево года» и 
подтверждает голосование.

Голоса, отправленные с одноразовых 
адресов электронной почты, не допускаются 
и будут аннулироваться.

Поддержи Абрамцевский дуб! Проголо-
суй за страну!

Елена НИКИТИНА.

ПОДМОСКОВЬЕ

ЗНАЙ НАШИХ!

8(495)707-29-98     mknews@mk.ru
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Казалось бы, ехать в Одинцовский 
район за натуральным молоком или 
парным мясом бесполезно. Рай-
он «немножечко» не тот. Рублевка, 
Жуковка, олигархи… Откуда здесь 
взяться крестьянам? Даже открыт фи-
лиал МГИМО: где дипломатические 
приемы с фонтанами из духов «Крас-
ная Москва» и где фермеры? 
То-то и оно.
Не поверите — есть-таки одинцовская 
фермерша как последняя из могикан! 
Ольга Петровна Ивлева в сельском по-
селении Ершовское не просто живет-
может в окружении вилл и особняков. 
К ней за опытом едут и ответственные 
чиновники регионального минсельхо-
за, и даже западные аграрии.

Путевку в жизнь она получила еще по ель-
цинскому призыву, когда ее совхоз «Звениго-
родский» разделили на паи, ее доля составила 
1,74 гектара.

Почему так мало, ведь в других районах 
крестьянам отписывалось по 8–10 га? Уже в те 
годы одинцовская земля была на вес золота, 
сотка стоила десятки тысяч долларов.

Сначала держала трех коров, потом 10, 
еще потом 20… Как говорится, от малого к 
большому, от простого к сложному — закон 
диалектики. 

Спрашиваю: сегодня работать стало по-
легче? Все-таки программа импортозамеще-
ния, льготные кредиты…

— В чем-то, конечно, стало лучше, — от-
вечает она. — Но только не в кредитах.

Еще в 2010 году она просила грант на 
строительство семейной фермы. Обещали, 
но не дали. Гранта нет, а семейная ферма есть! 
На участке всего в 1,74 га — 100 голов КРС, 
свиньи, овцы, кролики, куры… 

Сегодня Ольга Петровна строит уже вто-
рую семейную ферму — в дальнем Шаховском 
районе. Понятно, что на ее клочке и одну коро-
ву прокормить трудно. Корма, 100 тонн сена, 
закупала на стороне, их качество не всегда 
соответствовало цене. Вот и назрела необхо-
димость в дополнительных площадях. Гранта у 
властей уже не просит, пускай дерзают моло-
дые, им везде у нас дорога. «Дайте обычный 
банковский кредит на развитие, как полагается 
каждому производителю!»

Не дают! 1,5 года у нее работал менеджер 
из Россельхозбанка. Проверял, анализировал, 
сопоставлял… И… ничего не дали.

— Вы знаете, сколько вам лет? — тактично 
спросил менеджер.

В свои 64 года Ивлева просила кредит 
не на 20 и даже не на 10 лет, а всего на один 
год.

Обратилась за помощью в другой банк. 
Там, правда, сразу отказали, едва взглянув 
на паспорт.

Такая, видимо, у нее судьба, надеяться 
только на собственные силы.

Вот и на покупку 135 гектаров в шаховском 
совхозе «Якшино» Ольга Петровна денежек на-
скребла. В июле прошлого года восстановила 
плодородие пашни и даже успела для своего 
поголовья заготовить  80 тонн сена. Хеппи-энд? 
Есть вопросы.

В майских (2018 г.) указах Владимир Пу-
тин призывал увеличить средний возраст 
россиян до 80 лет. То есть 64 года Ивлевой 
— никакой не критический возраст и никакая 
не старость. Почему президент ставит одни 
задачи, а банкиры, отказывая в кредитах, гнут 
свою линию?

В Шаховской, понимая, что на землю при-
шел настоящий хозяин, теперь предлагают 
Ивлевой купить еще 500 гектаров. Выигрыш 
местной власти налицо. Рабочие места для на-
селения, налоги в районную казну, да и бурьян 
на заброшенных полях, где жеребец давно 
не валялся, не будет бросаться в глаза — с 
целевым использованием сельхозземель в 
Подмосковье нынче строго.

✔ ✔ ✔
Обращаю внимание, что на маленьком 

пятачке, где достаточно много животных, во-
обще нет запаха. Как такое может быть, ведь в 
среднестатистических хозяйствах от животно-
водческих ферм за версту тянет навозом?

Да, это проблема. И не только Ивлевой, 
но и всей России. В день у нее скапливается 
около 5 тонн органики, в месяц получается 150 
тонн. Куда их девать в пределах старинного 
города Звенигород?

Работа с органическими удобрениями — 
особая история.

Навела мосты с Крымом, где тепло, где 
яблоки. Были даже на приеме у тамошнего 
министра сельского хозяйства, заключили 
договор. О том, что крымские фермеры будут 
покупать органику в твердой и жидкой фрак-
циях у Ивлевой и выращивать свои овощи: 
помидоры, огурцы, перец. А потом поставлять 
их для продажи подмосковному фермеру.

Но пока все это остается на бумаге, хотя у 
фермерши к отправке готовы сотни емкостей 
с органикой.

Найти место в Звенигороде для реализа-
ции овощей или молока весьма трудно. Сама 
Ольга Петровна пару лет назад арендовала 
магазин в городе, пришлось его закрыть, 
стоимость аренды очень высокая. Примерно 
как продать тысячу литров молока. Купить в 
собственность, чтобы не зависеть от арен-
додателя? Где? На каждом шагу магазины 
стройматериалов, они даже на проезжую 
часть выходят.

Куда бедному крестьянину податься? 
В общем, договор пока на бумаге, потому 

что забыли про овраги.
В сотрудничестве с Ивлевой заинтересо-

ваны грузинские крестьяне. Для них к весен-
ней посевной в подсобке тоже готово 20 тонн 
концентрата. Но ведь Грузия — другое госу-
дарство, каждый день новые экологические 
требования, сертификаты и паспорта…

При всем желании поставить на поток про-
дажу органики в жидкой и твердой фракциях 
за минувший сезон ее удалось продать только 
на миллион рублей.

Почему в таком случае под эги-
дой региона льного минсельхоза к 

Ивлевой ездят учиться подмосковные 
сельхозпроизводители?

Свой навоз (5 тонн в сутки, 150 тонн в ме-
сяц) фермерша частично перерабатывает… в 
тепловую энергию — поддерживает летнюю 
температуру в теплице. Технология, прямо 
скажем, в мире не новая. Но вот в российском 
селе применяется нечасто. Если вообще при-
меняется. Помню, лет 20 назад в совхозе «Крас-
ная пойма» Луховицкого района (крупнейшем 
животноводческом хозяйстве региона) мне с 
гордостью рассказывали, что уже совсем скоро 
начнут из навоза делать электричество и тепло. 
Да воз, то есть навоз, и ныне там.

А здесь фермер-одиночка взяла и 
сделала!

Направляемся на объект биопереработки 
навоза в тепловую энергию. 

✔ ✔ ✔
По дороге Ольга Петровна рассказывает, 

что в прошлом году у нее были австрийские 
фермеры, 25 человек. Осматривали эту уста-
новку. Америку для себя не открыли, у них 
биопереработка органики — обязательное 
требование, у каждого крестьянина, кто держит 
КРС, такая технология. Хотя их оборудование 
маломощное, как правило, у австрийского 
фермера не более 20 буренок в хозяйстве.

В некоторых странах такие биоустановки 
являются не просто обязательными к употре-
блению, но их еще и совершенно безвозмездно 
выделяют фермерам. Корова превращается в 
курицу, которая несет золотые яйца. Судите 
сами: крестьяне продают молоко от буренки 
и получают живые деньги. Это первое.

Второе — корова производит в сутки 35–40 

кг навоза, в результате его переработки обра-
зуется 1,5 кубометра биогаза. А если корова 
не одна, а десяток или сотня?!

На Западе биотехнологию на животно-
водческих фермах давно довели до полного 
совершенства. Все или почти все тамошние 
фермеры имеют возможность вырабатывать 
с получаемого газа электрическую энергию и 
даже продавать ее государству! Тоже за живые 
деньги.

В общем, настоящий Клондайк. Если в 
России корова традиционно считается фабри-
кой молока, то в некоторых странах ее можно 
назвать и котельной, и трансформаторной 
подстанцией.

Ольга Петровна о таком бизнесе, понятно, 
не загадывает. Как-то не верится, что наши 
энергетики по заявке фермерши подсоединят 
ее коровник к электрическим сетям и будут 
покупать ее электроэнергию за живые день-
ги. Вот не верится — и все тут. Если бы такую 
технологию применяли тысячи российских 
фермерских хозяйств, то, возможно, парламент 
принял бы нужные законы, промышленность 
начала бы выпускать оборудование. Но Ивлева 
пока один в поле воин.

Но для собственного производства ноу-хау 
уже дает реальный экономический резуль-
тат. Как мы сказали, в зимний период биогаз 
отапливает теплицу, при желании к «трубе» 
можно подключить и дом, и другие хозяйские 
постройки. Тепла на все хватит, его можно 
продавать соседям и даже заправлять газом 
автомобили! Правда, здесь нужно дополни-
тельное оборудование, то есть деньги. А все 
финансы, которые зарабатываются в Звени-
городе, у Ивлевой прямой наводкой идут на 
развитие шаховского «филиала».

Там работы непочатый край. За 30 лет 
полного запустения от ферм остались только 
стены и крыши, дачники поснимали все, что 
может пригодиться в домашнем хозяйстве. 
Окна, металлические ворота, даже поперечные 
перемычки над воротами — и те сняли. 30 лет 
фермы добросовестно принимали мусор, это 
были как бы полигоны ТБО под крышей, ни с 
каких дронов не видно, что там внутри.

Фермы возвращает к жизни Ивлева. И 
биоустановка помогает ей экономить в боль-
шом и малом. 

Принцип работы Ольга Петровна описы-
вает кратко, но емко. Ферма чистится после 
каждой дойки три раза в день. Навоз по транс-
портеру поступает в накопительную емкость в 
коровнике, перемешивается и по подземной 
трубе закачивается в биореактор, он метрах 
в 15 от фермы. 

Там при повышенной температуре (и без 
доступа воздуха, что очень важно) идет про-
цесс брожения биомассы. Она разлагается 
на метан и углекислый газ. Метан и идет на 
обогрев помещений.

— На дне реактора оседает особо ценное 
удобрение — азот и фосфор, — говорит Ивлева. 
— Из них я готовлю и продаю компост.

— А какова калорийность этой энергии? 
— спрашиваю фермершу.

— Не проверяла, — признается она. — Но 
в документах и в инструкциях сообщается, что 
один кубометр газа выделяет столько тепла, 
сколько получается при сгорании 1,5 кило-
грамма угля.

При 100 коровах получается около 
300 кг угля в сутки, маленькая городская 
котельная!

Для внештатных ситуаций предусмотрена 
резервная емкость: тележка, куда можно за-
гружать компост, если оборудование выйдет 
из строя. У австрийцев тоже есть такая ем-
кость, на всякий пожарный. В общем, сама 
того не ведая, Ивлева все сделала правильно, 
построила биообъект по образу и подобию 
европейских аналогов. 

Хотя оборудование все российское и мон-
тировали его умельцы из Нижнего Новгорода. 
Его создание обошлось в 8 млн рублей.

✔ ✔ ✔
С реализацией собственной натуральной 

продукции (говядины, свинины, баранины, 
крольчатины, молокопродуктов) у Ольги Пе-
тровны особых проблем не возникает. Прямо 
на подворье работает маленький магазинчик, 
где для дома для семьи можно купить свежие 
продукты. Покупатели постоянные — из Мо-
сквы, Звенигорода, Голицына, Кубинки. Говя-
дину продает парной, городские домохозяйки 
уже разбираются, где грудинка, где филе, а 
где лопатка. Заказы принимаются за неделю 
вперед, и все продается влет. Хотя бескостное 
мясо стоит очень приличных денег.

— Подчищают все: и голову, и копыта, и 
рубец, и кости на холодец, — рассказывает 
Ольга Петровна. — В супермаркеты мои кли-
енты уже не ходят, понимают, что лучше и ка-
чественнее. Молоко у меня по 100 рублей за 
литр, ветеранам, с которыми я еще в совхозе 
когда-то работала, по 50.

Заходим на ферму, здесь пьянящий аромат 
сена, его будто только что высушили на солнце. 
Уже свое, поясняет фермерша, из Шаховской. 
Раньше соседний совхоз «Горки» продавал ка-
чественное сено, с кукурузой. Но объемы были 
небольшие. А от других поставщиков… Чего там 
только не было! И бурьян, и лебеда, и полынь. 
«А корова, она же не дура, съест только то, что 
повкусней, колючки жевать не будет». 

На будущий год в Шаховской Ивлева 
посеет еще и пшеницу, будет собственный 
комбикорм!

Все по диалектике: от простого — к слож-
ному. Хотя банкиры, видимо, в диалектику не 
верят. Может, потому, что она марксистско-
ленинская?

Владимир ЧУПРИН.

Жизнь заставила 
одинцовскую фермершу 
встать в ряд с ведущими 
европейскими 
хозяйствами

КОРОВА 
НА... ГАЗУ

территория
Новой Москвы

1

2

3

4

5

6

6 ПИЛОТНЫХ ЗОН ОТДЫХА В ПОДМОСКОВНОМ ЛЕСУ
1. Парк «Елочки», городской округ Подольск, расположен 
между микрорайонами Кутузово и Южное.
2. «Абрамцевская тропа», Сергиево-Посадский район, 
вблизи г. Хотьково.
3. «Трасса здоровья», Воскресенский муниципальный 
район, рядом с селом Ашитково.
4. Зона отдыха «Елка в лесу», городской округ Клин, 
юго-восточная окраина города.
5. Парк «Елочка», городской округ Наро-Фоминск, южная 
окраина города.
6. «Озеро Нерское», городской округ Ликино-Дулево, 
поблизости от города Куровское, на берегу озера Нерское.
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«Абрамцевская тропа» 
— новая зона отдыха 
в Сергиево-Посадском 
районе.

ДАЧНИК СНАЧАЛА  
СТАЛ ЖЕРТВОЙ УБИЙЦЫ, 

А ПОТОМ — СЫщИКА
Приговор оперативнику, который обо-

крал убитого мужчину прямо на месте 
преступления, вынес Воскресенский го-
родской суд Московской области. Стар-
лей вместе с другом снял с похищенной 
банковской карты 55 тыс. рублей.

Как стало известно «МК», 22 мая 2018 
года в дежурную часть полиции Воскре-
сенска поступило сообщение, что в СНТ 
«Весна» горит дом. Пожарные вовремя 
потушили пламя, но обнаружили труп 
мужчины со ссадинами на голове. Сило-
вики предположили, что он был убит (это 
в дальнейшем подтвердила экспертиза). 
Из УМВД Воскресенска на место выехала 
оперативно-следственная группа, в со-
ставе которой был 27-летний оперативник 
Александр Артамонов. Следователь дал 
указание сыщику осмотреть дом с целью 
поиска документов погибшего. Кроме 
удостоверения личности был также изъят 
сотовый телефон хозяина. Уже вечером 
на гаджет стали приходить СМС с отчетом 
о снятии денег. Глаза у следователя за-
горелись — он был уверен, что наличку 
забирают убийцы! Но вскоре выяснилось, 
что деньги снял некий мужчина в Любер-
цах. Его тут же опознали как бывшего по-
лицейского, который уволился несколько 
лет назад. Он-то и сдал своего товарища. 
На допросе бывший сотрудник рассказал, 
что к нему поздней ночью заявился старый 
знакомый Артамонов и попросил снять 
деньги с карты. 

— По данному факту мною было воз-
буждено уголовное дело по статье УК РФ 
«Превышение должностных полномочий» 
и «Кража». Артамонов во всем чистосер-
дечно раскаялся, — рассказал «МК» сле-
дователь по особо важным делам СО по 
городу Воскресенску ГСУ СК России по 
Московской области Игорь Луков.

Ф е м и д а  п р и г о в о р и л а  г о р е -
оперативника к 2,5 года условно.

СИМВОЛ СКОРОЙ 
ПОМОщИ УЛЕТЕЛ 
НА РЕСТАВРАЦИЮ

Настоящий 
переполох вы-
звало в под-
московном 
Ступине «ис-
чезновение» 
городского сим-
вола — золотого 
сокола, который 
украшал здание 
станции Скорой 
помощи.

Как стало из-
вестно «МК», 
местные жи-
тели, которые 
уже более 10 
лет привыкли 
любоваться си-

луэтом летящей птицы на шпиле высот-
ного здания, принялись атаковать адми-
нистрацию, портал «Добродел» и самих 
фельдшеров. Люди интересовались, куда 
подевался пернатый. Выяснилось, что его 
сняли коммунальщики, так как сильные 
снегопады накренили шпиль и пригнули 
птицу к крыше. Решено было не только 
выпрямить шпиль, но и отправить на ре-
ставрацию самого сокола, потерявшего 
яркость оперения в борьбе с природными 
стихиями. Перья вновь покроют золоти-
стой краской, а клюв — серебряной. Сокол 
для ступинцев олицетворяет храбрость, 
разум и красоту. С 1995 года, когда был 
основан герб, отцы города хотели вписать 
эту птицу в городской ландшафт. Такая 
возможность предоставилась им, когда 
в конце «нулевых» стали проектировать 
новое здание Скорой помощи.

« ЦИФРА» 
ПРИШЛА 
В ЛЕС

По каким законам 
и нормам 
жители будут 
использовать 
зеленое богатство 
Московской 
области
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20 февраля в одной из школ в При-
морском крае произошло ЧП. Роди-
тели устроили самосуд над учеником 
пятого класса и макнули его головой 
в унитаз. Звучит как проявление 
ужасной жестокости, как настоящее 
издевательство над 11-летним ре-
бенком, но, как оказалось, чудовищ-
ными в этой истории могут оказаться 
отнюдь не поступки взрослых. Выяс-
нилось, что школьник систематиче-
ски избивает одноклассников, а одна 
девочка по его вине даже угодила в 
больницу с разрывом селезенки. В 
подробностях этой сложной истории 
разбирался «МК». 

19 февраля в школе прошло родитель-
ское собрание, посвященное пятикласснику 
Алексею (имя изменено). В очередной раз 
мамы и папы пострадавших учеников — а 
это минимум весь пятый класс школы — на-
писали заявление, где попросили руковод-
ство учебного заведения принять меры к 
ребенку, который систематически избивает, 
оскорбляет, унижает детей, портит их вещи, 
угрожает, отбирает деньги. К сожалению, 
особой надежды на результат от заявления 
не было — по не понятным родителям причи-
нам директор школы всячески выгораживала 
малолетнего хулигана. Впрочем, некоторые, 
хоть и крошечные, основания для этого все 
же есть: мальчик — практически сирота, из 
неблагополучной семьи, растит его бабушка. 
Отец одного из учеников и две мамы решили 
попробовать еще раз поговорить с Алексеем 
и 20 февраля пришли в школу, где на попыт-
ку вразумить подростка услышали в ответ 
только оскорбления. Мужчина не выдержал 
и дважды окунул пацана головой в унитаз — 
мера страшная, далекая от педагогики, но и 
ребенок изводил детей своим поведением на 
протяжении вот уже пяти лет. «МК» связался 
с мамой одного из одноклассников Алексея, 
которая рассказала о том, чем мальчик за-
служил такое обращение. 

— Эта ситуация тянется уже очень давно, 
с первого класса, — начинает рассказывать 
женщина. — Алексей из очень неблагопо-
лучной семьи: папу зарезали в подъезде, а 
мама сейчас проходит по уголовному делу 
об убийстве, кого-то она там сама недавно 
зарезала. Мальчик живет с бабушкой, которая 
с ним не справляется. Он постоянно на улице 
с какой-то компанией ребят, которые намного 
старше его. И от этого, от недосмотра, все 
проблемы. Он издевается над детьми, по-
стоянно портит их имущество, бьет, избивает 
девочек, мальчик один недавно после его 
побоев сознание потерял, заявление было 
написано. Мы вообще все время писали за-
явления. Он состоит на учете, каждую неделю 
его вызывают для бесед, только вот дело не 
двигается. Я ходила к директору, она мне 
сказала: «Делайте что хотите, пишите что 
хотите, но он все равно будет здесь учиться, 
потому что есть закон об образовании». По 
ее словам, она просто не может его выгнать. 
Вчера на собрании мы написали коллективное 
заявление, где попросили принять меры к 
Алексею, а директриса теперь говорит, что 
у нее никаких заявлений нет. Хорошо, что я 
догадалась все сфотографировать. Вчера 
прийти и подписаться смогли не все, так что 
несколько родителей, мужчина и две женщи-
ны, пошли сегодня в школу, увидели его и, 
видимо, решили еще раз с ним поговорить. 

— Почему руководство школы пыта-
ется его выгораживать?

— У них мнение такое, что он бедный, 
сиротинушка, единственный внук у бабушки. 
Бабушка в школе частая гостья. Она все вре-
мя плачет, ее все жалеют. Естественно, ведь 
это их детей не касается, и у многих взрос-
лых такая позиция, что мальчика, бедного-
несчастного, доводят, хотя на самом деле 
все наоборот. Но я смотрела его дневник 
поведения — в нашей школе учителя такие 
дневники заполняют каждый день, — так вот 
нет ни одного дня, обошедшегося без проис-
шествий с его участием. То он ходит на уроке, 
то матерится, то нет домашнего задания и 
так далее. Учителя на него докладные пишут 
постоянно, куда они деваются дальше, никто 
не знает. 

— Вы лично не говорили с ним? 
— Говорила, как раз когда он куртку 

моему ребенку порезал, из ПНД тогда еще 

специалист приезжал. А он та-
кой умный сразу становится: 
«Вы не имеете права со мной 
говорить без официального 
опекуна»... Он все законы знает. 
Стоит и говорит: «И че? И че вы 
мне сделаете?» Это не ребенок. 
В нем детского нет ничего, это 
уже осознанный подросток, с 
прокуренным голосом, который смотрит на 
тебя с ненавистью. На детей в 11 лет обычно 
смотришь — у них в глазах детство, доброта. 
У него такого нет, на него страшно смотреть, 
потому что не знаешь, что он в следующую 
секунду может сделать. 

— Не пытались поговорить с бабуш-
кой? Может, она могла бы оказать на него 
какое-то влияние? 

— Бабушка все время плачет. Племянни-
ку, ученику того же класса, Алексей недав-
но разбил телефон. Сестра моя позвонила 
бабушке, но на все слова, на все вопросы 
она просто ревет. Плачет и говорит, что уже 
согласна его куда-то, куда угодно перевести, 
только его не берут никуда. Потому что все 
уже знают о нем, директора школ просто от-
казываются. Мы предлагали оформить его в 
специализированное учреждение, бабушка 
вроде как даже согласилась, но пока дело в 
этом отношении никак не двигается. 

— Как я поняла, свой класс он терро-
ризирует с первого года обучения. Дети 
сами не пытались дать ему отпор?

— Нет. Он как-то так себя поставил, так 
их запугал, что они теперь даже меняют свои 
показания. Недавно он избил девочку, есть 
медицинская справка, она сейчас лежит в 
больнице с подозрением на разрыв селезен-
ки. Так вот в первый день все дети говорили, 
что это он ее ударил. А тут мой ребенок при-
ходит и рассказывает, что Алексей теперь всех 
пытается заставить говорить, что такого не 
было. Не знаю, как он ими манипулирует, чем 
запугивает, — мой сын не признается. И так 
постоянно. Учителя и директор ему верят. 

— Чем занимается этот ребенок в сво-
бодное время? Есть у него друзья, своя 
компания? 

— У него есть друг из общежития. Это что-
то вроде тусовочного места для наркоманов, 
неблагополучных подростков. Там огромные, 
пустые коридоры, и никто их там не видит, 
они курят, пьют. У меня есть видео, где куча 
взрослых подростков и он с этой компанией, 
и, как они говорят, он уже и их достал. Очень 
интересно, где в этот момент находится ба-
бушка — ребенка целый день нет дома, по 
вечерам он в общежитиях, и это все в таком 
возрасте, в 11 лет. На мой взгляд, сегодняшняя 
ситуация — это вина бабушки, вина школы, 
вина директора, а на него произошедшее 
никак не повлияло. Он сейчас спокойно гуляет, 

веселится и хвастается. Рассказывает всем, 
что его заказали. 

— Можете подробнее рассказать о 
случившемся? Как до такого дошло? 

— Вчера на собрании опять начали гово-
рить об Алексее, классная руководительница 
сказала, что он ходит как король по школе, чув-
ствует свою безнаказанность. Еще она сказала, 
что наше коллективное заявление может снова 
не дать никакого результата, и, видимо, это 
стало последним толчком. На следующий день 
пришла мама девочки, которая попала в больни-
цу, папа и мама еще двух пострадавших от него 
детей. Они решили с ним поговорить, Алексей 
снова начал грубить, хамить, и мужчина просто 
взял его за шею и макнул в унитаз. У Алексея 
систематически идет кровь из носа, с первого 
класса, может начать идти ни с того ни с сего. И 
вот у него после этого «купания» снова пошла 
кровь, залило весь унитаз. После этого пошли 
слухи, что его избили, что у него сотрясение, и 
снова он бедный-несчастный. Только вот у нас 
есть видео, где через пару часов после случив-
шегося он спокойно ходит и ржет со своими 
друзьями. Видно, быстро выздоровел. 

— Что теперь грозит сорвавшемуся 
мужчине?

— Ему вменяют причинение тяжких те-
лесных повреждений, притом что ребенок 
спокойно гуляет по улице, курит и пьет. Со-
трясение — это госпитализация, это обморок, 
помутнение сознания, головные боли. Ничего 
такого у Алексея нет. Наши жалобы, жалобы 
наших детей, побои, нанесение действитель-
но тяжелых повреждений этим ребенком иг-
норировались систематически, зато сегодня 
приехали и «скорая», и полиция, и следствен-
ный комитет, и прокуратура.

— Как, вы думаете, дальше будет раз-
виваться ситуация? 

— Я думаю, что если директор не примет 
меры, то в очень скором времени найдется 
другой папа, который уже не ограничится 
окунанием в унитаз. Есть еще один момент, 
который вызывает у нас большое опасение. 
Несколько лет назад в другой школе был 
абсолютно такой же ребенок, на поведение 
которого, на насилие с его стороны точно так 
же закрывали глаза, жалели. В результате он 
зарезал мальчика в подъезде. Страшно, но его 
случай очень напоминает ситуацию, которую 
мы имеем с Алексеем сегодня. 

Наталия БЕЛОВА.

ШКОЛЬНЫЙ СУД ЛИНЧА

Родители окунули 
пятиклассника головой  
в унитаз за своих избитых 
детей
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Дневник пестрит замечаниями 
учителя.

Представителям СМИ дали 
четыре минуты, чтобы задать 
вопросы Корнеевой.

— Как себя чувствует ваш ребенок? — 
первый вопрос из зала.

Елена опустила глаза. Молчала.
— Вы можете объяснить, как все 

случилось?
Снова тишина. Никакой реакции.
— Вам же сейчас важно защитить себя, 

может, есть оправдание случившемуся?
Корнеева замерла. Ни одного движе-

ния, ни одной эмоции. Игнорировала любые 
вопросы.

Отведенное для журналистов время 
закончилось. Всех попросили удалиться из 
зала. К задержанной подошла адвокат. Кор-
неева оживилась. Бурное общение продли-
лось до появления в зале судьи.

На вопросы судьи Корнеева отвечала 
спокойно. Назвала дату рождения. Обра-
зование — высшее. Семейное положение — 
разведена. Дети — сын. Когда ее попросили 
назвать адрес прописки, Елена запнулась.

— Я живу чаще с родителями, там и 
прописана. Но я бы не хотела, чтобы мои 
слова записывали присутствующие. И про-
тив, чтобы меня снимали. Это ведь не при-
сяжные тут собрались, так я понимаю? Это 
журналисты, судя по всему. Меня смущает 
съемка на камеру, — довольно уверенно 
произнесла Корнеева.

— А вы не смущайтесь, — отрезала су-
дья. — Кем вы работаете?

— Я инженер отдела информационных 
технологий в РЖД.

— Ранее не судимы?
— Нет.
— На учете не состоите?
— Нет.
Когда вопросы закончились, Корнеева 

послушно села на скамейку.
Следствие попросило суд о продлении 

ареста на 72 часа, чтобы уточнить все обстоя-
тельства дела и допросить всех свидетелей. 
Прокурор поддержал решение.

— Вы не возражаете против ареста? — 
обратилась судья к Корнеевой.

— Если надо все проверить, нет, конечно, 
не возражаю, — ответила женщина.

В итоге суд продлил арест женщине на 
72 часа. Когда судья зачитывала решение 
об избрании меры пресечения, Елена за-
крыла глаза.

«Хочу уйти от мамы,  
я ей не нужен»

Следователь не случайно оставил под 
стражей Корнееву. Вот выдержки из показа-
ний участников этого детектива, от которых 
кровь стынет в жилах.

Мужчины, заметившие мальчика на обо-
чине дороги: «Мы ехали на автомобиле. На 
95-м километре МКАД мы заметили пакет 
с ножками. Поняли, случилось что-то не-
ладное. Остановились. Увидели мальчика с 
пакетом на голове и с прорезями для глаз. 
Одной варежки у парня не было. Довезли 
мальчишку до заправки».

Сотрудница заправки, куда привезли 
ребенка: «Двое мужчин привезли мальчика. 
Ребенок говорил, что у него болит рука. На 
вопрос, почему болит, он ответил: «Ее по-
вредила мама».

После того как мальчика нашли, его 
привезли в больницу, куда приехала и Еле-
на. Полицейский, который присутствовал 
при разговоре матери с сыном: «Женщи-
на спросила у сына: «Почему ты так посту-
пил?» Он ответил: «Потому что на мне был 
пакет». — «Откуда пакет?» — «Ты сама мне 
его надела».

Подруга Елены, которая в тот вечер на-
ходилась в машине с Корнеевой и сыном: 

«Мальчик говорил, что хочет еще погулять в 
лесу, пообниматься с деревьями. лена ска-
зала ему, что завезет меня домой, потом они 
погуляют. Она повезла сына в лес, отпустила. 
Парень убежал. Вроде потом мальчик гово-
рил, что провалился в болото. Еще до этого 
случая при мне ребенок говорил, что хочет 
уйти от мамы, потому что он ей не нужен».

На первый взгляд картина очевидная. 
И, наверное, вина матери не вызывала бы 
сомнений, если бы не одно «но»: Корнеева 
утверждает, что у ее сына были психические 
отклонения. В центре психического здоровья 
ее показания подтвердились. Мальчик дей-
ствительно находился в клинике на протяже-
нии 7 месяцев. затем у него случилось оче-
редное обострение в 4 года. Из-за проблем 
со здоровьем Корнеева определяла сына 
только в коррекционные детские сады.

«Я готов усыновить 
ребенка»
Следствию предстоит выяснить при-

частность или непричастность Елены Кор-
неевой к преступлению. Тем временем мы 
связались с биологическим отцом ребенка, 
который раскрыл некоторые детали жизни 
женщины.

— Мы вместе с Еленой учились в инсти-
туте. Там же она познакомилась со своим 
будущим мужем Владимиром (имя измене-
но. — Авт.) — все в одной компании были, 
— начал разговор мужчина. — лена с Вовой 
поженились примерно в 2010 году. Мы часто 
встречались вместе. На одной вечеринке у 
нас с Корнеевой случился секс. Естественно, 
об этом мы никому не стали рассказывать, 
решили сохранить все в тайне. А уже позже 
я узнал, что у нее родился ребенок.

— Это ваш сын?
— После той пьянки наши пути с леной 

и ее супругом разошлись. Мы долго не об-
щались, не созванивались, не переписы-
вались. Два года назад она мне позвонила. 
Сказала, что сын похож на меня. Я посмотрел 
на парнишку. Действительно, похож. лена 
предложила пройти ДНК-тест. Я отказался, 
решил ежемесячно платить ей алименты 
по 20 тысяч рублей. лена согласилась. Я 
исправно кидал ей на карточку деньги в на-
чале месяца.

— Муж так ничего и не узнал?
— К тому времени она уже развелась 

с мужем. лена так никого и не нашла себе. 
Думаю, на этой почве с ней произошли пси-
хологические изменения.

— Когда вы последний раз с ней 
общались?

— Она звонила мне год назад. Жало-
валась, что не справляется с ребенком, он 
ею верховодит, «строит» ее, ведет себя как 
взрослый. Но про психические отклонения 
не говорила. Я тогда подумал: нормальный 
пацан, весь в меня, я тоже на месте не сидел, 
был хулиганом в детстве.

— Сама Елена не казалась вам 
странной?

— Да, она была немного не в себе. У нее 

мировоззрение странное, она увлекалась 
буддизмом, интересовалась шаманством. 
А вот православие ей было чуждо.

— У нее большая семья — три сестры 
и мать, — как у Корнеевой с ними скла-
дывались отношения?

— С одной сестрой был конфликт, ка-
сался жилищного вопроса. Она поэтому и 
съехала из квартиры, где они все жили.

—  В а с  у ж е  д о п р а ш и в а л и 
следователи?

— Нет, меня на допрос не вызывали. 
Но я когда услышал об этой истории, все 
рассказал жене. У меня ведь есть взрослая 
дочь от первого брака, еще двое детей. Всем 
я помогаю. Мы с супругой посовещались, 
она предложила мне пройти тест ДНК на 
отцовство лениного ребенка. Если отцов-
ство подтвердится, то мы готовы усыновить 
мальчика.

Перевоспитание  
с мешком на голове
Итак, Елена настаивает на своей версии. 

Совместная жизнь с сыном становилась все 
более невыносимой. Мальчик поражал близ-
ких все новыми жестокими выходками. На-
пример, в свои 6 лет, как настоящий садист, 
расправлялся с окружающими его животны-
ми. Отрезал ножом головы птицам, связал 
скотчем и пытался утопить собаку…

«Он бесноватый», — обмолвилась как-то 
Елена. 17 февраля она решила съездить с 
ребенком на отчитку в церковь, но попасть 
туда не удалось. На обратном пути у женщины 
созрел собственный план воздействия на 
буйного малыша.

Около 21.30 она заехала в заповедник 
«лосиный остров» и со словами: «Ты больно 
сделал собачке, посмотри, каково ей было!» 
— надела на сына мусорный мешок и за-
крепила скотчем. По словам Елены, вос-
питательные мероприятия она планировала 
прекратить через несколько минут. Но ре-
бенок вдруг сбежал. Мать рассудила так: 
сообщить об исчезновении сына в полицию 
— значит, объяснить и историю появления 
у него на голове мешка. В итоге Елена ре-
шила разыскивать сына своими силами. И 
безуспешно бродила по лесу всю ночь.

Мальчугана обнаружили утром — он 
сумел проделать в пакете дырки, вышел на 
дорогу, где его заметили проезжающие во-
дители и отвезли на АзС.

Но все это — слова, которые нужно до-
казывать. На одной чаше весов — страшный 
рассказ мальчика и свидетельства очевид-
цев, на другой — показания отчаявшейся 
полубезумной матери. Впрочем, даже если 
оснований для статьи УК «Покушение на 
убийство» не наберется, Елену легко мож-
но обвинить в других преступлениях. На-
пример, «Неисполнение обязанностей по 
воспитанию несовершеннолетнего». Или 
«Оставление в опасности». Не говоря уже о 
не менее страшных обвинениях морально-
нравственного толка.

 Репортеры «МК».

СТРАШНЫЕ ПРИЗНАНИЯ 
ИЗ «ЛОСИНОГО ОСТРОВА»

c 1-й стр.

Тарификация электроэнергии в РФ осу-
ществляется согласно правилам, которые 
переписываются раз в несколько лет. Несмотря 
на попытки усовершенствовать электроэнерге-
тическое законодательство, у него до сих пор 
существует множество недостатков. Напри-
мер, многие действующие регламенты неис-
полнимы, так как противоречат федеральным 
законам и Конституции РФ.

Результатом этого стали перегибы в от-
ношениях между коммерческими компаниями 
и некоммерческими организациями. Потре-
бителей энергии атакуют поставщики, порой 
принуждая их оплачивать вымышленные услуги 
или платить за одно и то же по нескольку раз. 
Бизнес-схем сотни, поскольку сегодня в Рос-
сии нет никакого официального алгоритма 
обоснования тарифов.

Недавно по происходящему высказался 
бизнес-омбудсмен Борис Титов. 

«Тарифы устанавливаются не в соответ-
ствии с методологией и значительно превы-
шают тот уровень, который должен был бы 
быть. За последнее время со стороны государ-
ства контроль за тарифами отсутствовал. Мы 
считаем, что тарифы выше, чем они должны 
быть, в целом по стране приблизительно на 
30%», — заявил он. 

С 2016 года регулированием тарифов 
занимается Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС). Ее глава Игорь Артемьев также 
недоволен существующим положением дел. 

«Мы против фронтального повышения 
всем. Поэтому мы постараемся сделать все, что 
в наших силах, чтобы уже прошли дифферен-
цированные подходы. У некоторых компаний 
могут быть и так завышенные тарифы, у кого-то 
— заниженные», — сказал Артемьев. 

Наверняка ФАС действует из лучших по-
буждений, однако адресный подход к тари-

фикации на практике также далек от идеала. 
Сегодня расчетом и обоснованием та-

рифов на энергию, в основном, занимаются 
частные компании. Они же утверждают ставки 
тарифов в органах местного самоуправления. 
Отсутствие должного контроля за частниками 
привело к тому, что в регионах появились орга-
низации, работающие на грани закона.

 Что же касается федерального рынка, 
там действует структура под руководством 
бывшего крупного чиновника упраздненной 
Федеральной службы по тарифам (ФСТ).

 Называется эта организация ЦМОК, или 
Центр мониторинга и контроля за ценообра-
зованием. Возглавляет ее бывший начальник 
Контрольно-ревизионного управления ФСТ 
Алексей Малоземов. 

Как я ранее сообщал агентству 
Speakercom.ru, в 2014 году тарифообразова-
нием занимались сетевые территориальные 
организации (СТО). «По имеющимся данным, 
Алексей Малоземов имел отношение к крупным 
СТО в Москве, в Тверской, Волгоградской и 
Ростовской областях. Схема деятельности … 
могла быть следующей: компании завышали 
тарифы, а … ФСТ обосновывала эти завыше-
ния в официальной документации. Например, 
таким образом, региональные организации 
«Волгоградэнерго» превышали стоимость реа-
лизации инвестиционных проектов в десять 
раз. А управление по тарифам области ничего 
противозаконного в этом не увидело».

Телеканал «РЕН ТВ» выяснил, что «ТНС 
Энерго», с которой Малоземов имеет опреде-
ленные договоренности, обслуживает потре-
бителей в 11 регионах страны. С 2011 года 
подконтрольные ей сетевые организации завы-
шали тарифы в два раза. Это факт. Прибыль за 4 
года — 20 с четвертью миллиардов рублей».

После ухода из ФСТ в 2016 году Малозе-
мов открыл ООО «ЦМОК», которое учредило 

одноименную некоммерческую организацию. 
Та в свою очередь породила Фонд мониторинга 
цен и тарифов (ФМЦТ). Некоммерческий ЦМОК 
изучает конъюнктуру рынка и исследует обще-
ственное мнение. ООО «ЦМОК» консультирует 
по вопросам коммерческой деятельности и 
управления, а ФМЦТ контролирует тарифы 
и консультирует предпринимателей. ЦМОК 
в трех своих ипостасях занимается не только 
тарифами в сфере энергообеспечения (в чем 
бывший высокопоставленный чиновник ФСТ, 
несомненно, разбирается), но и ценообразова-
нием в сферах водоснабжения, водоотведения, 
газо- и теплоснабжения. 

За пару лет ЦМОК фактически занял фе-
деральный рынок, используя «оригинальные» 
методы и массивы данных. Не исключено, что 
руководитель мог быть с ними знаком еще в 
бытность службы в ФСТ. 

Схема работы ЦМОК, на мой взгляд, вы-
глядит следующим образом. Центр находит 
проблемные регионы и предлагает им проверку 
тарифообразования. В ходе аудита не могут 
не найтись многочисленные нарушения — при 
наличии огромного количества правовых актов 
это совсем не сложно. Затем коммунальщи-
кам предлагают заплатить за консалтинговые 
услуги. 

Как пишет «Новая газета», «Помимо чисто 
коммерческих услуг структуры Малоземова 
проводят и экспертизы по уголовным делам, 
возбуждаемым в отношении руководителей и 
владельцев компаний в сфере ЖКХ. Такая экс-
пертиза, назначенная следствием либо судом, 
может как способствовать осуждению челове-
ка, так и, напротив, помочь избежать уголовной 
ответственности. По первому пути, к примеру, 
развивалось уголовное дело «Тверьводокана-
ла». Сразу отметим, что по его итогам генераль-
ный директор Дмитрий Капустин был осуж-
ден на три года, а собственник добровольно 

передал контрольный пакет предприятия в 
собственность города. Экспертизу по этому 
делу выполняла именно АНО «ЦМОК». 

Получается, что в стране успешно функ-
ционирует компания с довольно обширным 
функционалом в области тарифов — от обо-
снования до контроля, который, по идее, 
полагается государственному регулятору. Я 
считаю, что такие задачи должны выполнять 
соответствующие ведомства. 

Пока обоснование тарифов не будет воз-
вращено под непосредственный контроль го-
сударства, спонсировать подобные структуры 
стране, видимо, придется еще долго. 

Тем временем электроэнергетика в РФ 
остро нуждается во вводе новых мощностей, и 
есть эксперты, которые говорят, что если этого 
не произойдет в ближайшие годы, то страну 
ждет энергетический коллапс. 

«Мы получим отключение электроэнергии 
в самый драматический момент, например, 
зимой при температуре минус 30. Есть риск, 
что при максимальной загрузке имеющего-
ся оборудования просто не хватит. А при де-
фиците электроэнергии и цены могут пойти 
вверх», — бьет тревогу глава «Роснано» Ана-
толий Чубайс. 

Главной причиной потенциальной ката-
строфы называется отсутствие достаточных 
средств на реновацию. Еще 10 лет назад 
специалисты отмечали крайнюю изношен-
ность основных фондов и необходимость мо-
дернизации электроэнергетики. С тех пор 
сделано крайне мало — энергоотрасль уже 
абсолютно иная, а мы по-прежнему исполь-
зуем устаревшее оборудование, отмечают 
эксперты. Поэтому прогноз Чубайса вполне 
реалистичен: если не предпринять срочных 
мер, то возможны аварии и перебои с подачей 
электричества.

В свете этой совсем не радужной пер-
спективы, вероятно, уже пора задуматься над 
контролем за тарифообразованием в электро-
энергетике, а также разобраться с частными 
компаниями, внедрившимися в этот процесс. 
Высвободившиеся в результате средства ло-
гично направить на инвестиции в отрасли. 

Никита КРИЧЕВСКИЙ, 
Доктор экономических наук, 

профессор.

БЕСКОНТРОЛЬНЫЕ ТАРИФЫЭлектроэнергетика — важнейшая 
отрасль экономики России, однако 
схемы и принципы формирования та-
рифов на электроэнергию настолько 
несовершенны, что позволяют ком-
мерсантам зарабатывать баснос-
ловные суммы на простых потреби-
телях. При этом убытки, наносимые 
государству, исчисляются десятками 
миллиардов рублей.

ЭКОНОМИКА

Из-за несовершенства законодательства страдают 
потребители электроэнергии 
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Мешок из-под сахара стал главной 
уликой.

Во время допроса Елена 
настаивала: она не хотела 

убивать сына.

СКАНДАЛ

ВСЕЛЕННАЯ

ЖЕНА АРШАВИНА НАПИСАЛА НА БЫВШЕГО 
ФУТБОЛИtСТА ЗАЯВЛЕНИЕ В ФСБ

КОСмОНАВТЫ ВОЗьмУТ ТАКСУ В НЕВЕСОмОСТь

Алиса Аршавина, супруга 
бывшего футболиста сбор-
ной России и питерского 
«Зенита» Андрея Арша-
вина, подала заявление в 
ФСБ на угрозы со стороны 
мужа. По заявлениям девуш-
ки, экс-игрок с незнакомыми 
людьми отобрал у нее автомо-
биль mercedes GL 350 и поо-
бещал отправить ее в тюрьму, 

если она не вернет деньги, 
которые супруг ей давал. 
Ранее сообщалось, что пара 
находится в бракоразводном 
процессе. Аршавин также был 
женат на телеведущей Юлии 
Барановской, от которой у 
него трое детей. С декабря 
2018 года экс-футболист ра-
ботает на административной 
должности в «зените».

Космонавты «Союза МС-
12», который стартует на 
МКС 14 марта, возьмут с 
собой игрушечную таксу. 
Как объяснил член экипажа 
Алексей Овчинин, плюшевая 
собака будет индикатором 
невесомости. Овчинин 
уточнил, что такса была с кос-
монавтами и в предыдущем 
полете. Сейчас экипаж сдает 
предполетные экзамены.
Однако кажется, что такса 
(а не другая порода собак) 
была выбрана неспроста. 
Так, 19 декабря 2017 года 
Дмитрий Рогозин (тогда — 
вице-премьер) проводил для 
президента Сербии Алек-

сандра Вучича экскурсию 
по Фонду перспективных 
исследований. Вучичу про-
демонстрировали техноло-
гию жидкостного дыхания: 
показали жидкость, в которой 

можно дышать, и для доказа-
тельства засунули в емкость 
живую таксу. Видеоролик 
с собакой, которую силой 
помещают в колбу, вызвал 
шквал возмущения в Сети.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Эту собаку Рогозин 
силой поместил в колбу 

ИХ НРАВЫ

ДЕСЯТКИ БЕЛьГИЙЦЕВ ДО СИХ ПОР ПОЛУЧАЮТ «ГИТЛЕРОВСКУЮ» ПЕНСИЮ
Бельгийские СМИ рас-
крыли схему, согласно 
которой 27 граждан Бель-
гии по сей день получают 
пособия от Германии, на-
значенные еще Адольфом 
Гитлером «за верность и 
послушание». В 1941 году 
фюрер наградил этими пен-
сиями бельгийских солдат, 

воевавших за Третий рейх. 
После войны ФРГ приняла на 
себя обязательства бывшего 
нацистского государства, 
в том числе по выплате 
пенсий. Сегодня размер 
пособий составляет от 425 
до 1275 евро, и получают их 
как бывшие пособники на-
цистов, так и их наследники. 

Бельгийские парламентарии 
возмутились этим и пообе-
щали разобраться. Между 
тем Германия сегодня в 
основном все же платит по-
собия не бывшим нацистам, 
а их жертвам. В начале года 
Берлин выделил 12 млн евро 
на помощь бывшим блокад-
никам ленинграда.
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Организатор торгов — конкурсный управляющий ООО 
«Кронос-трейд» (123610, Москва, Краснопресненская 
наб., д.12, ИНН 5502046880, ОГРН 1025500507790,при-
знано несостоятельным решением АС г. Москвы от 
21.06.2016 г. по делу № А40-96672/15) Вайсберг Алек-
сандр Петрович (644082, г. Омск, ул. Сибирская, 47, ИНН 
550101963853, СНИЛС 06012604399, тел. (3812) 215441), 
член НП СОАУ «Меркурий» (ИНН 7710458616, ОГРН 
1037710023108, 127018, г. Москва, ул. 2-я Ямская, д.2, 
офис 201) сообщает о проведении торгов по продаже 
имущества должника ООО «Кронос-Трейд» находящегося 
в залоге у АО «Россельхозбанк» посредством публичного 
предложения.

На торги выставляется следующее имущество: 
Лот №1 Фильтр расплава, модель BDD 160*2.
Торги проводятся на ЭТП Аукционный тендерный центр, 

с имуществом можно ознакомится предварительно, со-
гласовав дату и время с конкурсным управляющим по 
телефону 8 (3812) 21-54-41. 

Начальная стоимость имущества составляет 
1 620 000,00 рублей.

Начальная продажная цена имущества снижается каждые 
5 рабочих дней на 7 (семь) процентов от начальной цены 
лота, торги продолжаются до достижения цены отсечения 
равной 826 200,00 рублей.

Общий срок приема заявок: с 00-01 25.02.2019 до 
23-59 ч. 03.05.2019 посредством системы электронного 
документооборота в режиме, установленном регламентом 
электронной площадки.

Для участия в торгах необходимо зарегистрироваться 
на ЭТП «Аукционный тендерный центр». Заявка и прило-
женные документы предоставляются на сайте операто-
ру ЭТП в форме электронных документов, подписанных 
электронной цифровой подписью. Заявка на участие в 
торгах оформляется в форме электронного документа 
и должна соответствовать требованиям ФЗ № 127-ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)», требованиям Прика-
за Минэкономразвития РФ от 23.07.2015 г. №495. Заявка на 
участие в торгах должна содержать: обязательство участ-
ника открытых торгов соблюдать требования, указанные 
в сообщении о проведении открытых торгов; сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; наимено-
вание, сведения об организационно-правовой форме, о 
месте нахождения, почтовый адрес (для ЮЛ), фамилию, 
имя, отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для ФЛ), номер контактного телефона, адрес 
электронной почты, ИНН. К заявке прилагаются следующие 
док-ты: действительная на день представления заявки 
выписка из ЕГРЮЛ (ЕГРИП); документ, удостоверяющий 
личность (для ФЛ); надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык док-тов о гос. регистрации ЮЛ 
или гос. регистрации ФЛ в качестве ИП в соответствии с 
законодательством соответствующего гос-ва для ино-
странного лица, копию решения об одобрении или совер-
шении крупной сделки, если требование о необходимости 
наличия такого решения для совершения крупной сделки 
установлено законодательством РФ и (или) учредитель-
ными документами ЮЛ и если для участника открытых 
торгов приобретение имущества или внесение денежных 
средств в качестве задатка является крупной сделкой; 
документ, подтверждающий полномочия руководителя 
(для ЮЛ), документ, подтверждающий полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя. Заявитель 
вправе изменить или отозвать свою заявку на участие в 
торгах в любое время до окончания срока представления 
заявок на участие в торгах.

В целях участия в торгах заявитель вносит задаток — раз-
мер задатка 10% от цены лота на первом периоде, он подле-
жит внесению до окончания срока приема заявок на периоде 
на специальный счет Должника № 40702810709000001825 
в Омский РФ АО Россельхозбанк, БИК 045209822, 
к/с 30101810900000000822. 

Задаток перечисляется заявителем на основании дого-
вора о задатке, проект договор о задатке размещен на ЭТП. 
Задаток считается перечисленным своевременно, если он 
будет зачислен на указанный счет Должника не позднее даты 
окончания соответствующего периода снижения цены. До-
кументом, подтверждающим поступление задатка, является 
выписка со специального счета Должника.

Дата подведения итогов 06.05.2019 в 12.00.
Победителем признается участник торгов, который пред-

ставил в установленный срок заявку на участие в торгах, 
содержащую предложение о цене имущества должни-
ка, которая не ниже начальной цены продажи имущества 
должника, установленной для определенного периода 
проведения торгов, при отсутствии предложений других 
участников торгов посредством публичного предложения. 
В случае если несколько участников торгов по продаже 
имущества должника посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
различные предложения о цене имущества должника, но 
не ниже начальной цены продажи имущества должника, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную цену 
за это имущество. В случае если несколько участников 
торгов по продаже имущества должника посредством 
публичного предложения представили в установленный 
срок заявки, содержащие равные предложения о цене 
имущества должника, но не ниже начальной цены продажи 
имущества должника, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения имуще-
ства должника принадлежит участнику торгов, который 
первым представил в установленный срок заявку на участие 
в торгах по продаже имущества должника посредством 
публичного предложения. Результаты торгов оформляются 
протоколом о результатах торгов на следующий рабочий 
день по завершению действия периода, в который была 
подана заявка на участие в торгах. С даты определения 
победителя торгов по продаже имущества должника по-
средством публичного предложения прием заявок пре-
кращается, торги завершаются.

В течение 5 дней с даты подписания Протокола, кон-
курсный управляющий направляет Победителю аукциона 
предложение заключить договор купли-продажи имущества 
должника и подписанный конкурсным управляющим долж-
ника договор купли-продажи. Победитель аукциона обязан в 
течение 5 дней с даты получения предложения конкурсного 
управляющего заключить договор купли-продажи возвра-
тить подписанный Победителем аукциона договор купли-
продажи конкурсному управляющему должника. В случае 
отказа или уклонения победителя торгов от подписания 
данного договора в течение пяти дней с даты получения ука-
занного предложения конкурсного управляющего внесенный 
задаток ему не возвращается и конкурсный управляющий 
вправе предложить заключить договор купли-продажи 
предприятия участнику торгов, которым предложена наи-
более высокая цена предприятия по сравнению с ценой 
предприятия, предложенной другими участниками торгов, 
за исключением победителя торгов. Оплата по договору 
производится в течение 30 дней со дня подписания до-
говора купли-продажи на специальный счет Должника № 
40702810409000001824 в Омский РФ АО Россельхозбанк, 
БИК 045209822, к/с 30101810900000000822. Датой полной 
оплаты является дата зачисления денежных средств на 
специальный счет Должника. Передача имущества поку-
пателю осуществляется после полной оплаты имущества. 
Передача имущества Должника оформляется передаточным 
актом. В случае, если в течение срока, установленного для 
оплаты, денежные средства не поступают на специальный 
счет Должника, Организатор торгов отказывается в одно-
стороннем порядке от исполнения договора купли-продажи 
полностью путем направления покупателю соответствующе-
го уведомления почтовым отправлением с описью вложения 
и уведомлением о вручении. С даты направления такого 
уведомления договор купли-продажи считается согласно 
п. 3 ст. 450 ГК РФ, расторгнутым в одностороннем вне-
судебном порядке. При этом покупатель теряет право на 
получение имущества и утрачивает внесенный задаток и 
иные уплаченные ранее денежные средства. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; 
ИНН 7733795079; КПП 770401001; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 111; адрес электронной почты: 
torgi@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообща-
ет, что торги по продаже имущества ЗАО «Стальин-
вест» (ОГРН 1035001282843, ИНН 5009034370, адрес: 
142000, Московская область, г. Домодедово, ул. Про-
мышленная, д. 13, признано банкротом Решением Ар-
битражного суда Московской области от 29.08.2017 
по делу №А41-58542/2016, конкурсным управляю-
щим утвержден Прокофьев Кирилл Александрович
(ИНН: 771301924523; СНИЛС: 046-005-045 06; адрес 
для направления корреспонденции: 119048, город Мо-
сква, а/я 126), член Ассоциации МСРО «Содействие» 
(ИНН 5752030226; ОГРН 1025700780071; юридический 
адрес: 302004, гор. Орел, ул.3-я Курская, д. 15, пом. 6, 

оф. 14)) проводимые на условиях, опубликованных в 
газете КоммерсантЪ  №242 от 29.12.2018 г. (сообще-
ние № 34030200888) и №4 от 12.01.2019 г. (сообщение 
№ 34030201304), по лотам №№3, 5, 11, 18–21 призна-
ны не состоявшимися по причине отсутствия заявок, по 
лотам №1 и №4 — по причине регистрации един-
ственного участника. Победителем по лоту №2 при-
знано ЗАО «СВЯЗЬСТРОЙДЕТАЛЬ» (ИНН: 7723005557), 
предложившее цену имущества — 244 664 036,10 руб. 
Победителем по лоту №22 признано «Ди Ферро» 
(ИНН: 7106081147) предложившее цену имущества — 
180 000 руб. Победители заинтересованными лицами 
по отношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему не являются. Конкурсный управляющий, 
Ассоциация МСРО «Содействие» в капитале победителей 
не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 111; адрес электронной почты: torgi@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, 
что торги по продаже имущества ООО «Мосзарубежстрой» (ИНН 7709966069, ОГРН 5147746269204, адрес: 
105120, г. Москва, пер. Съезжинский, д. 6) признано банкротом Решением Арбитражного суда города Москвы от 
10.10.2018 г. по делу № А40-125782/2017, конкурсным управляющим утвержден Варыгин Алексей Анатольевич 
(ИНН 645203753226, СНИЛС 05728447284, адрес для корреспонденции: 410004, г. Саратов, ул. Чернышевского, 
88), член «Межрегиональная саморегулируемая организация профессиональных арбитражных управляющих», 
адрес: 119071, г. Москва, Ленинский проспект, д. 29, стр. 8 (ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249)) прово-
димые на условиях, опубликованных в газете КоммерсантЪ №242 от 29.12.2018 г. (сообщение №34030200949) 
признаны не состоявшимися по причине отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Последний месяц вокруг иконы 
советского кино, актрисы Элины 
Быстрицкой, то и дело вспыхивают 
скандалы: 90-летняя актриса 
почти обездвижена, ее младшая 
сестра София Шегельман вступила 
в борьбу за наследство народной 
артистки, а бывший продюсер Элины 
Авраамовны и вовсе находится 
под следствием и обвиняется в 
мошенничестве. МК» попробовал 
разобраться в этой мутной истории.

Туман начал сгущаться вокруг Быстриц-
кой еще осенью 2018 года. Тогда, по сообще-
ниям СМИ, здоровье актрисы сильно пошат-
нулось, что, в свою очередь, спровоцировало 
скорый приезд Софии Шегельман, родной 
сестры Элины Авраамовны, из Израиля. Далее 
идут разночтения по принципу «кто лучше 
напугает». Заголовки пестрят сообщениями: 
«Родственники начали охоту за богатым на-
следством» или «Бывший продюсер Быстриц-
кой Ксения Рубцова обокрала 90-летнюю 
актрису». Ситуацию усложняет минималь-
ное количество общедоступных фактов. Да 
и от скупых односторонних комментариев 
Шегельман в трехминутном сюжете одной 
телевизионной программы и обнародован-
ного письма в газете, обличающего якобы 
порочную сущность молодого директора, 
легче не становится.

Кто же такая Ксения Рубцова? Она — ди-
ректор актрисы Элины Быстрицкой на про-
тяжении 10 лет. Соответственно, любые пе-
сенные концерты, телевизионные съемки, 
автобиографические книги, музыкальные 
диски и прочее — творческое поле деятель-
ности Ксении. За долгие годы совместной 
работы они часто проводили выступления на 
многих крупных концертных и театральных 
площадках, включая Кремлевский дворец и 
«Геликон-Оперу». Последний, в свою очередь, 
и вовсе стал едва ли не вторым домом для 
Элины Авраамовны. Долгие годы «Геликон» 
проводил в своих стенах адаптированную 
версию ежегодного концерта Быстрицкой 
«Будем жить!». К тому же актриса живет не-
далеко от театра, поэтому зачастую рабочие 
встречи проходили то в театре, то в квартире 
актрисы.

Мы обратились за разъяснениями ситуа-
ции к людям, которые последние годы были 
тесно связаны с Элиной Авраамовной и могут 
пролить хоть какой-то свет на эту историю: 
Эдуарду Мусаханянцу, заместителю гене-
рального директора «Геликон-Оперы», и быв-
шей помощнице Быстрицкой по домашнему 
хозяйству Людмиле (фамилию не указываем 
по ее просьбе).

— Элина Авраамовна внимательная в 
делах, особенно к мелочам. Обвести ее во-
круг пальца абсолютно невозможно, — рас-
сказывает Эдуард. — У нее стальная нервная 
система, зоркий глаз и неимоверное чутье 
на людей. Она никогда к себе не подпустит 
человека, которому не доверяет.

— А Ксении доверяла или только ра-
ботала с ней?

— Они были дочь и мама. Как утром ты не 
можешь открыть глаза и не сказать «доброе 
утро», так и Ксения не могла провести и часа, 
не позвонив Элине. Это была своего рода 
взаимная зависимость друг от друга. Ксения 
ее сразу покорила, потому что была способна 
выполнить любую прихоть. Хочешь звездочку с 
неба? Будет звездочка с неба. Хочешь Кремль 
в юбилейный вечер? Значит, Кремль в юбилей. 
Поэтому когда говорят, что Ксения ободрала 
ее как липку, это смешно. Такого по опреде-
лению не может быть. Все последние годы мы 
только и слышали — запиши песню, выпусти 
альбом, опубликуй воспоминания и так далее. 
Я никогда не видел, чтобы Элина Авраамовна 
выдавала Ксении деньги на ее желания.

— А на свои? Насколько мне известно, 
Ксения занималась не только творческими 
делами Быстрицкой, но и финансовыми.

— У Ксении Игоревны Рубцовой была до-
веренность от Элины Авраамовны Быстрицкой 
на проведение всякого рода денежных опе-
раций: оплата коммунальных услуг, покупка 
продуктов, вложения в собственные проекты. 
Это была ее инициатива.

— Есть документы, квитанции?
— Конечно. Стоит сказать, что Ксения 

очень аккуратна в этих вопросах. Каждую 
финансовую операцию она проводила по 
указанию Элины Авраамовны и передавала 
ей банковские выписки, отчитываясь за про-
деланную работу.

Мы иногда даже обижались, что Рубцова 
слишком много внимания уделяет Элине Ав-
раамовне. Это сказывалось на наших общих 
проектах. Например, у нас техническое совеща-
ние, а Ксению вызвала Элина Авраамовна из-за 
плохого самочувствия. У нас застройка декора-
ций, завоз технического оборудования, а в это 
время Ксения контролирует давление народной 
артистки. Она была зависима от настроения 
Элины Авраамовны, ее самочувствия и бежала к 
ней всегда как мама к ребенку, зачастую прощая 
даже какие-то несправедливые вещи.

— Капризы?
— Что-то вроде того. Например, у Элины 

Авраамовны были собачки. Они прожили с ней 
достаточно долго. А потом, в одно прекрасное 
утро, Элина Авраамовна могла проснуться и 
сказать: «Ксения, забери их, пожалуйста. Я 
больше не хочу держать собак». Быстрицкая 
несколько капризный человек и достаточно 
властный при этом. Поэтому когда СМИ в один 
голос кричат, что Ксения чем-то пыталась за-
владеть, я не могу в это поверить.

Как нам стало известно, против Ксении 
Рубцовой все же было заведено уголовное 
дело. Уже несколько месяцев следственный 
комитет ведет проверку в установлении факта 
мошенничества и хищения крупных денежных 
средств со счетов Быстрицкой. С обвиняе-
мой взята подписка о неразглашении. Тем не 
менее в одной из газет появилось несколько 
провокационных цитат из письма Шегельман 
журналисту этого издания. Об их достовер-
ности мы тоже спросили Эдуарда.

— Вот Шегельман пишет: «Ксения 
признала свою вину в хищении крупных 
денежных сумм со счетов моей сестры». 
Это действительно так?

— Я не верю, что Ксения призналась в 
том, чего она не совершала.

— В том же тексте говорится о пропав-
шем загранпаспорте, украденных личных 
вещах Элины Авраамовны.

— Действительно, некоторые документы 
хранились у Ксении. Например, бумаги на за-
городный дом, который в то время оформлялся 
на Элину Авраамовну. До недавнего времени 
только земля являлась ее собственностью, но 
благодаря Ксении вскоре и дом был оформлен 
надлежащим образом. Эти документы она при-
везла Софии по первому требованию. Загранич-
ный паспорт, насколько я знаю, был просрочен и 
хранился в театре. А российский паспорт всегда 
находился в доме Быстрицкой. По поводу пропа-
жи личных вещей я вообще отказываюсь верить. 
Тем более как она может уверять, что стояло в 
квартире, а что пропало, когда сама Шегельман 
крайне редко навещала сестру.

По словам Людмилы, помощницы Бы-
стрицкой на протяжении 5 лет, София Авраа-
мовна приезжала в Россию раз в год всего на 

2–3 дня. Остальное общение ограничивалось 
формальными звонками в скайпе, и такое по-
ложение вещей устраивало всех много лет.

— Отношения между сестрами давно 
приобрели характер «любви на расстоянии», 
— рассказывает «МК» Людмила. — Давно из-
вестно, что их мать — Эсфирь Исааковна — за-
кончила свою жизнь в сумасшедшем доме. Со-
фия отправила ее туда, пока Элина Авраамовна 
была на гастролях. Конечно, такое невозможно 
забыть. Но кровь есть кровь, поэтому Элина не 
только поддерживала связь, но и постоянно 
отсылала деньги Софии в Израиль.

Трудно сказать, что действительно побу-
дило Быстрицкую-младшую ненадолго оста-
вить Святую землю и полностью оградить 
сестру от привычного общения с друзьями, 
поменять сиделок и отправиться в суд. Но в 
каждом из перечисленных действий Людмила 
видит отнюдь не благие намерения.

— Я несколько раз звонила на домашний 
телефон. И всегда незнакомый женский голос 
отвечает мне, что Элина Авраамовна поку-
шала и отдыхает. Не может же она все время 
этим заниматься? После моих настойчивых 
звонков сиделка ответила, что без ведома 
Софии Авраамовны ничего другого отвечать 
не может.

— То есть самой Шегельман уже нет в 
Москве? Как давно вы звонили?

— Дней 5 назад. Да, София потом пере-
звонила мне с израильского телефона — это 
несложно понять по коду номера — и сказа-
ла, что никого к сестре больше не допустит, 
чтобы никто ее не расстраивал, и она была 
не в курсе происходящего. Мы-то с Элиной 
Авраамовной в очень хороших отношениях, 
и я сильно переживаю о ее самочувствии. 
Ведь не только близкие друзья и московские 
родственники отрезаны от Быстрицкой, но 
и врачи. Нам всем остается только на слово 
верить Софии.

— Вы считаете, она намеренно изо-
лировала старшую сестру от привычной 
жизни?

— Я этого не исключаю. Даже напротив 
— вижу мотив. София все обвиняет внезапно 
ставшую неугодной Ксению, а сама ни разу не 
упомянула о бесконечных денежных переводах 
от сестры. Да и с паспортом история странная. 
Важно понимать, что Элина Быстрицкая очень 
любит Россию. Она в жизни бы не уехала в Из-
раиль по собственному желанию. А так — билет 
купил, паспорт взял, и кто бы ее спрашивал.

Безусловно, искреннее негодование Эдуар-
да и честные признания Людмилы лишь сильнее 
сгущают туман вокруг этой истории. А ролевая 
модель все больше становится похожа на из-
вестную всем историю Армена Джигарханяна: 
пожилой актер, меркантильные помощники, до-
кументы, деньги, полиция… только за всей этой 
уголовной хроникой находится человек, который 
наверняка не понимает, почему остался один. 
Где Ксюша, Люда, Эдик? Где близкие друзья и 
приятели, звонившие днями напролет? И где, 
наконец, обеспокоенная Соня, которая так рьяно 
ввязалась в борьбу за справедливость?

Иветта НЕВИННАЯ.

ТИХИЙ 
КОШМАР 
ЭЛИНЫ 
БЫСТРИЦКОЙ

СКАНДАЛ

ПЕРСОНА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

— Юриюс, 18 лет назад вы создали 
«Институт военного наследия», который 
первоначально занимался проблема-
тикой Первой мировой войны. Когда 
пришла мысль заняться сохранением 
памяти и о Второй мировой?

— В 2000 году, когда я оформлял воен-
ную пенсию, представитель Министерства 
обороны Российской Федерации предло-
жил мне заняться установкой памятников 
ветеранам воинской службы в Литве. Так как 
я советский офицер, это предложение было 
мне близко... Через год я получил пред-
ложение заняться еще и восстановлением 
советских воинских захоронений Великой 
Отечественной войны в Литве. Я благода-
рен судьбе за то, что послом России в Литве 
тогда был Юрий Зубаков. Очень умный, по-
рядочный человек, который небезразлично 
относится к военной истории. Я был настро-
ен заниматься этой работой, но у меня не 
было ни знаний, ни опыта. Юрий Анатолье-
вич помог мне их получить. Одно из направ-
лений, на которое он мне указал, — «изучи 
литовское законодательство, научись его 
правильно использовать». Потому что ру-
софобия уже начинала принимать жесткие 
формы и требовалось заранее выставлять 
«юридический щит». Помогала Ассоциация 
международного военно-мемориального 
сотрудничества «Военные мемориалы». 
Но сказать, что все было легко, нельзя. В 
2004 году, когда уже были определенные 
положительные результаты, на меня обра-
тил внимание премьер-министр Альгидас 
Бразаускас. Ему импонировало, что граж-
данин Литвы, советский офицер, занима-
ется сохранением военно-исторической 

памяти на литовской территории. Он сам в 
70-х годах установил мемориал советским 
военнопленным в местечке Пагегяй, поэто-
му эта тема была для него близка. 

В своей деятельности мы должны были 
опираться и на местные власти — на мэра, 
на его организационные возможности. Я так 
и делал. К этой работе всегда привлекалась 
местная администрация.

— Как они к этому относились?
— Мы выстраивали с ними отношения. 

Это был целый комплекс мер, касаемый не 
только захоронений... К 2005 году я научил-
ся общаться с местными властями. Русо-
фобия к тому моменту уже расцвела, но 
есть такое понятие: «все, что запрещено, 
интересно». А общий язык я находил просто. 
Многие, тем более современные литовские 
политики, не знают своей истории. Вот 
возьмем, к примеру, Отечественную войну 
1812 года. Есть исторические факты, что 
более 20 тысяч литовцев участвовали в 
этой войне на стороне русского царя. И есть 
яркий пример, который я всегда приводил. 
Спрашиваешь: «Кто является могильщиком 
великой армии Наполеона?» Все начинают 
вспоминать территорию Белоруссии, Бе-
резино. Я говорю: «Нет». И привожу исто-
рический факт: 120 тысяч наполеоновских 
воинов захоронено на братском кладбище, 
которое начинается на северных окраинах 
Вильно, а заканчивается на южных окраинах 
Ковно, то есть длиной в 100 км. Их доби-
вали буквально коромыслами литовские 
крестьяне. Мы искали, находили и пока-
зывали такие общие точки в исторической 
памяти народов Литвы и России... Или вот 
еще исторический факт: после подавления 
восстания под предводительством Кали-
новского 1863 года молодые литовские 
офицеры, несмотря на ожидания, не были 

расстреляны русским царем. Они потом 
достойно проявили себя в Русско-турецкой 
войне в 1877–1878 годах.

Третий пример. Первый в Литве планер 
был построен в 1911 году по чертежам, 
представленным поручиком 109-го Волж-
ского пехотного полка Кульвинским, а изго-
товил его житель Каунаса, органный мастер 
Гаралевич. 20 декабря 1911 года во время 
опытных полетов планер перевернулся и 
пилот Борис Руднев разбился. «Институт 
военного наследия» в ноябре 2014 года 
в период очередного витка русофобии в 
Литве за свои средства поставил памятник 
на месте захоронения останков летчика 
Руднева. На открытии присутствовали де-
путаты сейма и представители министер-
ства культуры Литвы. Ну нельзя просто так 
разорвать, разрезать историю.

— Вас слышат, когда вы это 
говорите?

— Сейчас, понимаете, как получается... 
Раньше на моих мероприятиях присутство-
вали если не первые лица государства, то 
члены правительства, депутаты сейма; с 
конца 2014 года ситуация начала меняться. 
От правительства Литвы поступают прак-
тически прямые указания не давать раз-
решения на благоустройство российских и 
советских захоронений. Это уже нарушение 
международных законов.

— Как вы с этим боретесь?
— Здесь нужно искать новые пути. 

Я считаю, нужно привлекать юристов и 
запускать механизм получения разреше-
ния. И при каждом отклонении от зако-
на надо, соответственно, обращаться в 
прокуратуру. 

— Как вы ищете заброшенные за-
хоронения? Кто вам помогает?

— Эту работу мы уже сделали. В 2004 

году правительство Литвы выделило сред-
ства на проведение инвентаризации за-
хоронений Второй мировой войны. На эти 
деньги мы составили реестр захоронений 
не одной, а сразу трех войн: войны 1812 
года, Первой и Второй мировых войн. С 
2004 по 2008 год мы очень активно занима-
лись поиском. Постоянно кто-то был в разъ-
ездах, постоянно общались. Работали по 
заранее продуманным планам, комплексно. 
В целом в Литве было восстановлено более 
300 памятников. Среди них 236 захороне-
ний Великой Отечественной войны.

— А сейчас как к этим захоронениям 
относятся местные жители?

— Как правило, местные жители уха-
живают за ними за свои деньги — и моют, 
и красят. Единственное, когда местные 
власти получают сверху указание препят-
ствовать, тогда они начинают играть в мол-
чанку. Ты приходишь, а у них есть приказ 
не давать разрешения на увековечивание. 
Вот это, к сожалению, есть.

—  М н о г о  л и  у  в а с 
единомышленников?

— Единомышленников много как среди 
русскоязычных жителей, так и литовской 
общественности. Они стали появляться, 
когда наш «Институт военного наследия» 
стал использовать в своей деятельности 
комплексный подход: мы одновременно 
занимались архивно-исследовательской 
работой по поиску имен пропавших, в том 
числе граждан советской Литвы, издавали 
масштабные книги и альбомы, проводили 
фотовыставки, международные «круглые 
столы» и конференции. Есть ветераны во-
инской службы, есть большая организация 
выпускников Вильнюсского радиотехниче-
ского училища. Сам я являюсь председа-
телем Вильнюсского содружества кадетов. 
Есть выпускники суворовских училищ. 

— А вообще у литовской молодежи 
есть интерес к теме Великой Отече-
ственной, к истории?

— Все зависит от того, как им это пре-
поднести. Я никогда не вступаю в конфрон-
тацию и не начинаю что-то доказывать. Я 
начинаю издалека, с истории. Например, 
кто обеспечил получение техники от амери-
канцев по ленд-лизу? Одним из помощников 
был уроженец Литвы, который старался 
максимально быстро все сделать, чтобы 
вооружение пошло в СССР. Если работой 
заниматься с утра до вечера, с вечера до 
утра, то результат будет. Но сейчас нужен 
постоянный юридический щит. Эту пробле-
му я хочу вынести на обсуждение Междуна-
родной конференции по защите воинских 
захоронений, которую планируем провести 
1–3 июля в Минске при поддержке Фонда 
соотечественников. Мы хотим привлечь 
специалистов из Прибалтики, Польши, Нор-
вегии, у которых есть определенный опыт. 
Мы уже приступили общими усилиями к со-
ставлению трехтомника — «Книги памяти» 
о захоронениях советских воинов в странах 
Прибалтики. В 2019 году грядет много юби-
лейных мероприятий, 75-летие освобожде-
ния стран Прибалтики например.

— В нынешней ситуации да-
ду т ли провести мемориальные 
мероприятия?

— Как говорят в армии, не надо рас-
крывать свои планы заранее. Мы все равно 
их проведем, так что, даже если там будут 
какие-то спецпропагандисты, они вряд ли 
смогут все это перевернуть.

Елена КОРОТКОВА.

Элина Быстрицкая  
в окружении 
близких: директора 
Ксении Рубковой 
(слева) и помощницы 
Людмилы (справа). 

Мы уже привыкли, что в Прибалтике часто оскверняют 
мемориалы советским воинам, периодически 
требуют перенести, а то и вовсе уничтожить то один, 

то другой монумент Великой Отечественной войны. На этом 
фоне деятельность литовца Юриюса Тракшялиса выглядит 
удивительно: более 18 лет созданная им организация 
«Институт военного наследия» сохраняет и возрождает 
память о подвигах русских и советских воинов, сражавшихся 
и погибших на территории Литвы. Юриюс — сын ссыльных, 
выросший в Сибири, окончил Суворовское училище, затем 
Киевское общевойсковое командное, стал офицером 
Советской армии. После службы вернулся на историческую 
родину, в Литву, где теперь охраняет покой павших в мировых 
войнах и не дает забыть о нашем общем прошлом. За эту 
деятельность в конце прошлого года он стал лауреатом 
Международной премии Фонда Андрея Первозванного «Вера 
и Верность». Мы поговорили с Юриюсом о том, легко ли в 
нынешней Литве защищать воинские мемориалы...

ПАМЯТЬ 
ПОД 
ОХРАНОЙ

Литовец Юриюс Тракшялис 
получил международную 
премию за сохранение 
советских мемориалов

fa
p.

ru

m
il

it
ar

yh
er

it
ag

e.
eu

Мать Сергея Скрипаля обратилась в 
МВД с заявлением о помо-
щи в поисках без 
вести пропавшего 
сына и внучки, а 
также попросила 
провести проверку 
того, кто и на каких 
основаниях про-
живает в квартире 
Юлии Скрипаль. 

Как стало известно 
«МК», 19 февраля мать 
экс-шпиона, Елена Яков-
левна Скрипаль, направи-
ла по почте 3 заявления 
в адрес ОМВД по району 
Фили-Давыдково. В двух 
обращениях женщина пи-
шет, что не располагает 
какими-либо данными о 
состоянии здоровья, место-
нахождении родственников 
и считает их пропавшими без 
вести. Мать Сергея Скрипаля 
просит правоохранителей оказать содей-
ствие в поисках сына и внучки. 

В третьем заявлении Елена Яковлевна 
указывает, что в квартире Юлии Скрипаль 
на Давыдковской улице на неизвестных ей 
основаниях проживают неизвестные люди, 
и просит стражей порядка разобраться в 
ситуации.  

«МК» связался с племянницей экс-
разведчика Викторией Скрипаль, чтобы она 
прокомментировала подачу заявлений.  

— Всю нашу семью удручает текущее 
положение дел. Близится годовщина, как 
произошел (и произошел ли на самом деле?) 
инцидент в Солсбери, а никакой информа-
ции о том, живы или нет наши родственники, 
никто предоставить не может.

— А к а ко в а ц е л ь п о д ач и 
заявлений?

— Мы не видим конца этой истории и 
отталкиваемся от того сценария, который 
длится уже год, — надеемся на лучшее, но 
ни на что хорошее уже не рассчитываем. Все, 
что мы можем сделать, — это позаботиться 
о том, что осталось здесь. 

— Вы имеете в виду имущество?
— Да, мы сохраним его до возвращения 

Юлии, в которое не перестаем верить. 
— Каким образом?
— Если через полгода ни Сергей Вик-

торович, ни Юля не найдутся, их признают 
пропавшими без вести, Елена Яковлевна 
выйдет в суд, и все имущество перейдет к 
ней. Так мы обезопасим квартиру и машину 

Юли от претендентов, ко-
торые, как нам известно, имеются, а 

также от мошенников. 
— Кого вы имеете в виду?
— Мне известно, что в квартире моей 

сестры Юли на Давыдковской улице в Мо-
скве проживают посторонние. 

— А как обстоят дела у Нуара (собака 
Юлии Скрипаль)?

— Он по-прежнему в гостинице для 
животных в Подольске. Я недавно звонила 
директору, он заверил, что хвостатый в по-
рядке, о нем заботятся и ничего не нужно. 
На мой вопрос, звонит ли ему хозяйка, его 
ответ только добавил мне тревоги. 

— Что он сказал?
— По словам директора гостиницы, Юля 

поначалу звонила ему часто и интересо-
валась Нуаром, но потом резко перестала 
выходить на связь. Последний разговор 
у них состоялся в тот же день, что и мой с 
Юлей, — 24 июля 2018 года. Такое ощущение, 
что после этого у нее пропала возможность 
связываться с внешним миром. 

— А вы сами звонили ей?
— Да, звонила, писала, с Юлей пыталась 

связаться другая сестра. Британский номер, 
который Юля назвала своим, по-прежнему 
включен, но не отвечает. 

Мы наведались на Давыдковскую улицу 
по адресу, где проживала Юлия Скрипаль, 
и нам удалось поговорить с ее соседкой. 
Со слов девушки, в квартире действитель-
но кто-то регулярно бывает, она слышит 
посторонние звуки и ровно неделю назад 
видела вечером в окне квартиры Юлии на 
первом этаже свет.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

В КВАРТИРУ СКРИПАЛЕЙ 
ВСЕЛИЛИСЬ ПОСТОРОННИЕ

В жилище Юлии периодически горит свет

Почему возник скандал 
вокруг народной 
артистки

Долг Юлии Скрипаль 
по услугам ЖКХ 

продолжает расти.

Юриюс Тракшялис.

Мемориал на территории погранзаставы 
в Устроне, на месте захоронения  

пограничников, погибших 22 июня 1941 года.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Желудок. 4. Склянка. 10. Складка. 11. Тетерев. 13. Лото. 14. 
Рева. 15. Огорчение. 16. Цветок. 18. Тупица. 20. Бабочка. 22. Отличник. 23. Книгочей. 
24. Новокаин. 27. Пиццерия. 30. Алхимия. 32. Услуга. 34. Шедевр. 35. Мизантроп. 36. 
Босс. 38. Сидр. 39. Коробок. 40. История. 41. Рассказ. 42. Заросль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жерлица. 2. Ушко. 3. Осадок. 5. Кречет. 6. Ящер. 7. Аппарат. 8. 
Патрубок. 9. Ответчик. 10. Стрекот. 12. Величие. 17. Орнитолог. 19. Упрощение. 20. 
Бандана. 21. Авиация. 25. Обелиск. 26. Нехватка. 27. Памятник. 28. Истерия. 29. Тум-
блер. 31. Прорезь. 33. Амфора. 34. Шпрота. 37. Соус. 38. Сито.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Позор для полко-
водца. 4. Выброс или прыжок в программе 
фигуристов-парников. 10. Документ, что по-
казывает работник завода вахтеру. 11. Сплош-
ной волосяной покров на теле современного 
человека. 13. Яблочный десерт в баночке в 
меню карапуза. 14. Аромат от почерневших 
блинов. 15. Пациент —  жертва изнурительно-
го недуга. 16. Участник марафона в последний 
день Зимней Олимпиады. 18. Магазин, где 
продаются тесты на беременность. 20. Под-
лец с «хрюкающей» натурой. 22. Девочка, 
которая считает себя красивей и умнее всех. 
23. Здравый смысл, который иные теряют. 24. 
Церковная колокольня. 27.  Спасение котен-
ка десятилетним ребенком. 30. Начертания 
письменных или печатных знаков, букв. 32. 
Порода голых кошек. 34. Резкое повышение 
цен. 35. Первобытный пещерный человек. 
36. «Искра», из которой рождается нововве-
дение. 38.  Меховая обувь у народов Севера и 
Сибири. 39. Большой быстроходный боевой 
корабль. 40. «Высшая математика» для деся-
тиклассников. 41. Профессия главного героя 
фильма «Москва слезам не верит». 42. Хобби 
бабушки, «вооруженной» спицами.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Напильник с крупной 
насечкой для обработки мягких металлов. 
2. Федорина «печалька». 3. Месяц отдыха 
от любимой работы. 5. «Первая леди» в 
зверином царстве. 6. «Компьютер» в голове 
эрудита. 7. Весенний красавец из семей-
ства лилейных. 8. Замочная «норка» для 
ключа. 9. Крутой нрав невестки, не ужи-
вающейся со свекровью. 10. Каждая нога 
Самоделкина из журнала «Веселые картин-
ки». 12. Черный цвет с серым отливом. 17. 
Падший ангел за воротами рая. 19. Нор-
ковый «тулупчик» выше колен. 20. Панели, 
которыми обшивают фасад деревенского 
дома. 21. Завтрак на двоих у котенка Гава 
и щенка. 25. Ярко-синий полевой цветок. 
26. Часть войск, находящаяся впереди 
главных сил. 27. «Холл» в квартире. 28. 
Самое ровное место у российских дорог. 
29. Сосед чукчи по ту сторону пролива. 31. 
Окоп, где солдаты спасаются от вражеских 
пуль. 33. Бегун на длинные дистанции. 34.  
Железная дужка, подвешиваемая к седлу 
для упора ног всадника. 37. «Этаж» стел-
лажа. 38. «Пепельница», стоящая около 
лавки в городском парке.

КРОССВОРД

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ срочный выкуп 

всех автомобилей 
т. 8(962)936-70-22

предлагаю
❑ деньги гражданам РФ. 

ООО МКК
"Денежная помощь 
Алнаши"
т. 8-985-525-10-30.

куплю
❑ КМ, ППЗ, 

микросхемы,
разъемы 
т. (499)126-02-60

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ предметы до 80 г.
и другое б/у, 
т. 8(499)391-90-25

❑ часы, значки б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ сваха!

Недорого 
т. (495) 772-19-81

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

продаю
❑ дачу на Байкале 

т. 8-951-621-98-82

предлагаю
❑ бесплатная 

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный
отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-968-875-76-05

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. 
т. 8-926-783-41-50

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

Несколько лет назад один из самых 
титулованных баянистов мира Сер-
гей Войтенко кардинально изменил 
свою жизнь, выйдя на сцену уже как 
автор-исполнитель. Впрочем, риско-
вал композитор не зря: сегодня пес-
ни Войтенко звучат на крупнейших 
радиостанциях страны. О том, каким 
стал для него наступивший год, Сер-
гей рассказал «МК».

— Какими новостями уже порадовал 
вас 2019-й?..

— Начало года совпало с подготовкой к 
юбилейному сольному концерту в Кремле, 
так что январь выдался горячий. И сейчас 
все мысли о 2 марта, о концерте. А еще 
впереди выпуск нового трека с Денисом 
Майдановым, выход нового альбома «Ши-
рока страна моя родная» и проведение фе-
стиваля «Душа баяна».

— Знаю, что это довольно молодой 
фестиваль...

— Фестиваль действительно появился 
в прошлом году и сразу получил массу по-
ложительных откликов со стороны участни-
ков и слушателей. Всем понравился формат, 
поскольку он включает в себя практически 
все существующие жанры и все, что можно 
связать с баяном, аккордеоном и гармонью. 
В Самарской области фестиваль собрал 2700 
участников, в Московской — 1600. В этом году в 
планах проведение еще 5–6 таких фестивалей. 
А в 2020 году мы вообще хотим собрать всех 
лауреатов и обладателей Гран-при и устроить 
среди них суперфинал. Лучшие выступят на 
гала-концерте в Кремле с участием звезд рос-
сийской и зарубежной эстрады и культуры.

— Фестиваль открывает дорогу мо-
лодым талантам. Почему вы решили им 
помогать?

— Когда я был юным музыкантом, мне 
в Самарской области достаточно много 

помогали шлифовать и продвигать мой та-
лант. Я благодарен и руководству Самарской 
области, и Министерству культуры, и своему 
педагогу Алле Михайловне Кац за то, что по-
могли мне стать тем, кем я сейчас являюсь. 
Помогать молодым талантам – моя миссия. 
Если у тебя есть такая возможность, когда ты 
сам крепко стоишь на ногах, нужно протянуть 
руку и другим.

— Ну а 2 марта на концерте чем пла-
нируете удивлять публику?

— Концерт под названием «Просто надо 
любить» посвящен моему 45-летию. Мои дру-
зья — Лев Лещенко, Денис Майданов, Марина 
Девятова, Руслан Алехно, Сергей Куприк и 
другие — споют мои песни. Я, разумеет-
ся, тоже исполню собственные хиты и свои 
музыкальные новинки, а дуэт «Баян-Микс», 
который я создал, будет играть мои произ-
ведения. Так что это вечер имени меня, моих 
друзей и коллег. И я с большим удовольствием 
всех приглашаю.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ОТКРыТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2019 ГОДА!
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ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 февраля, с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
 у м-на «Авто 49»
22 февраля, с 8.00 до 20.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский б-р, д. 16
24 февраля, с 10.00 до 16.00
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у м-на «Столплит»
м. «Площадь Ильича», ул. Золоторожский Вал, д. 42
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
25 февраля, с 8.00 до 20.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»

м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у супермаркета EUROSPAR
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1, на автостоянке
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»

ПОДПИСКА К ДНЮ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА
22 февраля с 11.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе РДК «Созвездие»
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский просп., 200, в фойе ЛДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, 2а, в фойе РДКД «Яуза»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, 3, в фойе ДК «Пушкино»
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»

23 февраля с 11.00 до 14.00
ДОМОДЕДОВО, Каширское шоссе, 100а,  
перед Дворцом культуры и спорта «Мир»
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, 28,  
на автостоянке перед Дворцом культуры
КАШИРА, площадь Урицкого,  
рядом Введенская церковь, напротив КДЦ «Родина»

СЕРГЕй ВОйТЕНКО: «ПОМОГАТь МОЛОДыМ 
ТАЛАНТАМ – МОЯ МИССИЯ»
Чем будет удивлять публику  
создатель дуэта «Баян-Микс»
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А поскольку они «внушаемые», 
спою-ка я им про «в этот час ста-
ло всем светлей», про любовь 
глупого скворца к Родине, про 

лодки — веру, надежду, любовь. И те, кого 
«уже не спасти», растрогаются, заплатят. Сха-
вают. Ничего личного, только бизнес.

Про «не стоит прогибаться под измен-
чивый мир», наверное, лучше даже и не 
вспоминать. Начиная с поддержки Ельцина, 
Путина, Медведева, участия в провластных 
пропагандистских акциях — Макаревич яркий 
пример непрогибаемости. В последние годы 
— вообще оппозиционер, входит в обще-
ственный совет Комитета Государственной 
думы по культуре.

Себя Макаревич, кстати, зачислил в 
оставшиеся двадцать процентов. Наполеон 
из палаты №6 уверен, что он действительно 

император. Борис Гребенщиков в песне 
«Козлы» спел: «Я тоже такой, только хуже. И 
я говорю, что я знаю: козлы». Почувствуйте 
разницу. С моей точки зрения, она всего лишь 
в любви к людям. Точнее, в ее отсутствии или 
наличии.

Поэтому, когда Макаревич признается, 
что болен: «У меня одна из самых сложных 
форм бессонницы — работа мозга не оста-
навливается», — я отношусь к нему не со снис-
хождением и жалостью, а с любовью. Надо 
просто признать как данность: «Это больной 
человек». И спросить себя: «Чем я могу быть 
полезен ему?»

Ну чем?.. Абсолютно поддерживаю вы-
сказанные Макаревичем идеи, что для мо-
лодежной культуры главное, чтобы творцам 
не мешали, нужно убрать «от них ментов», 
вообще не позволять «ментам вмешиваться 

в вопросы культуры», что нужно запретить 
«орать по телевизору». Согласен целиком, 
что это «калечит психику людей».

Деньгами, правда, не помогу — на 

концерт не пойду. Потому что помню, что 
хорошая была группа в 80-х. Жаль, что нет 
машины времени.

Дмитрий ПОПОВ.

ДИАГНОЗ МАКАРЕВИЧА

Андрей Макаревич пояснил нам свои 
слова из последнего интервью — го-
воря о том, что надо запретить ор на 
телевидении, музыкант заявил, что 
«80% населения земли — идиоты». 
Макаревич сказал «МК», что это цита-
та великого писателя Эдгара По и что 
в идиотов людей превращают целе-
направленно.

— Андрей, из всего твоего замеча-
тельного интервью, в котором есть масса 
важных, умных содержательных вещей, 
вытащена одна фраза о 80 процентах иди-
отов на земле, которая сегодня мусолится 
всем медиапространством, подтверждая 
лишь что?

— А вот мысль, которую ты сам как бы не за-
кончил, я тоже сегодня уже повторил раз сто.

— Ну повтори в сто первый. Пожа-
луйста. Всем же интересно углубиться 
в эту тему…

— Понимаешь, какая штука: зачем искать 
нового возмутителя общественного порядка, 
когда уже есть один?

— Типа ты?
— Да. Это же очень удобно. Потому что 

достаточно заметный, не надо уже раскручи-
вать. Ведь подтекст этих с позволения сказать 
«цитирований» именно таков: мол, ну вот опять, 
что от него еще ждать, что с него взять… Если 
бы я не сказал этой фразы, то они бы выдрали 
оттуда какую-нибудь следующую. Там, если 
покопаться, можно найти. Им даже не важно, 
про что, им важно пошуметь, полязгать зубами 
и повозмущаться. Никто еще не написал, что 
Макаревич назвал россиян идиотами, нет?

— Нет, еще не написали…
— А пора уже, пора…
— Но это было в прошлый раз, когда 

ты их назвал «злобными дебилами» на 
контрасте с народонаселением Америки, 
в которой тогда гастролировал…

— И складывается впечатление, что им 
это особо нравится, понимаешь?

— Но теперь все идиоты, на всей зем-
ле, да?

— К сожалению, да. Но это же не моя 
мысль, я цитирую великого писателя Эдгара 
По, который дословно сказал: «Большинство 
никогда не бывает право, потому что 80 про-
центов населения земли идиоты». Давайте 
полемизировать с ним.

— Единственное, что ты призываешь 
запретить, — «орать на телевидении, по-
тому что это калечит психику людей». 
Думаешь, если вдруг действительно 
запретят, то соотношение «идиотов» и 
«дебилов» изменится?

— Понимаешь, те-то как раз, кто это все 
организует и режиссирует, совсем не идиоты. 
Они выполняют четко поставленную перед 
собой задачу. Я абсолютно уверен, что если 
в какой-то момент они решат, или им скажут, 
или просто моргнут глазом, что больше ис-
терик не надо, то истерик не будет. Это же 
все спектакль.

Зачем они на протяжении пяти лет на-
гнетают эту истерию, я в принципе пони-
маю. И мне кажется, что это очень опасная 
история. В том числе и потому, что созна-
ние людей, которых превращают в тех са-
мых идиотов, значительное инертнее, чем 
тумблер в эфирной студии, который можно 

переключить одним движением пальца.
— Но, ты как не относящийся к этим 

пресловутым 80 процентам, предпола-
гал же, когда цитировал, что возникнет 
реакция, или нет?

— Знаешь, в этот момент я об этом не 
думаю. Если все на свете предполагать, то 
лучше вообще сидеть дома и не совершать 
телодвижений.

— Давняя твоя песня «Не все еще про-
пало, пока горит свеча» все-таки вселяет 
хоть какой-то оптимизм?

— Ну, эта песня касается меня лич-
но, моих близких друзей, которых я ува-
жаю. За все человечество я отвечать не 
собираюсь.

— Может, возбудившиеся прочитают 
твое интервью повнимательнее еще раз 
и поймут, что бурю-то развели в стакане 
воды?

— А никто и читать-то не будет, вот в чем 
дело. Во-первых, длинное, а потом — читать 
разучились. Зачем?

— Ну хоть музыку слушать можно 
без таких усилий. Под громкий аккорд, 
однако, начинается ваш юбилейный тур 
по случаю 50-летия «Машины времени»! 
Подготовились?

— По-моему, мы подготовились хорошо. 
По результатам репетиций я доволен.

Артур ГАСПАРЯН.

«ПОРА НАПИСАТь, ЧТО Я  
И РОССИЯН НАЗВАЛ ИДИОТАМИ»
Макаревич прокомментировал 
нам очередной публичный 
скандал из-за его высказываний

Курирующий в правительстве 
оборонно-промышленный комплекс 
(ОПК) вице-премьер Юрий Борисов 
выступил с лекцией в Московском 
авиационном институте, а потом от-
ветил на вопросы студентов и препо-
давателей. Его слушателей интересо-
вало будущее российского авиапрома 
и то, как планируется решать стоящие 
перед отраслью задачи. «МК» вник в 
авиационные проблемы.

В структуре российского ОПК авиапро-
му принадлежит почетное первое место по 
объемам производства — более 40% всей 
«оборонки», почти полмиллиона работников, 
десятки заводов и КБ. Отрасль дает львиную 
долю экспортной выручки. Но… в основном 
— за счет военных самолетов. Сегмент граж-
данского самолетостроения просел в 1990-е 
годы. И с тех пор никак не выправится.

— В 90-е — начале 2000-х годов мы прак-
тически перестали выпускать гражданскую 
авиатехнику. Эта ниша была потеряна. Она 
быстро была занята «Эрбасом», «Боингом» на 
российском рынке, — нарисовал нерадостную 
картину вице-премьер.

Это действительно так. Российские 
авиакомпании быстро пересели с самолетов 
«Ту», «Як» и «Ил» на иностранные лайнеры. Не-
большое количество региональных «Сухой 
Суперджет» погоды не делают. Летают они 

относительно недалеко, пассажиров берут 
меньше сотни. Магистральных отечественных 
лайнеров пока нет. Все надежды на МС-21. Но 
начало его серийного производства отклады-
вается на год. Спасибо санкциям.

И все же Юрий Борисов верит в МС-21. 
Правда, если государство поддержит.

— Должна быть агрессивная государ-
ственная политика по вымыванию западных 
образцов гражданской авиатехники и доми-
нированию российской техники, — послал 
вице-премьер привет западным производи-
телям. — Вплоть до прямого субсидирования 
ценовой разницы.

Чудес не бывает, пояснил он. Если «Боинг» 
выпускает самолет в день, а мы — самолет в 
месяц, то о конкурентоспособности говорить 
трудно. Закон массового производства никто 
не отменял. И потому, по крайней мере, на 
первых порах, самолетостроителям нужны 
преференции со стороны государства.

— Я сторонник достаточного серьезного 
администрирования в этом плане, — сказал 
вице-премьер. — Почему мы должны радеть 
за иностранного производителя? Купить борт, 
конечно, можно. Но деньги-то уйдут туда. 

Но на пути в светлое будущее российскому 
авиапрому предстоит решить кучу проблем. 
Во-первых, поднять производительность тру-
да. Пока по этому ключевому экономическо-
му показателю наш ОПК уступает ведущим 

западным компаниям раз в пять. У них выработ-
ка на одного занятого — под десять миллионов 
рублей, у нас — примерно два миллиона. Есть 
куда расти.

Есть и другие препятствия. Например, 
раздутый управленческий аппарат интегриро-
ванных структур. Пример сокращения управ-
ленческого аппарата подал Ростех, сократив 
штат управленцев примерно до пары сотен.

— Что и предстоит сделать ОАК в недале-
ком будущем. Там тоже несоизмеримо. Грубо 
говоря, как в поговорке: семеро с ложкой, а 
один с сошкой. А должно быть все наоборот, — 
поставил вице-премьер задачу управленцам 
авиастроительного холдинга.

Настоящая беда нашей авиации — отстава-
ние в радиоэлектронике. «Я считаю, что самые 
большие риски для страны лежат именно в этой 
области. И с точки зрения обороноспособности, 

и с точки зрения реализации проектов, в том 
числе национальных», — оценил ситуацию 
вице-премьер.

К проблемам отрасли Борисов отнес от-
сутствие крупносерийных микроэлектронных 
производств, а также недостаточное количе-
ство дизайн-центров, работающих над новыми 
продуктами. В России таких дизайн-центров 
около десятка, а, например, в Китае — боль-
ше тысячи. И это притом что еще 30 лет на-
зад электронной промышленности в Китае 
не было.

Завершил вице-премьер лекцию вполне 
четкой установкой: «Россия не может и не будет 
без авиации. Вот это точно. Это ключевая от-
расль для российской экономики».

Для миллионов российских авиапассажи-
ров звучит обнадеживающе.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Главный архитектор Москвы Сергей 
Кузнецов утвердил проект станции 
«Мичуринский проспект» Большой 
кольцевой линии метрополитена. В 
дизайне планируется сочетать рас-
тительные мотивы (дань памяти Ива-

на Мичурина) и китайские иероглифы 
(знак уважения к застройщику). 

Проект станции «Мичуринский проспект» 
Большой кольцевой линии уже обсуждался на 
архитектурном совете в ноябре минувшего 

года, однако тогда его отправили на дора-
ботку — сочли, что в проекте не учтено боль-
шое количество пассажиров. Теперь будущее 
станции решено.

«Дизайн доработан, авторы концепции 
внимательно отнеслись к нашим замечаниям. 
Доработаны пешеходные маршруты, получе-
но согласование от местных муниципальных 
депутатов и префектуры, — отметил глав-
ный архитектор Москвы Сергей Кузнецов. 
— Проектировщики пригласили китайских 
художников, которые помогли им доработать 
орнамент отделки станции».

Когда станция «Мичуринский проспект» 
будет открыта, пассажиры оценят сочета-
ние двух стилистических решений. Центром 
серебристо-белых светильников-панно под 
потолком станет китайский иероглиф «друж-
ба», вокруг которого будут виться раститель-
ные мотивы — это дань памяти и уважения к 
работам Ивана Мичурина, в честь которого 
станция названа. Красный цвет, выбранный 

для колонн, также напомнит пассажирам о 
русско-китайской дружбе.  

Напомним, что решение оформить стан-
цию в китайском стиле — это знак уважения 
к застройщикам из Китая, которые работают 
на этом участке подземки. Решение оста-
вить своего рода «национальный след» там, 
где работали интернациональные бригады, 
для московского метро не в новинку. Напри-
мер, станция «Пражская» названием своим 
обязана работникам и архитекторам из Че-
хословакии, которые принимали участие в 
проектировании и отделке; и одновременно 
с ней в пражском метро появилась станция 
«Московская», хоть и ненадолго — в 1990 
году ее переименовали в «Андел». На стан-
ции «Римская» к отделке тоже приложили 
руку иностранные архитекторы: мастеров 
пригласили из Италии, саму станцию офор-
мили тематически, сделав ее посвященной 
римским достопримечательностям.

Дарья ТЮКОВА.

МОСКОВСКОЕ МЕТРО 
ЗАГОВОРИТ  
НА КИТАйСКОМ ЯЗыКЕ
Утвержден дизайн 
станции «Мичуринский 
проспект»

ЧТО БОЛИТ У РОССИйСКОГО АВИАПРОМА Вице-премьер Борисов: 
«Семеро с ложкой,  

один с сошкой,  
а должно быть наоборот»

Эскиз станции метро 
«Мичуринский проспект»

Андрей Макаревич (справа)  
в образе обиженного на всех барда.
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Осенью прошлого года Российское 
антидопинговое агентство условно 
восстановили в правах. Разумеется, 
все понимают, что это еще не победа, 
это только «замануха». Генеральный 
директор РУСАДА Юрий Ганус упо-
требил именно это слово в разговоре 
с корреспондентами «МК», когда мы 
пришли в офис агентства. В то самое 
место, где борются с употреблением 
допинга. В святая святых.

«Конечно, восстановление в правах РУСА-
ДА — это такая замануха, на которую пошло 
ВАДА, чтобы побыстрее получить доступ к 
материалам Московской лаборатории. Но с 
точки зрения логики все сделано правильно и 
для Всемирного антидопингового агентства, 
и для России», — Юрий Александрович вы-
глядит очень уставшим. Еще бы, каждый день 
бороться с ветряными мельницами. Но через 
10 минут разговора становится понятно, что 
сравнение с Дон Кихотом Гануса, на-
верное, оскорбит. 

Потому что стены офиса РУСАДА 
украшают пожелания и добрые слова 
от многочисленных международных 
партнеров, причем многие из них от тех, 
кого мы привыкли считать «врагами» и 
главными противниками восстановления 
российского спортивного авторитета. И 
этим партнерством Юрий Ганус гордится. 
Гордится тем, что РУСАДА вернула себе 
доверие на международном уровне. Бес-
численные рабочие часы и бессонные ночи, 
но вот они результаты — на стене. В этих 
письмах в рамочках.

«Это от iNado, института, в который 
входит 68 национальных антидопинговых 
агентств, в том числе и наше. Видите? «Мы 
с нетерпением ждем вашего возвращения 
в семью». Борьба с допингом — это не ме-
стечковая проблема, она общая», — Юрий 
Александрович обращает наше внимание 
на особенные для него таблички. Мы видим 
добрые слова от USADA, от голландцев, от 
британцев. И все желают, надеются, ждут...

— Как-то не вяжется, Юрий Алексан-
дрович. Мы же привыкли, что американ-
цы и британцы все время вставляют нам 
палки в колеса. Лицемерие какое-то, на 
обывательский взгляд...

— Это не лицемерие, поймите! У всех 
этих организаций великолепное сейчас от-
ношение к РУСАДА. Мы, например, выполняем 
множество заказов для американского агент-
ства. Разве будут они заказывать тем, кому не 
доверяют? Нам они доверяют. Просто у нас, 
к сожалению, разные позиции с нашими офи-
циальными спортивными властями. Россий-
ское антидопинговое агентство и российская 
антидопинговая система — это вещи разные. 
Вопрос восстановления РУСАДА касается не 
только агентства. Мы еще 27 марта прошлого 
года получили письмо, в котором написано, 
что полностью соответствуем стандартам и 
выполняем все требования. А вопросы оста-
лись к антидопинговой системе страны, к 
открытости, к доступу к лаборатории и так 
далее. К организации РУСАДА вопросов нет. 
...Обращаем внимание на календарь РУСАДА 
на 2019 год. На обложке ледокол, с трудом раз-
рубающий неуступчивый лед. На корме рос-
сийский триколор. А за ним бегут спортсмены. 
«Ледокол — это мы, — объясняет Ганус. — И мы 
боремся за то, чтобы защитить права чистых 

российских 
спортсменов, расчищаем 

им путь к медалям».
Символика выбрана неспроста. Юрий 

Ганус четыре года был независимым дирек-
тором на «Севмаше»: «Это флагман нашего 
военного кораблестроения. Я очень дорожу 
этой своей частью биографии и всегда ответ-
ственно относился к работе. Ведь корабелы 
и подводники в любой момент могут с меня 
спросить, и я буду должен дать ответ. Это 
будет полезно знать тем, кто обвиняет меня 
в непатриотическом отношении. Существует 
какое-то ложное представление о том, что 
если мы активно сотрудничаем во внешней 
среде, то предаем национальные интересы. 
Я сейчас жестко, наверное, скажу, но в данный 
момент предательством является использо-
вание допинга. Это предательство страны, 
которая прошла самый тяжелый кризис в 
истории спорта».

— Юрий Александрович, объясните 
простыми словами обывателю, чем вы 
тут занимаетесь?

— В РУСАДА 67 постоянных сотрудников, 
которые работают в разных отделах: планиро-
вания, обработки результатов тестирования, 
расследований и так далее. Еще 90 — это 
инспектора допинг-контроля и 24 шаперона. 
Этих людей привлекают на миссии по тести-
рованию. Собранный биоматериал вывозится 
в 13 зарубежных лабораторий. Выбираем их 
по степени надежности.

— То есть когда Московская лабора-
тория снова будет открыта, еще не факт, 
что вы будете в нее обращаться?

— Обращаться будем, потому что это 
удобнее с точки зрения логистики. Главное, 
чтобы она получила аккредитацию, а это уже 

вопрос доверия к ней. Я вообще счи-
таю, что в России должно быть как 
минимум три лаборатории, потому 
что у нас большая страна. В Москве, 
Сочи и где-нибудь в Красноярске.

— На днях пришлось читать 
инструкцию к общедоступно-
му лекарству. В конце обнару-
жилось предупреждение для 
спортсменов: средство мо-
жет содержать запрещенные 
вещества...

— Очень хорошо, что такое 
предупреждение есть, только вот увидит ли 
это спортсмен? Мы выходили с предложе-
ниями в Минздрав, чтобы фармацевтические 
препараты были должным образом маркиро-
ваны. Не надо крупно писать «Допинг!». Можно, 
например, провести на упаковке прозрачную 
оранжевую полосу. Но Минздрав отказался 
это делать. Я могу предположить, что они не 
захотели взять на себя ответственность, если 
вдруг какая-то фармацевтическая компания 
будет нарушать предписание.

— Не кажется ли вам, что вы сталки-
ваетесь с непробиваемой стеной? 

— Мы делаем все, чтобы выстроить мост 
доверия к России за счет созданного агент-
ством позитива. Делаем это ради спортсме-
нов. И поверьте, отношение к России меняется! 
Сейчас многие понимают, что РУСАДА — это 
здоровое звено, что здесь идут серьезные 
позитивные изменения. Задача РУСАДА — 
защищать российских спортсменов не только 
внутри страны, но и за границей. Сейчас нам 
пока тяжело это делать. Спортивные чинов-
ники должны понять, что взаимодействие с 
РУСАДА позволит поднять уровень доверия 
к самим спортивным властям. В междуна-
родной антидопинговой среде сейчас к нам 
относятся с уважением. За счет того, что мы 
следуем принципам и правилам. То, что мы 
имеем сегодня, это результат наших про-
шлых заслуг. А то, что мы делаем сегодня, 
это залог наших будущих побед. Это вопрос 
государственной важности, именно поэтому 
я и обращался к президенту. Победы в спорте 
играют огромную роль в формировании на-
ционального самосознания. Но важно побеж-
дать честно. Потому что только такие победы 
неоспоримы.

Ульяна УРБАН, Алексей ЛЕБЕДЕВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 21.02.2019
1 USD — 65,8568; 1 EURO — 74,6816.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Вера Алентова (1942), актриса театра и кино, на-
родная артистка России
Михаил Вышегородцев (1962), бизнес-омбудсмен 
Москвы
Василий Катанян (1924–1999), кинорежиссер-
документалист
Алексей Косыгин (1904–1980), председатель Совета 
министров СССР
Игорь Левитин (1952), помощник Президента РФ
Николай Расторгуев (1957), лидер группы «Любэ», 
народный артист России
Владимир Ресин (1936), член Комитета ГД России 
по транспорту и строительству

А лександра Снежко-Блоцкая (1909–1980), 
режиссер-мультипликатор («Конек-горбунок», «Снеж-
ная королева»)
Людмила Улицкая (1943), писательница
Дженнифер Лав Хьюитт (1979), киноактриса 
(«Сердцеедки»)

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -2…0°, днем в Москве 
-2…0°. 
Облачно, гололедица; ночью мокрый снег; ветер за-
падный, 5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с, днем 
снег, местами сильный, метель; ветер западный, 6–11 
м/с, местами порывы 13–18 м/с.
Восход Солнца — 7.43, заход Солнца — 17.43, долго-
та дня — 10.00.
П о  д а н н ы м  И З М И РА Н а  и  Л а б о р а т о р и и 

магнитобиологии, в ночные часы ожидается малая 
геомагнитная буря, днем и вечером небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК
Международный день родного языка.
1784 г. — согласно указанию Екатерины II порт и 
крепость в Крыму получили название Севастополь.
1804 г. — англичанин Ричард Тревитик впервые пу-
блично продемонстрировал самодвижущуюся па-
ровую повозку на рельсах — прототип будущего 
паровоза.
1939 г. — в Большом театре впервые за годы совет-
ской власти исполнена опера Глинки «Жизнь за царя», 
вышедшая под названием «Иван Сусанин».
1994 г. — в США арестован высокопоставленный со-
трудник ЦРУ Олдридж Эймс по обвинению в шпионаже 
в пользу России.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

РЕПОРТАЖ СОБЫТИЕ

КАДР ДНЯ МНЕНИЕ

Жена мужу:
— Зря мы с тобой ругали дочь 
за пирсинг.
Теперь, когда у нее кольцо в 
носу, поднимать в школу ее 
стало намного проще.

— Вы знаете, Ольга Петровна 
такая святая женщина.
— Да, она и мужа своего сде-
лала великомучеником.

Был на встрече выпускников.

Кошмар. Лица обрюзгшие, 
небритые, все с пивными 
животами.
А на парней вообще смотреть 
страшно.

Одесса, Привоз. 
По рядам ходит мужчина с 
бумажкой.
— Мужчина, вы забыли купить 
лук!
— Но у меня лук не записан.
— Так идите, я вам допишу!

Приходит мужик в парикма-
херскую. Садится в кресло и 
говорит мастеру:
— Значит, мне здесь чтоб 
было длинно, ту т корот-
ко, с этой стороны зигза-
гом, а здесь, здесь и здесь 
— лысинка.
Мастер ошарашенно:
— Нет, я так не смогу.
Мужик:
— Ну что ты гонишь?! 
В прошлый же раз смог.

1

2

3

4

5

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

© ЗАО «Редакция газеты «московский Комсомолец», 2019.
Торговая марка и торговое имя «московский Комсомолец»,
«мК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами 
читателей, не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. 

СРОК пОДпИСАНИЯ
гАЗЕТЫ В пЕЧАТЬ 19.30

Дежурный редактор:
Денис БЕЛИКОВ
НОмЕР пОДпИСАН В 19.30

главный редактор
павел гУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫй АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СмИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «мК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 0580
Общий тираж: 1.907.476 

газета отпечатана офсетным способом в ОАО «московская газетная типография».
123995, гСп-5, москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 61 регионе России: Абакане, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, 
Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

В Москве прошла премьера историче-
ской эпопеи «Тобол» по мотивам ро-
мана Алексея Иванова «Тобол. Много 
званых», рассказывающего об освое-
нии Сибири в эпоху Петра Великого. 
Много разговоров ходило о том, что 
известный писатель, чьи произведе-
ния уже экранизировались, снял свое 
имя из титров, потому что не принял 
скупое киноизложение своего произ-
ведения. А ведь сценарий появился 
раньше, потом уже был написан ро-
ман о сибирском картографе и лето-
писце Семене Ремезове. Как бы то ни 
было, имя Иванова указано, от автор-
ства он не отказался. Хотя и трудно 
большой материал уложить в идущую 
меньше двух часов картину. 

Когда обозреватель «МК» побывала на 
съемочной площадке, там работал режиссер 
Игорь Зайцев, известный по фильмам «Есе-
нин», «Чкалов», «Великая», «Каникулы строгого 
режима». В титрах «Тобола» появилось еще и 
имя Петра Зеленова, монтировавшего прежде 
«Легенду №17» и «Движение вверх», а теперь 
подключившегося на стадии монтажа, но уже 
как полноправный режиссер «Тобола», в кото-
ром компьютерная и прочие составляющие 
были очень важны. Все это свидетельствует 
о том, что российское кино вступило в новую 
производственную фазу. 

События происходят в начале XVIII века, 
когда Петр I инициирует поход за золотом в 
Сибирь до самых китайских пределов ради 
укрепления позиций. На Красной площади 
Тобольского кремля до сих пор стоят дере-
вянные укрепления, построенные для съемок, 
которые вписались в старинный архитек-
турный ансамбль. Там и небо особенное — 
невероятной синевы. Не зря герои фильма 
постоянно всматриваются в него, угадывая 
ангелов. В «Тоболе» участвовала большая 
массовка — порядка 250 актеров, 65 каска-
деров, 80 коней. Его украсили казахстанские 
актеры, снявшиеся в батальных сценах, в 

лучших своих моментах напомнивших китай-
ские исторические блокбастеры с летающими 
воинами. Рыбу в Сибири ловили руками, как 
в сказке, а их замерзшие туши использовали 
в качестве оружия. События происходят еще 
и в Петербурге, и одну из сцен — бал с вы-
ходом Петра I в исполнении Дмитрия Дюжева 
— снимали в московских палатах Волковых-
Юсуповых конца XVII–XVIII вв. 

Автор идеи — генпродюсер фильма 
Олег Урушев, прежде работавший с Сергеем 

Соловьевым на «Анне Карениной» и «Ассе-2».  
Он так горел своим замыслом, столько исто-
рических трудов проштудировал, что изумлял 
на площадке своими познаниями и почти 
детской увлеченностью проектом. Резуль-
татом остался доволен, хотя в киноверсии 
от многого пришлось отказаться. 

— Наш фильм о любви, русских воинах 
и их подвиге, — рассказал «МК» Олег Уру-
шев. — Мы сделали его для молодежи. Глав-
ный герой Иван Демарин — птенец Петра I, 

совершающий подвиг по велению души, а 
не потому, что все продумано. Подвиг со-
вершает и юный Петька Ремизов, который 
только-только пошел в армию, мечтает о 
красивом бое, а погибнет прозаично, но 
спасая товарищей. Он понимает, что ждет 
его смерть и идет на нее осознанно. Когда 
мне начинают говорить в Тюмени, что мы 
как-то не так показали сибирское войско, 
ссылаясь на сцену, где атаман сибирско-
го войска зарубил собачку, могу сказать, 
что так было и у Иванова об этом написано. 
Петр I и начал реформу, потому что все стало 
разваливаться, анархия царила в армии. 
Фильм у нас получился не только о подвиге 
русского солдата, но и о большой любви — 
русской, шведской и восточной. Когда хан 
Анхудай просит шведа продать ему женщину, 
а взамен предлагает любого коня, швед не 
понимает, как это возможно. Вот она любовь 
по-азиатски. И тут же нежная и трогательная 
любовь главного героя. 

О сибирском летописце, картографе и 
историке Семене Ремизове, роль которого 
сыграл Дмитрий Назаров, многие из нас, как 
и члены съемочной группы, прежде ничего 
не знали. Хотя в Сибири и особенно в То-
больске — он знаковая фигура. Но режиссер 
все-таки сделал ставку на молодых героев 
— сына Ремизова, самовольно, против воли 
родителя подавшегося в рекруты, а потом и 
в экспедицию за золотом (сыграл его Павел 
Табаков), и Ивана Демарина (в исполнении 
Ильи Маланина), получившего военное об-
разование в Европе и отправившегося по рас-
поряжению Петра I в Сибирь. Там он встретит 
свою первую любовь и окажется в эпицентре 
заговора местных князей, охочих до золота 
Яркенда, сразится с полчищами джунгар. 
Одна из самых ярких ролей — у Андрея Бур-
ковского, прекрасного театрального артиста, 
у которого в кино все еще впереди. Он сыграл 
пленного шведа Йохана Рената, полюбившего 
в неволе прекрасную Бригитту (латышское 
происхождение Агаты Муцениеце пришлось 

кстати), и теперь они мечтают вместе вер-
нуться домой. 

Дмитрия Дюжева, сыгравшего роль Петра 
I, на премьере «Тобола» не было. Он снимается 
в другом кинопроекте вдали от Москвы. Так 
что из царских особ пришла только Екатерина 
Гусева, сыгравшая Екатерину I. То, что роль 
у нее совсем небольшая, ее не расстраи-
вает. Впереди — восьмисерийная версия. 
Предложению сыграть Екатерину I актриса 
не удивилась: «Я начинала с Екатерины II в 
театре, в мюзикле «Граф Орлов». Там и при-
мерила на себя корону Российской империи. 
Жаль, конечно, что я не смогла обогатить 
«Тобол» портретным сходством с Екатериной 
I. А Дмитрий Дюжев родился для роли Петра I. 
Как будто бы артист такой фактуры пришел в 
наш мир, для того чтобы ее сыграть сегодня, 

в 2019 году. Он эту миссию выполнил, и это 
феномен. Наверное, чтобы быть женой такого 
Петра, надо иначе выглядеть. Поскольку у 
меня внешне ничего общего нет с Екатери-
ной I, пришлось вести поиск по внутренней 
линии, быть честной, правдивой. Она умела 
любить, знала, с какой стороны подойти и 
усмирить гнев супруга, руками снимала боль. 
Последние лет десять Петр I сильно мучился 
от приступов мигрени, отсюда, возможно, его 
ярость, гнев, панические атаки. А Екатерина 
руками снимала боль, если верить историче-
ской литературе, хотя и она уже в основном 
превратилась в фэнтези. 

Павел Табаков сыграл молодого Реми-
зова, погибающего ради спасения товарищей. 
Останется после него память и простой дере-
вянный крест с фамилией над холмиком зем-
ли. Мы разговариваем  за час до премьеры.

— Как работалось в трудном для 
российского кино жанре исторического 
блокбастера? Удавалось сохранить свой 
человеческий голос в таком вареве?

— Трудности были связаны только с по-
стоянными перелетами, совмещением съемок 
и работы в театре. Ночь летишь на съемки, 
работаешь, ночь — обратно, играешь спек-
такль, и назад. А в остальном не было слож-
ностей. Либо я неприхотлив, либо вывез все 
за счет молодости. Но я действительно не 
очень сильно уставал. 

— А какой была внутренняя работа?
— У нас очень талантливый режиссер 

Игорь Зайцев, умеющий все хорошо объяс-
нить, поставить четко задачу, найти ключики 
для всех. Игорь нас прямо-таки вел, и все, 
надеюсь, получилось. 

— Вы готовы, как ваш герой, ринуться 
в авантюру?

— Не знаю. Я не идеалист, но есть вещи, 
в которые я свято верю, и, наверное, если бы 
вопрос встал ребром, отстаивал бы то, во что 
верю. Доведись оказаться в такой ситуации, 
думаю, и я бы ринулся. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

продюсер Олег Урушев: «Наш фильм о любви, 
русских воинах и их подвиге»

АНгЕЛЫ НАД ТОБОЛОм

Павел Табаков перед премьерой.

Екатерина 
Гусева. 
Царская 
стать...
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В австрийском Зеефельде начинает-
ся чемпионат мира по лыжным видам 
спорта. Лыжники России, в Пхёнчхане 
ставшие открытием Олимпийских игр, 
отправились на главный старт сезо-
на сильнейшим составом. Ни одна из 
шести дисциплин — спринт, скиатлон, 
индивидуальная гонка, эстафеты и ма-
рафон — не должна остаться без битвы 
наших спортсменов за награды.

Президент ФЛГР, она же главный тренер 
сборной Елена Вяльбе, медали заранее считать 
не любит. Но известно и другое: на чемпионате 
мира перед Олимпийскими играми в Корее у 
наших лыжников было шесть наград, из них — 
два «золота» (Сергей Устюгов стал чемпионом 
мира в скиатлоне и спринтерской эстафете в 
паре с Никитой Крюковым). А в самом Пхёнчха-
не — при том урезанном составе спортсменов, 
который разрешил МОК, — восемь серебряных 
и бронзовых наград.

Так что претензии наши понятны. Хотя 
Вяльбе все же пришлось, как и положено пре-
зиденту, сказать, что на нынешнем чемпионате 
есть планы получить по одной-две медали каж-
дого достоинства, отметив, что два «золота» в 
современной конкуренции — это предел.

Кстати, на первой же пресс-конференции 
в Зеефельде, предваряющей открытие чем-
пионата мира, Елена Вяльбе попросила ино-
странных журналистов прекратить бесконечно 
муссировать тему российского допинга.

«В российской команде допинг не при-
нимался, мы выиграли все суды. Эту книгу 
поставьте на полку, и давайте начнем все с 
чистого листа. Если вы хоть немного уважаете 
спортсменов, то этот вопрос надо закрыть». 
На вопрос, какова причина недопуска спор-
тсменов до игр в Корее, главный тренер от-
ветила так: «Как я могу ее назвать, если мы 
ее не знаем?».

Сергей Устюгов, когда с тем же вопросом 
обратились уже к нему лично, сказал так: «При-
чину мне не сообщили… Да мне уже и не инте-
ресно. Мне интересен чемпионат мира, Кубок 
мира, который хочется выиграть. Я отпустил 
эту ситуацию… Главное мое дело — бегать и 
показывать результат».

И результат на чемпионате мира показы-
вать у россиян есть кому — смешанные группы 
Юрия Бородавко и Маркуса Крамера, а также 
мужская группа Олега Перевозчикова готови-
лись к Зеефельду, как и положено готовиться 
к главному старту.

В состав женской сборной вошли Наталья 
Непряева, Юлия Белорукова, Анастасия Седо-
ва, Лидия Дуркина, Мария Истомина, Наталья 
Матвеева, Анна Нечаевская, Анна Жеребятьева, 
Елена Соболева, Алиса Жамбалова, Татьяна 
Алешина и Аида Баязитова.

У мужчин — Александр Большунов, Сергей 
Устюгов, Евгений Белов, Андрей Мельниченко, 
Андрей Ларьков, Глеб Ретивых, Максим Вы-
легжанин, Александр Бессмертных, Артем 
Мальцев, Андрей Собакарев, Денис Спицов и 
Алексей Червоткин. (Кстати, Денис и Алексей, 
заставившие говорить о себе в Пхёнчхане, на 
сей раз заставили обсуждать специалистов не 
собственные достижения, а надо ли им вообще 
ехать на чемпионат — сезон пока не принес 
лыжникам успехов.)

Конкуренция на мировой лыжне, мягко 
говоря, не шуточная. Норвежцы Йоханнес Клэ-
бо (он лидирует в общем зачете Кубка мира), 

Мартин Сундбю, Эрик Вальнес, канадец Алекс 
Харви, швейцарец Дарио Колонья, итальянец 
Федерико Пеллегрино. Все фамилии — угроза. 
У женщин — Тереза Йохауг, которая возглавила 
мировой рейтинг, заменив Марит Бьорген. 
Йохауг, кстати, если бежала, то оказывалась 
первой во всех дистанционных гонках этого се-
зона. А в спринте лидирует другая норвежка — 
Майкен Фалла. Не будут дремать спортсменки 
Швеции, Финляндии. И вообще никто не будет 
дремать — чемпионат мира обязывает. Правда, 
расклады до старта не всегда подтверждаются 
во время дистанций самого чемпионата.

Но пока Австрия-2019богата для России 
на ожидания, в том числе и золотые. Есть что 
доказывать Устюгову, Большунову, Вылегжа-
нину, да каждому члену сборной. Выбирать 
тренерам спортсменов на каждую дистанцию 
не просто есть из кого, такой ротации можно 
только позавидовать.

И уже объявлен состав на спринтерские 
гонки свободным стилем: Сергей Устюгов, 
Александр Большунов, Глеб Ретивых и Артем 
Мальцев, Юлия Белорукова, Наталья Непряева, 
Наталья Матвеева и Елена Соболева.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Редакцию «МК» посетил Сергей Сейранов. Президент Российского сту-
денческого спортивного союза рассказал о подготовке и организации Всемирной 
зимней универсиады-2019, которая откроется 2 марта в Красноярске. Читайте 
интервью с Сергеем Сейрановым в одном из ближайших выпусков «МК». 

Главный тренер «Уфы» Дмитрий Кириченко 
оценил шансы «Зенита» и «Краснодара» на вы-
ход в следующую стадию ЛЕ.

— На прошлой неделе российские клубы вошли в 
плей-офф Лиги Европы. Пока полет нормальный?

— Пограничные результаты. Не буду оригинален 
— все решится в ответных матчах. «Зенит» проиграл 
«Фенербахче» с плохим, безусловно, счетом 0:1. Забей 
Мак пенальти и закончи 1:1, все было бы куда лучше. 
Теперь пропускать нельзя. Пока расклад 51:49 в пользу 
турок. А в противостоянии «Краснодара» с «Байером» 
после домашней нулевой ничьей шансы 50 на 50. Крас-
нодарцы всегда имеют много шансов в атаке. Забьют 
хотя бы один — немцам придется уже два.

Михаил ПУКШАНСКИЙ.

Прогноз Дмитрия Кириченко 
на ответные матчи Лиги Европы

51:49 в пользу 
турок

Устюгов, Большунов, Вылегжанин
Бегут за «золотом»:

В Австрии 
стартует 
чемпионат 
мира по 
лыжным 
видам 
спорта

« Использование 
допинга — это 
предательство»

«МК» увидел 
РУСАДА 

изнутри 
и пообщался 

с Юрием 
Ганусом

СпОРТ

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

fI
S-

Sk
I.c

O
m


